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ТРОЙНОЕ ДНО 
«БОРЬБЫ 
С КОРРУПЦИЕЙ»

На редкость уныло прошло в этом году первое апреля 
в мире российской политики. Удачных шуток и розыгрышей 
почти не было. На общем сером фоне выделилась разве что 
«сенсация» про передачу построенных для России во Фран-
ции «Мистралей» в распоряжение новой объединенной армии 
Европейского союза.

Поскольку планы найти для изделий французских кора-
белов альтернативных покупателей обсуждались и до «дня 
дурака», некоторые особо впечатлительные граждане в «утку» 
поверили. Хотя содержащаяся в тексте статьи «подробность» — 
мол, командовать вертолетоносцами отныне будет сама глава 
дипломатии ЕС Федерика Могерини, — на мой взгляд, сразу 
выдавала всю игру с головой. 

Однако тусклость первого апреля была с лихвой компен-
сирована тем фантастическим «весельем», которое творилось 
в нашем политическом мире в предыдущие дни недели. Дей-
ствующий губернатор крупного российского региона не просто 
задерживается доблестными правоохранителями прямо в своем 
рабочем кабинете, но потом целых три недели продолжает 
официально выполнять свои обязанности, находясь в СИЗО. 
Давно ли мы слышали о чем-то подобном? 

А возвращение недавнего главного тюремщика России в 
свои прежние владения уже в качестве узника — неужели это 
происходит в действительности? Если бы обе эти новости мне 
сообщили первого апреля, я бы изрек что-то вроде: придумано, 
конечно, затейливо! Но для того, чтобы розыгрыш оказался 
удачным, он должен быть более правдоподобным! 

Что означает это размывание грани между первым апреля и 
прочими дня года в мире российских слуг народа? Можно ли из 
этого сделать какие-либо далеко идущие политические выводы? 
Первое, что мгновенно приходит в голову, когда на один месяц 
приходится целых два задержания «небожите-
лей» такого ранга, — очередная показательная 
кампания по борьбе с коррупцией. 
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■ НАТАЛЬЯ ИОНОВА, известная также как Глюк'оZа, 
прочно обосновалась в списке самых сексуальных 
российских звезд. «МК-Бульвар» побеседовал с 
певицей о фастфуде, йоге и радостях семейной 
жизни.

■ ВИКА ДАЙНЕКО записывает новые песни, думает 
о кафе безглютеновой еды, готовится к свадьбе. 
И обсуждает с «МК-Бульваром» романтику пред-
ложения руки и сердца, свадебные платья и от-
кровенные фотосессии.

■ А ТАКЖЕ: Ума Турман вернулась к бывшему возлю-
бленному, Андрей Григорьев-Аполлонов бьется за 
права потребителей, как знаменитости отмечают 
День смеха и многое другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
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ДОРОГАЯ 
НЕРАСТОРОПНОСТЬ VISA

Visa не успела перевести свой 
трафик в Россию к 1 апреля. Поэтому 
компания теперь должна внести обе-
спечительный взнос на спецсчет в ЦБ 
около $60 млн до 30 апреля. Того тре-
бует российское законодательство. 
Пойдет ли на такие условия Visa, пока 
неизвестно. Однако держатели ее карт 
уже бьют тревогу. Россияне боятся, что 
в ближайшее время не смогут снять 
средства с «пластика» и расплатиться 
им в магазинах. Однако, как уверяют в 
Visa, поводов для беспокойств нет. 

1 апреля держателям карт Visa было не 
до шуток. Россияне атаковали банкоматы. 

Каждый торопился снять как можно больше 
денег. Оно и понятно. Ряд банков объявил, 
что после 31 марта возможны сбои в работе 
«пластика». В частности, проблемы могут 
возникнуть при снятии наличных с карт 
в банкоматах «чужих» финучреждений, а 
также при оплате услуг и товаров. 

Причина — перевод Visa и MasterCard 
в российскую Национальную систему пла-
тежных карт (НСПК). С 1 апреля внутри-
российские операции по картам Visa и 
MasterCard должны обрабатываться внутри 
нашей страны. 
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За опоздание подключиться к НСПК 
компания за месяц может потерять $150 тыс. 

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА КРЫМСКИЕ 
ТАРТАРАРЫ

Читайте 3-ю стр.

Матвей 
ГАНАПОЛЬСКИЙ, 

журналист, обозреватель  
«Эха Москвы»

Великие — они и 1 апреля великие. Лишний раз 
убедились в этом в среду, когда с вполне официаль-
ным (онлайн-конференция на сайте mk.ru), но при 
этом дружеским визитом редакцию «МК» посетил не 
просто депутат Государственной думы, а легендар-
ный спортсмен, 3-кратный олимпийский чемпион по 
греко-римской борьбе Александр КАРЕЛИН.

Сан Саныч, как давно его зовут в спортивном мире, не 
только прокомментировал изменения в правилах борьбы, 
их влияние на зрелищность, а также оценил перспективы 
нового чемпиона Европы по молодежи Сергея Семенова, 
которого на прошлой неделе мы презентовали вам как 
нашу надежду, но и рассказал, как он сам становился 
участником первоапрельских розыгрышей. 

Подробнее об этом и многом другом — на сайте 
www.mk.ru.

1 АПРЕЛЯ — 
КАРЕЛИНУ 
ВЕРЮ!

Новости культуры вдруг стали похожи на 
фронтовые сводки. Тяжёлые бои идут по всем 
направлениям.

На театральном фронте калечат и уби-
вают Пушкина (Наше Всё). Только что в бой 
за него вступили учёные. Они утверждают, 

что спектакли по произведениям Пушкина 
растлевают зрителей.

На школьном фронте детей калечат «Пре-
ступление и наказание» Достоевского, «Анна 
Каренина» Толстого и др. По мнению министра 
культуры России и некоторых депутатов, детям 

читать такое вредно и рано. Эта литература 
растлевает подростков.

В этих битвах есть одна странность: вред-
ные спектакли идут годами, вредные романы 
преподают почти сто лет, — почему войну 
начали именно сейчас? 

Александр МИНКИН

Мосгорсуд в среду рас-
сматривал жалобы на арест 
пятерых обвиняемых по делу 
об убийстве Бориса Немцова. 
Арест троих из них — Хамзата 
Бахаева, Шадида Губашева и 
Тамерлана Эскерханова — при-
знан незаконным. Это не значит, 
что они выпущены на свободу: 
их оставили под арестом до  
8 апреля (до этого дня должен 
быть осуществлен пересмотр их 

дела). Жалобы Заура Дадаева 
и Анзора Губашева были откло-
нены. Стоит отметить, что след-
ствие в очередной раз выста-
вило Дадаева своим главным 
козырем: мол, дает показания 
и активно сотрудничает. Сам же 
Дадаев тоже уже традиционно 
заявил: все показания давал под 
давлением и под диктовку.
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Русскую классику 
надо защитить  
от режиссёров. 
А школьников —  
от русской 
классики

Заур Дадаев.

Обвиняемым  
в убийстве должны 

будут назначить меру 
пресечения поодиночке

ДЕЛО НЕМЦОВА ЖДЕТ 
ПЕРЕАРЕСТАЦИЯ
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— Кого ж любить? Кому же верить?
Кто не изменит нам один?..
(В центре разочарованнный Онегин. Театр имени Вахтангова.) 
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ЗНАК «ОСТАНОВКА ЗАПРЕЩЕНА»  
ХОТЯТ ЗАПРЕТИТЬ ПО НОЧАМ

Новые улицы Таганского 
района вскоре охватит зона 
платной парковки. Первые на 
очереди — Трудовая улица, 
Краснохолмская набережная 
и Ковров переулок.

Как сообщил «МК» руково-
дитель ГКУ «Администратор 
московского парковочного 
пространства» Александр 
Гривняк, причина предстоя-
щего расширения — неполный 
охват Таганского района плат-
ными парковками. Из-за этого 
жители одной части Таганки не 
могут получить резидентные 
разрешения для бесплатной 
парковки на другой, платной 
его части. Поэтому все новые 
улицы района постепенно ста-
новятся платными. А для того, 

чтобы очередная улица стала 
платной, за это должны про-
голосовать как минимум 10% 
ее жителей. 

Кроме того, в столице 
вскоре будут запущены 44 
плоскостные парковки (их 
должны были запустить к 5 
января, но подрядчики не 
уложились в сроки и уже на-
рвались на штрафные санк-
ции в 100 миллионов рублей). 
Кстати, третьи лица, ранее 
занимавшие эти земельные 
участки, не всегда готовы 
добровольно их покинуть. 
Из-за этого возбуждено уже 
5 уголовных дел. 14 из 44 пло-
скостных парковок в разных 
частях города будут работать 
на абонементной основе, при 

этом стоимость месячного 
абонемента не превысит 
4 тысячи рублей. Правда, 
конкретного места за води-
телем при этом закреплено 
не будет, а 10% всех мест в 
обязательном порядке будут 
отдаваться инвалидам. По-
купаться абонементы будут 
в порядке общей очереди. 
При этом преференции для 
покупки абонемента на сле-
дующий месяц будут иметь 
водители, оплатившие месяц 
текущий. Чиновники также 
не исключили перспективы 
разрешения парковки для 
москвичей под знаком 3.27 
«Остановка и стоянка запре-
щена» — правда, точечно и 
лишь в ночное время. 

ФЕМИДА «КЛОНИРОВАЛА» 
НИКОЛАЯ ОЗЕРОВА, ЧТОБЫ 

ПРИКРЫТЬ СУДЕБНЫЕ ОГРЕХИ
Сына знаменитого спортив-

ного комментатора Николая 
Озерова-младшего объяви-
ли в розыск задним числом, 
чтобы прикрыть множество 
нарушений во время объяв-
ления приговора, — к такому 
выводу пришла его защита. 
Вердикт слуга Фемиды вы-
несла в отсутствие Озерова, 
что не противоречит букве за-
кона лишь в случае, если бы он 
находится в розыске.

Как уже писал «МК», недав-
но Озеров получил свой при-
говор в Щелковском суде об-
ласти. Напомним, что, будучи 
главой поселка Загорянский, 
он получил взятку в 6 мил-
лионов рублей за газифика-
цию коттеджного городка. 
За мошенничество в особо 
крупном размере ему назна-
чили 8,5 года строгого режи-
ма и 400 миллионов рублей 
штрафа. Приговор зачитали 
23 марта, хоть в этот день Озе-
ров, который все время рас-
следования и суда находился 
под домашним арестом, не 
мог явиться в зал заседа-
ний. Днем ранее он перенес 
операцию. Копию приговора 
адвокат Озерова смог полу-
чить лишь 1 апреля, спустя 
неделю после оглашения. 
Но кроме этого он получил 
еще кое-какие интересные 
документы. Оказалось, что 
Озеров находится в розыске 
с 23 марта. 

— В документе указывается, 
что при объявлении в розыск 
присутствовали я, и второй 
адвокат Озерова, и даже сам 
Озеров, хотя это не так, — по-
яснил «МК» адвокат осужден-
ного Александр Грибещенко. 
— Кроме того, судя по доку-
ментам, и прокурорские со-
трудники присутствовали, 

хотя на самом деле даже на 
оглашении приговора их не 
было. Они не пришли в тот 
день в зал суда, а ведь поста-
новление о розыске, судя по 
времени, было вынесено су-
дьей сразу после оглашения 
приговора. Тогда возникает 
вопрос: если Озеров присут-
ствовал на объявлении его в 
розыск в зале суда — зачем 
его разыскивать?

Интересно, что на следую-
щий день после судебного за-
седания, 24 марта, к Озерову 
домой нагрянули приставы, 
сняли с него электронный 
браслет, заставили его за-
свидетельствовать это сво-
ей подписью и ушли, сказав 
осужденному, что ему изме-
нили меру пресечения на со-
держание под стражей. В ито-
ге Озеров теперь находится 
дома без электронного брас-
лета и присмотра приставов, 
по документам он в розыске, а 
на самом деле почему-то дав-
но должен быть в изоляторе. 
Озеров не мог передвигаться 
куда-либо без приставов, и те, 
сопровождая его в больницу, 
известили суд об операции. 
Выходит, суд знал, что под-
судимый не сможет явиться, 
и все равно огласил приговор, 
чем нарушил закон, и чтобы 
прикрыть это нарушение, объ-
явил его в розыск? По крайней 
мере, защита Озерова счита-
ет именно так.

В суде «МК» лишь пояс-
нили, что приговор зачита-
ли без Озерова, так как он 
был на больничном. Насчет 
паузы с выдачей приговора 
сказали, что адвокаты сами 
не приезжали за ним. А вот 
прокурорские сотрудники 
уже давно получили копию 
приговора. 

БОКСЕР ЕМЕЛЬЯНЕНКО ЖЕНИЛСЯ 
В СИЗО НА ПОЛНОМ СЕРЬЕЗЕ

33-летний боец Александр 
Емельяненко женился в леген-
дарном СИЗО «Бутырка», где 
находится сейчас по обвине-
нию в изнасиловании. Извест-
ный заключенный явился на 
церемонию в смокинге, бело-
снежной рубашке и дорогущих 
черно-белых туфлях. Невеста 
по имени Полина была одета 
хоть и не в белое платье, но 
тоже весьма празднично. 

Церемония бракосочетания 
состоялась вчера в одном из 
кабинетов СИЗО. В комнате 
примерно 12 кв. м кроме над-
зирателей и молодых были 
сотрудница загса, родствен-
ница невесты и двое членов 
ОНК Михаил Сенкевич и Павел 
Пятницкий. Напомним, они по 
просьбе Емельяненко писали 
ходатайства во все инстанции, 
включая Управление ЗАГС Мо-
сквы и СК, и просили разре-
шить бракосочетание.

— Молодые были безмерно 
счастливы, — рассказывает 
Сенкевич. — Впервые видел, 

как Александр Емельяненко не 
мог даже по привычке шутить. 
Слишком он был поглощен 
происходящим. Мы подарили 
молодым букет цветов (его за-
брала невеста), чай и конфеты 
(после проверки их передадут 
в камеру Емельяненко).

Сама церемония заняла не-
сколько минут. Молодые об-
менялись кольцами, которое 
у заключенного изъяли, по-
скольку запрещено держать 
в камере изделия из драг-
металлов. Несмотря на это, 
Емельяненко громко объявил, 
что счастлив. Поцеловаться 
молодоженам разрешили 
— более того, выделили им 
полчаса на общение (но под 
присмотром сотрудников 
Бутырки). Теперь в качестве 
законной жены Полина смо-
жет чаще видеть Александра, 
но разрешение на свидания 
дает только следователь по 
делу. Увы, пара осталась без 
свадебных фото: снимать в 
изоляторе запрещено. 

АФЕРИСТ ПАДАЛ ПОД МАШИНЫ 
КАМНЕМ

Пешехода-афериста задер-
жали на днях оперативники 13-
го отдела МУРа. Злоумышлен-
ник делал вид, что его сбила 
машина, и вымогал деньги с 
водителя. 

Как стало известно «МК», 
31-летний уроженец Белго-
родской области действо-
вал с сообщниками. Обычно 
они пристраивались к бу-
дущей жертве на своей ма-
шине. В удобный момент в 
автомобиль-мишень стреляли 
из рогатки камнем. Затем лов-
качи подавали водителю знак 
остановиться и говорили, что 
он сбил человека. В это время 
к авто действительно подхо-
дил пешеход. Он прихрамы-
вал и заявлял, что аж отлетел в 
сторону после «наезда». Обыч-
но сердобольные водители 
предлагали довезти жертву до 
травмпункта. По пути пешеход 
интересовался, застрахован 
ли автомобиль, и звонил по 

громкой связи якобы знакомо-
му сотруднику ГИБДД. Тот тут 
же сообщал, что оставление 
места происшествия влечет 
за собой лишение прав. Затем 
пешеход вспоминал, что на 
пострадавшей в результате 
ДТП руке у него были дорогие 
часы. Мошенник якобы звонил 
в офис, просил секретаршу 
найти коробку от изделия и 
созвониться с гарантийным 
центром. Естественно, все это 
время разговор вели подель-
ники мошенника-пешехода. 
Они называли водителю цену 
ремонта часов (от 5 тысяч дол-
ларов до миллиона рублей). 
И в итоге автовладельцы от-
давали деньги. 

Сотрудники полиции просят 
пострадавших от шайки зво-
нить: (495) 694-83-08, (495) 
694-87-78 или «102».

САДОВОДАМ ОБЪЯСНЯТ, КУДА 
ЗАКАПЫВАЮТ ИХ ДЕНЕЖКИ

Садоводам и огородникам 
четко распишут, на какие 
цели можно тратить членские 
взносы в товариществах и ка-
ков будет их размер. Новые 
правила взимания мзды за 
владение землей предлага-
ет установить Министерство 
экономического развития 
РФ.

Как пояснил «МК» руково-
дитель организации «Садово-
ды России» Андрей Туманов, 
ныне действующий закон о 
садоводческих товарище-
ствах уже давно не отражает 
реального положения дел в 
сфере садоводства. Новый 
же проект дает права членам 
товариществ для решения 
многих спорных вопросов. 

— Сейчас, например, член-
ские взносы взимаются в то-
вариществе с каждого члена, 
что не всем нравится, — по-
яснил Туманов. — По новому 
закону товариществам будет 
предоставлен выбор — взи-
мать взносы с члена или же с 
сотки. Это особенно актуаль-
но, когда у человека во вла-
дении находится, к примеру, 

сразу два участка.
Кроме того, сейчас при вы-

ходе из товарищества чело-
век лишается общей долевой 
собственности. Конечно, эта 
собственность по большей 
части и виртуальна (напри-
мер, дорога в садоводстве, 
водокачка и так далее), од-
нако, по словам Туманова, 
это неправильно. Согласно 
новому законопроекту, вы-
шедший из товарищества че-
ловек должен будет получить 
денежную компенсацию.

Также в документе четко 
прописаны цели, на которые 
в товариществах должны 
тратиться взносы. Это необ-
ходимо, чтобы пресечь воз-
можные злоупотребления со 
стороны председателя. 

Отдельно прописано в до-
кументе и об ужесточении 
ответственности для членов 
садовых товариществ, кото-
рые отказываются платить 
взносы. Теперь появится ре-
альная возможность забрать 
у неплательщика участок че-
рез суд, что сейчас сделать 
практически невозможно. 

ПОДСУДИМЫЙ ПРЕВРАТИЛ ЗАСЕДАНИЕ ВО ВСТРЕЧУ 
СО СВОИМ НАРКОДИЛЕРОМ

Вопиющий инцидент внес в 
понедельник сумятицу в раз-
меренную работу Гагарин-
ского суда Москвы. Прямо во 
время заседания обвиняе-
мому передали… 7,3 грамма 
гашиша.

Как стало известно «МК», 
30 марта в суде проходило 
очередное слушание по делу 

26-летнего Шахруди Эльмур-
заева, обвиняемого в нане-
сении тяжких телесных по-
вреждений уроженцу Кореи. 
Защищают права подозре-
ваемого сразу три адвоката. 
Один из них в какой-то момент 
поздоровался с подсудимым 
за руку. Это показалось кон-
воирам подозрительным, и 

после заседания они провели 
досмотр Эльмурзаева. В пра-
вом переднем внешнем кар-
мане куртки у него был найден 
крупный кусок гашиша весом 
в 7,3 грамма. Подсудимый был 
отправлен на медицинское 
освидетельствование. В те-
чение 10 дней будет известно, 
принимал ли он наркотики.

НОВУЮ СТАТЬЮ УГОЛОВНОГО КОДЕКСА ИСПЫТАЛИ 
ТОРГОВЦЫ «ЛИПОВЫМИ» ПИЛЮЛЯМИ

Первое в столичном регио-
не уголовное дело по статье 
238.1 УК РФ об обращении 
фальсифицированных ле-
карственных средств было 
возбуждено на днях подмо-
сковными правоохранителя-
ми. Они накрыли крупный цех 
поддельных препаратов.

Как стало известно «МК», 
сеть по распространению 
фальсифицированных ле-
карств растянулась на не-
сколько городов Подмоско-
вья. В Люберцах находился 
склад, куда попадали таблет-
ки из Китая. В Ногинском и По-
дольском районах имелись 
типографии, в которых печа-
тались инструкции, фольга, 
упаковки для лекарств. Там 

безымянные таблетки пре-
вращались в качественные 
препараты родом из Бельгии с 
помощью красивых упаковок 
и поддельных накладных. На-
пример, на складе в Люберцах 
нашли 540 упаковок клари-
тина — лекарства, облегчаю-
щего аллергические реакции. 
Весной этот препарат — бест-
селлер в любой аптеке. Судя 
по документам, сбывалось ле-
карство в Молдавию и Грузию. 
Пока непонятно, попадал ли 
препарат в российские аптеки 
или же только упаковывался 
здесь. Кстати, редакция ста-
тьи 238.1, по которой было 
возбуждено уголовное дело, 
вступила в силу лишь в январе 
этого года. 

— За последние года четы-
ре я не припомню ни одного 
такого случая с выявлением 
крупных складов и фальсифи-
кацией лекарств, — пояснил 
«МК» Владимир Кобец, быв-
ший руководитель управле-
ния фармации Департамента 
здравоохранения Москвы. — 
Нужно разграничивать, что по-
нимается под поддельным ле-
карством. Если это обычный 
мел вместо таблетки — это 
одно дело. Если же там другое 
действующее вещество или 
другая формула — это другое 
дело. В случае, если в упаков-
ку попадает мел, — человек 
лечится на силе самоубежде-
ния, у нас 90% пенсионеров в 
стране так лечатся. 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Освободить знаменитый 
памятник Пушкину от цепей 
попытались в очередной раз 
неизвестные вандалы. Скуль-
птура поэта работы Опекушина 
на Пушкинской площади вновь 
лишилась ограды из трех брон-
зовых цепочек. Также исчезли 
три гранитных столбика ограж-
дения.

«Невооруженным взглядом 
видно, что цепи вырваны с мя-
сом. Это дело рук варваров. 
Они решили сдать на метал-
лолом венки из лавровых ли-
стьев, ограждавшие постамент 
памятника. Такое бывало уже 
неоднократно, последний раз 
— перед Днем города. Кста-
ти, весят венки мало, поэтому 
большого труда не составило 
их унести», — пояснил «МК» экс-
курсовод Алексей Мишин.

Поиском воров уже занялась 
полиция.

АН
НА

 М
АР

КИ
НА

ВИДЕО   
на сайте 

ИДЁТ ВОЛНА ПОГРОМНАЯ! СВЯЩЕННАЯ ВОЛНА



В Мосгорсуде рассмотрение за-
конности ареста обвиняемых вы-
звало настоящий ажиотаж. Из-за 
огромного количества слушателей 

в суде была организована трансляция в одном из 
соседних залов. Самих обвиняемых можно было 
увидеть тоже только на мониторе: была организо-
вана трансляция из СИЗО, где они содержатся.

Хамзат Бахаев
Защита Бахаева, впрочем, так же, как Шадида 

Губашева и Тамерлана Эскерханова, настаивала 
на том, что Басманный суд 8 марта не имел права 
арестовывать его вместе с другими обвиняемыми, 
коллективно. (Собственно, это и стало главным 
аргументом для признания ареста этих трех об-
виняемых незаконным.)

Как пояснил адвокат Бахаева в своей апел-
ляционной жалобе, арест его подзащитного неза-
конен, так как следствие не предоставило доказа-
тельств, что Бахаев может скрыться, повлиять на 
свидетелей и воспрепятствовать следствию. Также 
просил отметить, что его подзащитный страдает 
рядом заболеваний и у него на иждивении несо-
вершеннолетние дети.

В свою очередь следователь пояснил, что 
собраны доказательства о причастности Бахаева к 
убийству Немцова — это показания Заура Дадаева, 
который активно сотрудничает со следствием, а 
также результаты обысков и экспертиз.

Что же касается шестерых детей Бахаева, то 
они, по словам следователя, с ним не проживали 
и находились за пределами Московской области. 
Кроме того, Бахаев нигде официально не работает. 
А коллективное рассмотрение меры пресечения 
не является нарушением и время от времени прак-
тикуется судами.

— Следствие ссылается на практику коллек-
тивного избрания меры пресечения, но практика 
может быть незаконной, — сказал адвокат, до-
бавив, что дети его подзащитного не проживали 
с ним, так как он «был на заработках, чтобы их 
накормить». А не работал он временно.

Следователь в свою очередь попросил суд 
не торопиться с выводами и сослался на «тайну 
следствия». Следствие таким образом намекну-
ло, что не раскроет источник, из которого стало 
известно, что Бахаев обещал помочь скрыться 
своим подельникам.

Суд не внял «тайне следствия».

Шадид Губашев
Согласно материалам дела, 31-летний Шадид 

Губашев является организатором и исполнителем 
убийства Немцова. Также его связывают род-
ственные узы с Зауром Дадаевым, который, как 
вновь подчеркнуло обвинение, «сотрудничает со 
следствием».

Судя по внешнему виду Шадида, он, так же 
как и Бахаев, неплохо себя чувствовал в клетке. 
Но фотографироваться не хотел.

Перед началом заседания следователь по-
просил приобщить к материалам дела справку из 
СИЗО, что Губашев здоров и может содержаться 

в условиях изолятора.
Затем суд зачитал апелляционную жалобу 

адвокатов. Кроме «коллективного ареста» они 
жаловались, что следствие не предоставило объ-
ективных доказательств того, что Шадид Губашев 
может скрыться, повлиять на ход расследования, а 
также вообще причастен к убийству Немцова.

— Прошу удовлетворить жалобу моего адво-
ката. Также прошу обратить внимание на то, что 
у меня два хронических заболевания, — сказал 
Губашев. 

На этот раз следствие изменило тактику: 
вместо расплывчатой мотивировки «тайна след-
ствия» перешло к аргументированным доводам. 
Следователь указал на то, что «Губашев неодно-
кратно давал признательные показания», поэтому 
жалобу удовлетворять нельзя.

Суд тем не менее признал арест 
незаконным.

Тамерлан Эскерханов
«Очень уважаемый человек», сотрудник 

правоохранительных органов, предложил свое 
поручительство и пообещал организовать явку 34-
летнего Тамерлана Эскерханова — обвиняемого 
в пособничестве в убийстве Немцова — в случае 
изменения меры пресечения. Как пояснила адво-
кат Эскерханова, это его брат Руслан Эскерханов, 
«который присутствует в зале суда».

После этого следователь попросил приоб-
щить к материалам уголовного дела справку, что 
Эскерханов здоров и может находиться в условиях 
СИЗО.

— У Эскерханова одна почка. И это называется 
«не нуждается в лечении»? Это издевательство 
какое-то, — возразили адвокаты. 

Что касается характеристики обвиняемого, 
то ранее к уголовной ответственности он не при-
влекался, на иждивении шестеро детей, девочка 
— инвалид: слепа на один глаз. Почки Эскерханов 

лишился в результате минно-взрывного ранения 
во время службы. Его супруга в данный момент 
находится на девятом месяце беременности.

По словам следователя, показания против 
Эскерханова также дал Заур Дадаев, который 
«сотрудничает в данный момент со следствием». 
Что касается детей и заболевания, то следователь 
пояснил, что Эскерханов не проживал вместе со 
своими детьми и с его заболеванием можно на-
ходиться в СИЗО.

— Куда он скроется от детей? Вообще, Эскер-
ханов — милейший человек! Он также являлся 
сотрудником правоохранительных органов, он 
знает, что такое мораль. Дети проживают в своем 
доме по месту жительства. Почему они должны 
проживать здесь, в Москве? Эскерханов здесь 
зарабатывал деньги! — сказала адвокат.

Что же касается сотрудничества со след-
ствием Дадаева, то никаких показаний он против 
Эскерханова не давал. И в экспертизах фамилия 
Эскерханова не фигурирует — это значит, что про-
тив обвиняемого ничего нет, считают адвокаты.

— Я не виноват. И даже при обыске не было 
ничего обнаружено. Ни с кем в сговор не вступал. 
Прошу освободить из-под стражи. Я невиновен, 
— сказал Эскерханов.

Мосгорсуд в результате постановил: решение 
Басманного суда отменить.

Заур Дадаев
— Помимо тяжести предъявленного обви-

нения объективно стороной обвинения не предъ-
явлено оснований для ареста, — сказал адвокат 
Дадаева.

Затем судья дал слово подсудимому:
— Я бы хотел сказать, что я не знаю, где я 

был двое суток. Я бы хотел уточнить, что я был не 
задержан, а похищен 5 марта, а уже 7 марта в 22 
вечера мне было объявлено, что я задержан. До 
этого мне говорили, что и как надо сказать. Со 

мной был похищен Юсупов Рустам — он может 
подтвердить. Где мы были с ним, я не знаю. Мне 
говорили, что если скажешь, как тебе говорили 
сказать, Юсупов поедет домой.

— По данному факту в Генпрокуратуру жалобы 
не поступали. Все эти жалобы будут рассмотрены. 
В Басманном суде Дадаев не говорил об этом, — 
сказал прокурор. 

— Ко мне приходили по правам человека — я 
им все рассказал. Также все знает мой адвокат. 
Еще бы хотел добавить: я не был на месте пре-
ступления, даже в районе этом не был. Никаких 
свидетелей не было. Был один свидетель, но он 
вообще сказал, что это не Дадаев. Мне надо было 
выйти в суд, потому что угрожали моему сослу-
живцу. В Басманном суде не спрашивали, почему 
я давал против себя показания. У меня все, ваша 
честь, — завершил свою речь Дадаев.

Его жалобу суд отклонил.

Анзор Губашев
— Мой подзащитный Анзор Губашев к уго-

ловной ответственности ранее не привлекался, 
вины своей не признал… Находясь на свободе, 
не намерен скрываться от следствия или вос-
препятствовать следствию, — сказал адвокат 
Аркадий Остапчук и попросил изменить меру 
пресечения.

— У следствия имелись основания полагать, 
что Губашев может помешать установлению всех 
обстоятельств преступления, — сказал следо-
ватель, добавив, что тот может вступить в кон-
такт с другими неустановленными участниками 
преступления, в то время когда следствием про-
должаются активные оперативно-следственные 
действия. 

Судья встал на сторону следствия и оста-
вил решение Басманного районного суда без 
изменения.

Дарья ФЕДОТОВА.

Владимир Путин не готов смириться 
с прогнозами экспертов, обещающих 
России стагнацию или в крайнем слу-
чае весьма скромный — не более 2,5% 
— экономический рост в 2016–2018 
годах. В среду на совещании в Ново-
Огареве обсуждался сценарий, со-
ставленный по мотивам его послания 
Федеральному собранию: он предусма-
тривает, что темпы роста российской 
экономики будут выше среднемиро-
вых. Автором «чуда», по всей видимо-
сти, выступит сам президент. Министр 
экономики Алексей Улюкаев сообщил, 
что ВВП дал членам правительства 
«установки», как решить эту амбициоз-
ную задачу. 

Совещание с членами правительства у Вла-
димира Путина традиционно было посвящено 
насущным экономическим вопросам. По случаю 
1 апреля никто не шутил, однако эта дата стала 
поводом для двух сообщений — Антона Силуано-
ва в связи с началом председательства России 
в БРИКС и Эльвиры Набиуллиной, доложившей 
о запуске Национальной системы платежных 
карт (НСПК).

В целом, по словам Набиуллиной, переход 
на НСПК осуществляется в соответствии с гра-
фиком. Следующий этап — выпуск собственной 
карты, помеченной графическим знаком рубля, 
— начнется в декабре 2015 года. За четыре года 
НСПК планирует обеспечить ими все экономи-
чески активное население страны, выпустив 
120 млн штук (для сравнения: VISA за 20 лет (!) 
работы в России сумела эмитировать только 
100 млн карт). Предполагается, что только на 
эти карты с 2019 года будут перечисляться 
пенсии, зарплаты и прочие выплаты по линии 

государства и работодателей. Наконец, третий 
этап — это международное признание россий-
ского «пластика». Конечно, с Европой и США в 
обозримой перспективе договориться скорее 
всего не получится, но Россия вполне может 
рассчитывать на Китай и других партнеров. По 
словам Набиуллиной, ЦБ уже начал переговоры 
с Арменией, Казахстаном и Белоруссией, что-
бы карта НСПК принималась на пространстве 
Евразийского союза.

Что касается начавшегося с 1 апреля пред-
седательства в БРИКС, то, по словам главы 
Минфина Антона Силуанова, главной задачей 
России станет запуск механизмов финансово-
экономического сотрудничества стран, вхо-
дящих в эту организацию. В первую очередь 
— создание банка финансирования инфра-
структурных проектов объемом $100 млрд (на 
первом этапе взнос РФ составит $2 млрд) и 
пула валютных резервов. За счет средств банка 

может быть профинансировано создание вы-
сокоскоростной железнодорожной магистрали, 
связывающей Москву и Пекин. Первый вице-
премьер Игорь Шувалов рассказал Путину, что 
лидер Китая Си Цзиньпин намерен обсудить 
этот проект уже 8 мая, не дожидаясь саммита 
БРИКС в Уфе. 

Кроме того, на совещании у главы государ-
ства обсуждалась помощь системообразующим 
предприятиям, оказавшимся в связи с санкциями 
и падением спроса в трудной финансовой си-
туации, а также макроэкономический прогноз 
на 2016–2018 годы, на основе которого прави-
тельству предстоит сверстать новый трехлетний 
бюджет. Как сообщил журналистам глава Минэ-
кономразвития Алексей Улюкаев, возвращение 
к докризисной цене на нефть ($100 за баррель) 
не закладывается даже в оптимистический сце-
нарий. По прикидкам ведомства, в следующем 
году нефть будет в среднем стоить $50, в 2017 
году — $60, в 2018-м — $80.

Что касается курса рубля, то национальная 
валюта должна постепенно укрепиться с 61 руб. 
за доллар в 2015 году до 52–53 руб. в 2018-м. 
Улюкаев не согласился с прогнозом Всемирного 
банка, пообещавшего российской экономике 
спад на 3,8% в этом году. По его словам, падение 
не превысит 3%, при этом уже в 2016 году МЭР 
ожидает рост на 2,3%, а в 2017–2018 годах — на 
2,5%. Первые признаки оздоровления должны 
привести и к сокращению оттока капиталов: 
если в этом году из страны убегут 110–115$ 
млрд, то в 2018-м — не больше $50 млрд. Улю-
каев предупредил, что это базовый сценарий. 
Есть и целевой, составленный в соответствии 
с посланием Владимира Путина Федеральному 
собранию. Он предусматривает темпы роста 
российской экономики выше среднемировых — 
т.е. более 4% в год. Впрочем, как России удастся 
решить эту амбициозную задачу, министр не 
пояснил, сославшись на некоторые «установки» 
президента, которые помогут сделать желаемое 
действительным. 

Елена ЕГОРОВА. 

Эксперты Института наследия име-
ни Дм. Лихачёва разгромили спек-
такль Туминаса «Евгений Онегин», 
фильм Мирзоева «Борис Годунов», 

«Руслана и Людмилу» в постановке Чернякова и 
др. Вот некоторые цитаты:

1. «Постановка Тимофея Кулябина «Онегин» 
начинается с имитации бурного секса под про-
стыней. Ощущение, что всё происходит в отде-
лении психиатрической больницы. Но причем 
тут Онегин?»

2. «И всё это грубо, примитивно, вульгарно. 
Музыка крякает, ухает, пыхтит, задыхается, чтобы 
как можно натуральнее изобразить любовные 
сцены. И «любовь» размазана во всей опере в 
самой вульгарной форме».

3. «В этом мире у героев ничего нет, кроме жи-
вотной страсти, бессмысленности и пустоты».

4. «Она щекочет извращенные вкусы буржу-
азной аудитории своей дёргающейся, крикливой, 
неврастенической музыкой».

5. «От Пушкина там не осталось ничего. На 
деньги налогоплательщиков ставить вот такое, 
когда после показа остается ощущение грязи и 
полного омерзения, это просто преступление».

6. «Воспевание похотливости… Попытка при-
влечь симпатии публики к грубым и вульгарным 
стремлениям». 

7. «Когда девки дурными голосами показы-
вают какое-то похабство вместо народных песен, 
— это так режиссер видит мир».

8. «Способность хорошей музыки захватывать 
массы приносится в жертву формалистическим 
потугам, претензиям создать оригинальность 
приемами дешёвого оригинальничания. Это игра 
в заумные вещи, которая может кончиться очень 
плохо».

Уважаемые читатели, извините, вкралась до-
садная ошибка. Все нечётные цитаты — из сообще-
ния ТАСС от 31 марта 2015 года. Все чётные — из 
статьи «Сумбур вместо музыки», газета «Правда» 
от 28 января 1936 года.

Нет никаких сомнений, что статья в «Правде» 
появилась по личному указанию Сталина (утверж-
дается, что он и редактировал). Точно так же — по 
указанию Сталина в 1946-м — начался ещё один 
погром в литературе и искусстве. 

А по чьей команде начали сейчас? 
Учёные и депутаты скажут, конечно, что ника-

ких указаний, никакой команды начать погром не 
было. Скажут, что ими движут гнев, возмущение 
и боль за идеалы. Неужели? 

Они громят спектакль «Онегин», которому 2 
года, спектакль «Руслан и Людмила», которому 4 

года, фильм «Борис Годунов», которому 4 года…  
Почему же учёные так долго молчали?

Где же всё это время были гнев и идеалы? 
Лежали в коме? Не протухли? Сохранили ясность 
ума? 

Идеалы не ждут стартового выстрела. Они 
идут в бой или на костёр в ту же секунду. Они не 
ждут указаний сверху, циркуляров из райгороб-
лроно, междугородних автобусов и отгулов. 

«Онегина» в постановке Туминаса видел 6 
раз — это шедевр. Спектаклей Кулябина не видел 
ни разу, но слышал всякое. Однако речь сейчас не 
об актёрско-режиссёрских удачах-неудачах. Речь 
о внезапной волне возмущения. 

Очень типичные учёные, чиновники, депутаты, 
глядя в телевизор, поняли, что громить и писать 
доносы опять можно, опять выгодно. Получаешь 
известность, приглашают в эфир, берут интервью, 
цитируют во всех новостях, благосклонно смотрит 
начальство и благодарит за верность. Верность 

чему? Русской литературе, народу? 
Эти силы, эти типы годами молчали, тихо 

бурчали, что-то такое пописывали и подписывали 
— подавая наверх сигнал: мы здесь, мы всегда 
готовы, только прикажите… 

И вот приказали. Когда-то были обнаружены 
и разоблачены антипартийные спектакли, книги, 
статьи. Теперь разоблачены — точно такими же 
способами и словами — антирусские спектакли, 
книги… 

Приказ может быть и не отдан прямо. Власть 
может намекнуть, что она не против. Намёк 
улавливается погромщиком с замечательной 
чуткостью. 

Психология погромщика резко отличается от 
рыцарской, даже от солдатской. Погромщик не 
собирается жертвовать собой в борьбе за святую 
цель, за правое дело. Он идёт не сражаться с вра-
гом, а убивать беззащитных. Мысль пострадать 
самому или понести убыток ему глубоко чужда и 

отвратительна. Погромщик уверен в безнаказан-
ности. Он сознаёт, что опасен, — это пьянит. Он в 
безопасности — это пьянит ещё больше. А если 
ещё и надежда на награду…

✭✭✭
Министр культуры Мединский недавно зая-

вил, что «такие серьёзные произведения, как 
«Преступление и наказание» Достоевского 
или роман Чернышевского «Что делать?», 
нужно читать уже к 60-ти годам». 

Депутат Госдумы Нилов на днях заявил: 
«Школьную программу нужно кардиналь-

но пересматривать. По себе могу сказать 
— в 9–10-х классах сложные философские 
вопросы проходить рано! Изучать «Войну и 
мир», «Преступление и наказание», Булгакова 
и прочих — сложно и рано! Их изучение — 
это, по сути, навязывание подросткам тех 
мыслей и идей…»

Несколько лет назад погромы в России на-
чались с учебников истории. Теперь — литература 
и театр. На очереди, естественно, наука.

Есть известное выражение, означающее 
усиление цензуры: «государство закручивает 
гайки». Похоже, эти гайки набрали большую 
скорость.

…Смущает один деликатный вопрос. Или 
— несколько деликатных вопросов. 

Президент, все успешные депутаты, мини-
стры, губернаторы и прочие миллиардеры вырос-
ли там, где в школе это было — и «Война и мир», и 
«Преступление и наказание», и «Что делать?». 

Наши руководители поэтому хорошие? Или 
поэтому плохие? 

Или они плохие, потому что не читали обя-
зательную классическую литературу? Или они 
хорошие именно потому, что обошлись без тлет-
ворного влияния великой русской литературы? 

Депутаты ходят с золотыми пистолетами, от 
некоторых за версту пахнет убийством, сенаторы 
бегут за границу с наворованными миллиардами, 
у губернатора при обыске изымают безумное и 
бессмысленное богатство… — неужели их ис-
портило чтение Достоевского? 

Теперь, узнав, что великая русская литература 
так вредна, неужели её изымут из школьной про-
граммы в Европе, в Америке, в Китае, в Японии, 
в Австралии? 

Нет, повсюду в мире (и, безусловно, в России) 
считается, что не шедевры надо изымать из би-
блиотек, а сажать в тюрьму жуликов и воров. 

Там же, где начинают расправляться с 
книгами, следом почти неизбежно возникает 
концлагерь. 

Александр МИНКИН. 

СЕГО ДНЯ
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ЧТО ДУМАТЬ? 

ИДЁТ ВОЛНА ПОГРОМНАЯ! 
СВЯЩЕННАЯ ВОЛНА?

ВВП ТЯНЕТ ЭКОНОМИКУ НА РЕКОРД
Путин требует темпов роста выше среднемировых

Тамерлан 
Эскерханов.

Хамзат 
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Шадид 
Губашев.
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Однако если с MasterCard про-
блем не будет, то с Visa не все 
просто. Дело в том, что в отличие 
от MasterCard Visa не успела под-

ключиться к НСПК к 1 апреля, как того требует 
российское законодательство. Поэтому компа-
ния обязана внести обеспечительный взнос на 
спецсчет в Банке России. По закону он составляет 
средний оборот платежной системы за два дня. 
Правда, платится он поквартально в течение двух 
лет. Каждый транш — четверть среднегодового 
оборота — до конца месяца, следующего за от-
четным кварталом. То есть за первый квартал 
2015 года взнос должен быть уплачен до конца 
апреля. По подсчетам экспертов, Visa должна 
заплатить около $200–300 млн. Получается, 
что за квартал компания обязана выложить из 
кармана за возможность и дальше работать на 
российском рынке $60 млн. 

Но у нее есть на это время. ЦБ в очеред-
ной раз пошел на уступку Visa. Мегарегулятор 
разрешил ей начать формирование страхового 
депозита не позднее 30 апреля. Только успеет 
ли МПС найти за месяц эти деньги? Конечно, 
компания не из бедных, но, как правило, львиная 
доля средств находится в обороте. Не исключено, 
что придется обратиться за деньгами в банк. А за 
это время подойдет уже срок платить за второй 
квартал. То есть Visa нужно будет взять в банке 
$120 млн, например, под 3% годовых. В итоге 
только за один месяц Visa может потерять $150 
тыс., так как депозит ей вернут, а вот процент 
по кредиту — это уже цена за опоздание под-
ключиться к НСПК. 

«Пластиковая» паника 
Пока Visa ищет деньги, россияне по-

прежнему находятся в замешательстве, не 
зная, смогут ли они расплачиваться своими 
картами. Как заверили «МК» в Visa, «все вну-
трироссийские транзакции по картам Visa будут 

обрабатываться и после 1 апреля в соответствии 
с законодательством». 

Как поясняют эксперты, гражданам, которые 
будут снимать средства в банкомате «родного» 
банка или оплачивать покупку в магазине, кото-
рый обслуживается вашей кредитной организа-
цией, беспокоиться нет причин. Дело в том, что 
при таких операциях ни Visa, ни MasterCard не 
участвуют. Другое дело, если клиент снимает 
деньги в банкомате «чужого» банка или оплачи-
вает в торговых точках, пользующихся услугой 
другого банка через POS-терминал (программно-
техническое устройство для приема к оплате по 
картам). Так, например, у вас карта банка Х, а 
магазин обслуживает банк Y, то есть риск того, 
что платеж может не пройти или вообще будет 
задвоен. Случится это, потому что банк Х может 
быть подключен к НСПК и списывает деньги по 
ней, а Y еще не подключился к НСПК и работает 
через Visa. В результате деньги спишутся с этих 
двух систем и, соответственно, дважды с вашего 
счета. Однако такие случаи, как поясняет финан-
совый омбудсмен Павел Медведев, могут быть 
только в теории. «В настоящее время я не получил 
ни одной жалобы в отношении сбоев по работе 
банковских карт», — сообщил «МК» эксперт. 

Убедился в словах Медведева и корреспон-
дент «МК», который 1 апреля без труда снял кар-
той Visa деньги в нескольких банкоматах «чужих» 
банков. Не было зафиксировано трудностей и при 
оплате в магазинах. Покупки сделаны — клиент 
остался доволен. 

Впрочем, может быть, корреспондент «МК» 
оказался в числе «пластиковых счастливчиков». 
Как сообщают в неофициальной беседе банкиры, 
в настоящее время только 10% операций Visa 
идут через НСПК. Поэтому подстраховаться 
все-таки будет не лишним. По крайней мере в 
ближайшие два месяца, пока Visa на 100% не 
подключится к российской платежной системе 
или не внесет обеспечительный взнос. 

Ирина БАДМАЕВА.

ДОРОГАЯ НЕРАСТОРОПНОСТЬ VISA
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Рисунок с портретом американской поп-певицы Селены Кинтанилья-
Перес на голове одного из ее фанатов. В конце марта исполнилось 20 лет со 

дня гибели звезды.
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САМЫЕ ЖЕСТОКИЕ СТРАНЫ
Правозащитная организация Amnesty International опу-
бликовала доклад, в котором названы страны с самым 
большим числом смертных казней. На первом месте 
по-прежнему находится Китай, где ежегодно выносятся и при-
водятся в исполнение тысячи смертных приговоров. Однако 
эта статистика считается государственной тайной, и реальные 
цифры установить невозможно. За ним следуют Иран, Саудов-
ская Аравия, Ирак и США.

Китай (по неофициальным данным)

КОЛИЧЕСТВО КАЗНЕЙ

около 1000

743289 454
Иран официально объявленные казни не признанные властями

Саудовская Аравия

Ирак

США

не менее 90

не менее 61
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АРМИЯ ВЫШЛА 
НА ПОДИУМ

Модный показ дизайн-
бюро «Армия России» 
— марки, созданной по 
заказу Минобороны РФ, 
— прошел в московском 
Манеже. Коллекция, по 
мнению авторов, рассчитана 
на людей, ведущих активный 
образ жизни и разделяющих 
армейские ценности — 
патриотизм, чувство локтя 
и мобильность, а также для 
мужчин, «проникшихся после 
армии военной эстетикой». 
Цвета «гражданской экипи-
ровки» — преимущественно 
белый, черный и хаки. На 
куртках, майках, толстов-
ках, спортивных костюмах 
можно было увидеть логотипы 
«Вежливые люди», «Армия 
России», «Вежливость города 
берет» или принт популярного 

фото бойца, воплощающего 
образ «вежливого человека»: 
в полном боевом 
обмундировании, 
с лицом, за-
крытым ба-
лаклавой. 
Брюки и 
шорты 
— также 
армей-
ского 
кроя, с 
много-
численны-
ми карма-
нами. Обувь 
стилизована 
под армейские 
ботинки, черного и 
песочного цветов. Специ-
ально к юбилею Дня Победы 
были сшиты и легендарные 
куртки авиатора с изображе-
нием на спине водружения 
знамени Победы над Рейхста-
гом. Количество таких курток 

символично — 1945 экзем-
пляров. Как прокомменти-

ровал «МК» известный 
стилист Влад 

ЛИСОВЕЦ, «по-
лучилось очень 

стильно и 
интересно. 
Это некая 
перестрой-
ка Россий-
ской ар-
мии, и мне 
кажется, 

что именно 
в хорошую 

сторону. А ди-
зайнер, который 

занимается данным 
проектом, очень та-

лантливый человек. Он может 
взять за базу именно военную 
форму и при этом придать ей 
актуальный вид. Мне кажется, 
что через какое-то время это 
может стать модным и по-
пулярным». 

САйТ «МК» 
АТАКОВАЛИ 

УКРАИНСКИЕ хАКЕРЫ
В пять часов вечера в 
среду сайт MK.RU под-
вергся массированной 
DDoS-атаке. Она велась 
с адресов, расположенных 
в Киеве. В предыдущий 
раз нас атаковали подоб-
ным образом 9 мая 2013 
года: ответственность за 
это взяла на себя некая 
патриотическая российская 
группа «Сетевые хомячки». 
На сей раз наши материалы 
на украинскую тематику, 
вероятно, встали поперек 
горла гражданам Незалеж-
ной — хотя в необъективно-
сти «МК» упрекнуть трудно, 
наши журналисты выражают 
самые разные точки зрения 
на происходящее в соседней 
стране. Также не исключена 
версия «коммерческого за-
каза» атаки: ведь MK.RU вхо-
дит сейчас в топ-10 сайтов 
российских СМИ и топ-30 
всех сайтов России.

СУПЕРМАРКЕТ МОгУТ 
ОШТРАфОВАТь 

зА ПРОДАЖУ ИКОН
В одном из крупных торго-
вых центров около станции 
метро «Пражская» среди 
товаров, продающихся по 
акции, были выставлены 
иконы. К святыням, стоящим 
рядом с коробками конфет 
и печеньем, был прикреплен 
ценник и указана специаль-
ная цена: 249 рублей. Ситуа-
цию нам прокомментировал 

председатель Синодаль-
ного отдела по взаимодей-
ствию Церкви и общества 
Московского патриархата, 
член Общественной палаты 
РФ Всеволод Чаплин: 
— Мне эта ситуация, конечно, 
несимпатична. Хочется 
все-таки призвать людей, 
которые этим занимаются, к 
элементарному почтению к 
священному изображению и 
напомнить, что осквернение 
почитающегося верующими 
предмета у нас преследуется 
законом.
РЕЙТИНГSOSЕДИ
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В России случилось важное событие, о ко-
тором трубят все государственные СМИ: Пре-
зидент России Владимир Путин подписал Указ 
«О Федеральном агентстве по делам националь-
ностей». Агентство это займется «выработкой и 
реализацией государственной национальной 
политики; осуществлением мер, направленных 
на укрепление единства многонационального 
народа Российской Федерации (российской на-
ции), обеспечением межнационального согласия, 
этнокультурного развития народов Российской 
Федерации, защитой прав национальных мень-
шинств и коренных малочисленных народов 
Российской Федерации; будет контролировать 
реализацию государственной национальной 
политики; осуществлять государственный мо-
ниторинг в сфере межнациональных и межкон-
фессиональных отношений».

Но одновременно произошло еще одно 
событие — позорное и наглое, о котором не 
спешат трубить государственные СМИ. В ночь 
со вторника на среду в Крыму прекратил свою 
работу телевизионный канал крымских татар ATR. 
И не только он — закрылось вещание детского 
канала на крымскотатарском языке и еще двух 
радиостанций, вещающих на крымскотатарском 
и на русском языках. 

Формальная причина — «медиахолдинг не 
успел оформить нужные документы, согласно 
российского законодательства, чтобы получить 
лицензию на вещание». Но на деле никто в эту 
версию не верит, ибо существование ATR послед-
него времени — это летопись последовательного 
уничтожения единственного электронного СМИ 
крымских татар.

То, что присоединение Крыма к России 
крымские татары восприняли не на ура, это хо-
рошо известно. У них, у крымских татар, отно-
шения с Россией как с правопреемницей СССР 
особые. Крымские татары — весь народ — пере-
жил сталинскую депортацию. В один день всех 
согнали в вагоны и отправили на восток — на 
Урал, в Узбекистан, в Киргизию и Казахстан. Но 
не на горные курорты отправили, а в степи; не на 
кормление узбекским пловом, а на смерть от го-
лода и болезней под жгучим солнцем и морозом 
в степи. Взять с собой ничего не дали — когда 
поезда ушли, то остались брошенные дома с 
еще теплыми чайниками и смятыми детскими 
постелями: было ощущение, будто весь народ 
вышел на какой-то свой народный праздник 
и закружился в своем танце — хайтарме, что 
означает «возвращение».

Но это был танец смерти — при депорта-
ции и в ссылке погибли, по разным оценкам, 
от одной трети до сорока с лишним процентов 
крымских татар.

Никто не извинился за это жуткое сталин-
ское преступление — Россия была уже другим 
государством, да и не привыкла Москва каяться 
за сталинскую кровь.

Однако времена менялись, и в конце 1980-
х годов крымские татары начали постепенно 
возвращаться на Родину. А Родина у них одна 
— Крым. Украина им выделяла землю, и они 
строили нехитрое жилье. Я был в журналист-
ской поездке и разговаривал с ними, они рас-
сказывали, как строились. В начале денег и сил 
хватало только на кухню, а пока строили, то с 
детьми и стариками жили в строительном ва-
гончике. На следующий год денег и сил хватало 
на одну комнату-пристройку. И так каждый год: 
один год — одна комната. Все коммуникации 
за свой счет. А еще нужно было что-то есть — а 
значит, разбить какой-то огород, посадить пару 
деревьев. Все поднимались из нищенской жиз-
ни, но все, кто смог вернуться, были счастливы 
— они на Родине! И была одна мечта — чтобы 
не мешали. Потому что всю свою жизнь — от 
огорода до телевидения — крымские татары 
привыкли обустраивать сами, не надеясь ни на 
какое государство.

Но это наглая ложь, что крымские татары 
восприняли переход Крыма под Россию в шты-
ки. Да, была историческая память депортации; 
была обида, что никто не извинился за смерть 
их близких. Да и опасаться было чего — в их 
жизнь вторглась страна, где опять прославляют 
Сталина, где почти половина опрошенных «го-
лосуют» за то, что репрессии были оправданы 
временем. В их жизнь вторгалась страна, которая 
усмиряла Чечню.

Короче, было чего бояться. Но, еще раз 
повторю: к России у крымских татар не было 
злости — было понимание, что сталинское время 
все же ушло и нужно пробовать строить жизнь 
заново.

И было бы, видимо, все хорошо, если бы 
крымские татары подобострастно присягну-
ли новым властям, забыв о том, что у них есть 
человеческое достоинство. Но они не забыли, 
а главное — не забыли, что у них есть лидеры, 
которые все эти годы, десятилетия, отстаивали 
права крымских татар на возвращение в Крым. 
Прежде всего это легенда крымскотатарского 
народа, известный во всем мире правозащитник 
Мустафа Джемилев и избранный народом лидер 
меджлиса крымских татар Рефат Чубаров. 

Тут-то все и началось: вместо протянутой 
руки новые власти сразу же показали зубы. 

Немедленно начали разгонять митинги крым-
ских татар, а праздники можно было проводить 
только под контролем ОМОНа. Тут же принялись 
создавать марионеточное «крымскотатарское 
представительство», чтобы уничтожить меджлис. 
А когда со стороны Джемилева и Чубарова стали 
звучать протесты, было принято решение просто 
не пускать их в Россию, ибо они иностранные 
граждане и их присутствие в России нежела-
тельно, а они, как и многие крымские татары, 
отказались брать российское гражданство и 
остались с украинскими паспортами.

Совершив этот оскорбительный для крым-
ских татар шаг, новая власть полагала, что теперь 
это «нацменьшинство» испугается и замолкнет, 
но не тут-то было — именно по телевидению и 
радио крымских татар звучали голоса их ли-
деров. Именно канал ATR показывал их пресс-
конференции, освещал акции протеста в Сим-
ферополе и за границами России. Было еще 
кое-что, что бесило новые власти Крыма: канал 
финансировал известный предприниматель 
Ленур Ислямов, тот самый, кто финансировал 
художественный фильм «Хайтарма» — почти 
документально рассказывающий о дне депор-
тации народа. 

В России фильму тогда было отказано в лю-
бых прокатных лицензиях (хотя он стал лауреатом 
кинопремии «Ника»), а теперь, решили где-то 
наверху, пришло время заткнуть и телеканалы, 
радиостанции, где звучит крымскотатарская 
речь. Где идет непростая дискуссия о будущем 
измученного народа.

И вот — на экране канала ATR появились 
часы, отсчитывающие обратное время. И ког-
да часы в полночь показали нули, телеканал и 
радиостанцию отключили...

Каков же вывод из этой истории?
Новые крымские власти получили что 

хотели: крымскотатарская заноза наконец-то 
вырвана с корнем; прекращена «враждебная 
агитация и пропаганда» (которой в реальности, 
естественно, не было); отвратительные лица 
«врагов России» Джемилева и Чубарова переста-
нут показывать народу. Главное сделано — ATR 
заткнули. А вскоре для вида, видимо, запустят 
какой-то канал на крымскотатарском языке, толь-
ко государственный.

Да, власть всегда сильнее.
Но каков результат на самом деле, если не 

лгать самим себе? 
Он печален.
Крымские татары потрясены: они нашли 

подтверждение своим самым казавшимся не-
вероятными опасениям, что депортация для 
них не закончена: сегодня «депортировали» их 
СМИ, а дальше, видимо, будут «депортировать» 
их культуру, потом язык. А в конце, кто знает, 
не появятся ли на вокзале знакомые вагоны-
скотовозы, чтобы недовольный коренной народ 
не смущал редких отдыхающих, прибывших на 
благословенный полуостров, «вернувшийся в 
родную гавань».

Казалось бы, крымские татары пережили 
такую трагедию, выстояли и вернулись домой, 
чтобы с нуля восстанавливать свою жизнь... Ска-
жите, где вы еще найдете таких патриотов? Так 
окружите их вниманием и заботой, покажите, 
что новая их родина лучше старой!

Но нет, им запрещается все, что только 
можно запретить, а телеканал и радиостанция 
закрываются по смехотворной причине, хотя все 
в Крыму знают, почему их закрыли...

Знаете, вы не поверите, но я совершенно 
не волнуюсь за крымскотатарский народ. Они 
пережили все и потеряли все, но нашли в себе 
силы восстать из небытия. Что им на этом фоне 
закрытие телеканала ATR — они найдут способ, 
как его открыть снова. Был бы жив народ, а теле-
канал найдется. Уверен: совсем скоро позывные 
ATR снова зазвучат, а на детском канале LALE 
опять станут показывать мультики на крымско-
татарском языке, чтобы детки его не забыли.

Крымские татары обязательно выиграют и 
этот раунд с очередной сталинистской попыткой 
их уничтожения.

А знаете, кто проиграет?
Власть. Проиграет она потому, что когда в 

один и тот же день ты читаешь полный заботы Указ 
Президента об организации целого агентства, 
которое должно холить и лелеять народы Рос-
сии, но в этот же день властный сапог чиновника 
топчет крымскотатарский телеканал, который 
и есть национальное достояние одного из этих 
народов, ты не понимаешь, что присходит.

И возникает главный вопрос: так где 
правда? 

Что же на самом деле собирается делать 
многонациональная страна со своими много-
численными народами, которые, собственно, и 
составляют ее величие?

Нет ответа.
Однако есть понимание того, что крымские 

татары не уйдут из Крыма — целому народу снова 
не пришьешь ложь об «измене Родине», не те 
времена. Но если репрессии будут зашкаливать 
и вынудят крымскотатарский народ снова от-
правиться в путь, то окончательно рухнет миф о 
России как многонациональном государстве. А 
как бы потом не рухнула и сама Россия.

КРЫМСКИЕ ТАРТАРАРЫ
Куда провалится Россия при такой «национальной политике»
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Украинцы получили первоапрельский 
подарок. С этого дня в стране повыси-
лись тарифы на коммунальные услуги. 
Особенно заметным для граждан будет 
резкий скачок стоимости электроэнер-
гии — в 3–4 раза по сравнению с мартов-
скими расценками.

Прежде украинцам предлагались 2 тари-
фа — льготный (если в течение месяца удава-
лось уложиться в 150 киловатт) и обычный. Мой 
коллега-житомирянин на примере собственной 
семьи (он, жена и ребенок дошкольного возраста) 
доходчиво пояснил: даже в летние месяцы, когда 
нет нужды пользоваться в квартире электро-
нагревательными приборами, рядовая семья 
не в состоянии не выйти за пределы льготы. Со 
вчерашнего же дня условная льгота скукожилась 
до 100 киловатт; следующий за ней тариф — уже 
заметно больший.

Цена за отопление однокомнатной квартиры 

составит тысячу гривен (что равняется примерно 
двум с половиной тысячам рублей), констатирует 
директор аналитико-исследовательского центра 
«Институт города» Александр Сергиенко. По его 
словам, такие тарифы приведут к тому, что боль-
шинство украинцев не будут платить за коммуналь-
ные услуги. «Человек не сможет заплатить, у него 
долги, придет коллектор и отберет жилье. В итоге 
70% будут бедными», — уверен Сергиенко.

Вне всякого сомнения, правительственные 
тарифные игрища вокруг энергоносителей на-
чинают длинную цепь сплошного повышения 
тарифов и цен на все. В нынешней ситуации, на 

фоне резкой девальвации гривны, этот процесс 
можно смело назвать тарифом на жизнь, ибо 
даже по приблизительным предварительным 
расчетам более половины украинских семей 
неминуемо будут раздавлены этой неподъемной 
для них обузой.

В то же время чиновники не уточняют, в 
каких структурах следует трудоустраиваться 
миллионам украинцев, чтобы зарабатывать еже-
месячно по 7–8 тысяч гривен, дабы исправно 
платить коммуналку, полноценно питаться, при 
необходимости покупать лекарства, учить детей 
и помогать родителям-пенсионерам.

А последней категории уж точно не по-
завидуешь. С 1 апреля вступили в силу тpи 
зaкoнa oб oгpaничeнии пeнcий paбoтaющим 
пeнcиoнepaм. Ограничение будет действитель-
но до 31 декабря. Первым законом — №213-
VIII — пpeдуcмaтpивaется oгpaничeниe пeнcий 
paбoтaющим нapoдным дeпутaтaм, гoccлужaщим, 
cудьям и пpoкуpopaм, a тaкжe пoэтaпнoe 
пoвышeниe нa 5 лeт льгoтнoгo пeнcиoннoгo 
вoзpacтa для жeнщин. Зaкoнами №214-VIII и 
215-VIII — o внeceнии измeнeний в Тaмoжeнный 
и Нaлoгoвый кoдeкcы cooтвeтcтвeннo — отменя-
ется выплaта пeнcий paбoтaющим чинoвникaм 
тaмoжeннoй и нaлoгoвoй cлужб.

Олег БАЗАК,  
собкор «МК» на Украине.

С 1 апреля в ДНР заработала мультива-
лютная система. Это значит, что за това-
ры и услуги жители республики теперь 
могут расплачиваться не только гривна-
ми, но и рублями, и даже долларами и 
евро. На деле, конечно, речь идет всего 
лишь о двух валютах — гривне и рубле. 
Тем более что руководство ДНР обеща-
ет начать платить пенсии и соцпособия 
именно в российской валюте.

«Да просто делай! Бери цену и умножай на 
два, а если что чуть не так — округляй!» — спокойно 
увещевала молодую подругу продавщица конди-
терского отдела. Я стоял в донецком магазине 
«Аппетит», что рядом с Шахтерской площадью, и 
наблюдал за исторической картинкой — продав-
щицы дописывали на всех ценниках своих отделов 
цены в рублях. Я понимаю, что по российским 
меркам водка по 90, пиво по 30 или нежнейшее 
украинское сало по 150 рублей за килограмм — 
это очень по-божески. Но по местным… За линией 
фронта по цене этого сала можно купить самую 
отборную домашнюю свинину. 

Продукты вообще в Донецке есть. Внутри 
ДНР остались еще недавно крупнейшие укра-
инские производители пива, колбасы, майонеза, 
молочной продукции, пищевых полуфабрикатов. 

Вопрос только в ценах и отсутствии денег у 
людей.

Утром подвез учительницу из школы сына 
на работу:

— Денег от ДНР давали последний раз перед 
Новым годом. Хорошо, что с 16 февраля в школе 
столовую запустили и детей в младших классах 
бесплатно кашей с тушенкой кормят. У меня в 
классе кто-то не хочет это есть, а кто-то по две-три 
порции съедает. Чувствуется, что у них это главная 
еда за весь день. 

В городе много чего говорят. Говорят, что на 
Путиловке какому-то заводу два раза по тысяче 
рублей зарплату выдали, божатся, что где-то в 
маршрутке видели, как рублями расплачивались 
люди. В минэкономики ДНР эти слухи принципи-
ально не комментируют, говорят — смотрите за 
официальными сообщениями. Из этих сообще-
ний следует, что с апреля все пенсионеры полу-
чат пенсии в рублях — ровно те, что получали на 

Украине, по курсу 2 к 1. А вот другие социальные 
выплаты с апреля будут осуществлять в гривне. 
И что к 1 маю должен закончиться переходный 
период и все магазины перейдут на торговлю в 
двух валютах — рублях и гривне.

Причина перехода предельно ясна. В услови-
ях экономической блокады, когда люди от Украины 
перестали получать деньги, местный бизнес в 
своей массе остановился и мало что на «большую 
землю» продает, а товары с Украины через кордоны 
все же как-то просачиваются — и за них магазины 
платят наличными. Банковской системы-то нет — 
идет вымывание гривневой денежной массы из 
ДНР. Та, что еще крутится на этих территориях, 
без замены ветшает. Своеобразным спортом в 

маршрутках стало выявление порванных и склеен-
ных двух- и одногривневых купюр — их стараются 
не брать ни водители, ни пассажиры. И если води-
тель вам любовно складывает пачку гривен сдачи, 
будьте уверены — хотя бы одну бумажку, склеен-
ную скотчем, вы в этой пачке обнаружите.

Мне не удалось получить ответ пресс-службы 
министерства экономики ДНР: «Откуда в ДНР и 
ЛНР возьмется такое количество наличных рос-
сийских рублей?» Но они уже есть. И с 5 апреля, 
как вчера заявил Александр Захарченко, выплата 
пенсий в рублях всем пенсионерам, что зареги-
стрировались в пенсионном фонде самопровоз-
глашенной республики, таки начнется.

Дмитрий ДУРНЕВ, «МК в Донецке».

ВЛАСТИ ИСПОРТИЛИ УКРАИНЦАМ 1 АПРЕЛЯ
Не до шуток, когда тарифы вырастают в три раза

ДОНЕЦК НАЧИНАЕТ ЖИЗНЬ 
С РОССИЙСКИМ РУБЛЕМ

Правда, цены в столице ДНР  
в два раза выше, чем  

в украинском Мариуполе

Но этот вывод, на мой взгляд, должен уйти 
из головы — не менее быстро, чем он пришел. 
Показательные кампании делаются и освеща-
ются совсем не так. Скорее всего, совпадение 
во времени двух столь громких задержаний — 
это все же случайность, рутинный эпизод функ-
ционирования российской вертикали власти на 
нынешнем этапе. 

Однако это не означает, что повода для раз-
говора нет. Такой повод есть. И заключается он 
как раз в рутинности заключения под стражу 
довольно высокопоставленных лиц. Забудем на 
минутку про горькую судьбину бывшего главного 
стражника России Александра Реймера. Ситуа-
ция в российском тюремном ведомстве — это, 
видимо, совершенно отдельная и изолированная 
история. 

А вот про череду задержаний в среде регио-
нального начальства этого не скажешь. Практика 

выполнения своих должностных обязанностей 
прямиком из камеры следственного изолято-
ра стала для этого чиновничьего слоя чуть ли 
не традицией. Нет, злосчастного сахалинско-
го воеводу Александра Хорошавина Путин от 
должности уже официально освободил. Но вот 
давайте зайдем на сайт Челябинской областной 
администрации. 

Среди вице-губернаторов в эту среду там 
по-прежнему значился Николай Сандаков. Однако 
звонить по указанному на этом же сайте служеб-
ному телефону Сандакова не стоит. С 26 марта 
вице-губернатор находится под стражей. Его 
обвиняют в получении взятки. Я принципиально 
не хочу комментировать ни конкретное уголовное 
дело Хорошавина, ни конкретное уголовное дело 
Сандакова. Я хочу лишь высказаться по поводу 
общей тенденции. 

В 2009 году во время своей командировки 

в один не самый последний российский регион 
я ехал в автомобиле вместе с ключевым помощ-
ником регионального главы. Внезапно мимо 
нас проехала машина полиции. Я был поражен 
реакцией своего спутника. Он не использовал 
нецензурную лексику. Но его эмоциональная 
реплика была пронизана откровенной враждеб-
ностью по отношению к стражам порядка. 

Такая эмоциональность стала мне понятной 
лишь после того, как уже при следующем главе 
региона я поглубже вник в местную политическую 
ситуацию. Как и в большинстве других россий-
ских территорий, официальная оппозиция регио-
нальной власти была патетически слаба. 

Однако это полностью компенсировалось 
враждебным отношением по отношении к главе 
региона со стороны местных правоохранительных 
структур. Администрация регионального руко-
водителя постоянно находилась под «колпаком». 

Его самые близкие сотрудники ощущали себя 
«дичью», против которой в любой момент может 
быть возбуждено уголовное дело. 

Конечно, в каждом российском регионе 
свой политический расклад. Но ситуация, когда 
власть губернатора уравновешивается альтерна-
тивным «центром силы» в лице местных силовых 
структур, — это не исключение, а скорее, пра-
вило. Минули времена, когда «арестоопасной» 
должностью в России считался лишь пост мэра. 
Должность вице-губернатора сегодня тоже не 
менее «рискованная». А как показал пример Хо-
рошавина, даже пост воеводы уже не является 
«охранной грамотой» для своего владельца. 

Не думаю, что кого-то из рядовых россиян 
огорчит такое отсутствие «чинопочитания». Но 
надо понимать, что аресты чиновников в регионах 
могут иметь отношение как к борьбе с коррупци-
ей, так и к борьбе за власть. Так уж устроена наша 
политическая система: если на региональных 
выборах все во многом предрешено, то «джокер» 
в виде ареста вновь уравнивает шансы. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

ТРОЙНОЕ ДНО «БОРЬБЫ С КОРРУПЦИЕЙ»c 1-й стр.

— Сотрудник ФСИН ногой на земле на-
рисовал цифры: один, точка, ноль. Я 
спросил: «Миллион долларов?» Он кивнул 
и добавил: «Евро». Столько я должен был 
заплатить за возможность поставлять 
браслеты...
Когда Николай Мартынов рассказывал 
мне это, никто и предположить не мог, 
что он сам окажется за решеткой. Да еще 
в такой «высокой» компании: вместе с 
экс-главой ФСИН Александром Рейме-
ром теперь проходит по делу об элек-
тронных браслетах.
В отличие от Реймера, Мартынов — фи-
гура мало кому известная. Но именно он 
возглавлял предприятие, которое делало 
те самые злополучные электронные 
браслеты. И мало кто знает, что Марты-
нов в свое время даже написал заявле-
ние в ФСБ, где говорил о том, что со-
трудники ФСИН вместе с криминальными 
авторитетами (!) вымогают у него деньги. 
Но что в итоге? За решеткой — и Реймер, 
и Мартынов.  

В первый раз с Николаем Мартыновым мы 
общались еще в феврале 2013 года, когда он 
выступал в роли жертвы. Тогда он впервые рас-
сказал, что на самом деле представляет собой 
браслет. Что он де-факто — одноразовый, о чем 
во ФСИН прекрасно знали изначально (в нем есть 
литиевая батарейка, которую нельзя заменить). 
Но Мартынов гордился тем, что браслет может 
подавать сигнал даже под водой, на глубине до 
30 метров. 

— Объясню ситуацию на пальцах, — говорит 
юрист Вадим Лялин. — Изготовление браслетов 
доверили научно-производственному предприя-
тию «Мета». Но посредником между ним и ФСИН 
выступило подведомственное ФГУП «ЦИТОС». 
Это обычная практика. 

Практика, может, и обычная, но по документам 
производителем являлся именно «ЦИТОС». Да и 
зачем нужны вообще посредники? 

Летом 2012 года во ФСИН случились пере-
мены: прежний глава ушел. И вскоре пошли слухи 
о том, что браслеты обходятся казне слишком 
дорого (каждый комплект стоит около 120 тысяч). 

Была создана комиссия, которая установила, что 
фактическим производителем браслетов является 
«Мета», а «ЦИТОС» осуществляет только сборку 
упаковку готовых изделий, в результате чего суще-
ственно завышается цена. Несколько сотрудников 
«ЦИТОС» были уволены, против кого-то возбудили 
уголовные дела. 

«Я не переживал за себя и свое предприятие, 
— рассказывал Мартынов. — В конце концов, мы 
делали свое дело, и все. И я был удивлен, когда 
к нам явились два сотрудника ФСИН, входившие 
в комиссию по проверке браслетов. Один из них, 
Игорь Фоменко, отозвал меня в строну, сообщил, 
что комиссия выявила хищений государственных 
средств на миллиард рублей, — рассказывает Ни-
колай Мартынов. — И что, дескать, я буду считаться 
соучастником вместе с сотрудниками «ЦИТОС». 
При этом он сказал, что уполномочен выяснить 

у меня о моем желании «решить вопрос». Он со-
общил, что результаты проверки возможно пере-
делать, и вообще его начальник Тюрин может все 
подать руководству ФСИН таким образом, чтобы 
«Мета» не пострадала и продолжала поставлять 
браслеты на тех же условиях по госконтракту. 
Фоменко ногой на земле нарисовал цифры: один, 
точка, ноль. Я спросил: «Миллион долларов?» Фо-
менко кивнул и добавил: «Евро». Еще он сказал, 
что в противном случае моя семья пострадает, по-
скольку я попаду за решетку. Ну и потом я получил 
инструкции своих дальнейших действий. У меня 
было 8 миллионов рублей, плюс 32 миллиона я 
взял под беспроцентные займы. Итого получилось 
40 миллионов, или 1 миллион евро». 

Дальше, если верить Мартынову (а он уже 
дал официальные показания следствию), была 
почти детективная история с передачей денег 

— паролями, явками. Местами очень забавная, 
потому что Мартынов привез еще и для Фоменко 
пакет с продуктами по его заказу, и «курьер» за-
брал только его, после чего Тюрин прислал воз-
мущенное СМС. 

— 1 миллионом евро дело не ограничилось, 
— поясняет Лялин. — Уже после ухода Реймера, в 
декабре 2012 года, у Мартынова попросили еще 10 
миллионов рублей. Вот тут он и решил обратиться в 
ФСБ. Оперативники сделали «куклы» (муляж денег) 
и задержали при их получении некоего Суворова, 
которого на встречу послал Тюрин. 18 декабря 
2012 года было возбуждено уголовное дело в от-
ношении Фоменко, Тюрина и их родственников и 
друзей Петрунина и Суворова. 

Но ни тогда, ни сейчас Мартынов ни слова 
не говорил об Александре Реймере. Между тем 
знакомы они с ним были, по некоторым данным, 
с 2006 года. В то время Реймер занял пост главы 
УВД по Самарской области. В качестве главного 
полицейского региона он просто не мог не знать 
директора градообразующего научного предпри-
ятия, выпускающего технику для нужд правоохра-
нительных органов («Мета» базируется в городе 
Жигулевск). Мартынов действительно привлек в 
Самарскую область ряд серьезных ученых, ко-
торые работали над созданием спецтехники для 
спецслужб. Но вот насколько крепкой была дружба 
между Реймером и Мартыновым — теперь пред-
стоит установить следствию. 

Кстати, сам Реймер тем временем осваива-
ется в «Лефортово». 

— Пока он один в камере, — рассказывает 
зампред ОНК Москвы Михаил Сенкевич. — Она 
самая обычная, теплая. Все предметы первой 
необходимости ему выдали. Дополнительно он по-
просил медикаменты, их уже передали. Принесли 
ему в камеру и телевизор. Вообще он не выглядел 
сильно подавленным. Говорил, что всем доволен. 
Впечатление такое, что он либо уже переборол 
стресс, либо изначально знал, на что может рас-
считывать, и подготовил себя морально. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

ДРУЖБА ДРУЖБОЙ, А БРАСЛЕТЫ ВРОЗЬ
Новые детали дела Реймера: 

его друг-коммерсант 
утверждает, что сам стал 

жертвой вымогателей
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ВАЖНОВАЖНО

 31 марта 2015 года были аре-
стованы бывший директор ФСИН 
России Александр Реймер, быв-
ший его заместитель Николай 
Криволапов, директор ФГУП 

«Центр информационно-технического обе-
спечения и связи» ФСИН России Виктор 
Определенов, гендиректор НПП «Мета» 
Николай Мартынов. По версии следствия, 
в 2010–2012 годах обвиняемые мошенни-
ческим путем похитили более 2,7 млрд 
рублей, которые были выделены ФСИН из 
бюджета для обеспечения ведомства си-
стемами электронного контроля подкон-
трольных лиц, или, проще говоря, «элек-
тронными браслетами».

На наших глазах менялись 
ценники в магазинах Донецка.
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Если это, конечно, не первоапрельская 
шутка, то акционеры некогда крупней-
шей в России нефтяной компании ЮКОС 
решили отказаться от иска на сумму в 
$333 млн, которую они ранее требовали 
с «Роснефти» за «незаконное» приобре-
тение собственности. 1 апреля «Рос-
нефть» договорилась об урегулирова-
нии споров с компаниями группы Yukos. 
Эта «мировая», возможно, может быть 
использована против бывших собствен-
ников ЮКОСа к России в целом. Их пре-
тензии составляют $50 млрд. Сохранив 
эти средства, Россия избежит полного 
дефолта.

Арбитражные процессы против «Роснефти» 
и ее «дочек» зарегистрированная в Люксембурге 
компания Yukos Capital инициировала еще в 2006 
году. В последующие почти 10 лет следовали 
разбирательства в различных европейских ин-
станциях. В  2015 году окружной суд Амстердама 
вынес решение в против «Роснефти». Но при-
судил судебные издержки в $333 млн.

Теперь «Роснефть» и Yukos договорились 
о «мировой». Соглашение не предусматривает 
никаких денежных или иных выплат со стороны 
«Роснефти» или ее дочерних компаний.

Взять и бросить на ветер более $330 млн 
— решение, конечно, странное. Однако вполне 
объяснимое. Дело в том, что вся прибыль добы-
вающих предприятий ЮКОСа шла в материнскую 
компанию, которая, в свою очередь, кредитовала 
свои «дочки» под будущую выручку. Это объяс-
нялось более низкими выплатами по налоговым 
обязательствам внутри холдинга.

Европейские юристы не могут руководство-
ваться прежним российскими закононами.

Впрочем, $330 млн — для обеих сторон сум-
ма незначительная. В июле 2014 года Междуна-
родный арбитражный суд в Гааге обязал Россию 
выплатить бывшим акционерам ЮКОСа до $50 
млрд (требовали $100 млрд). Суд посчитал, что 
в «деле ЮКОСа» Россия нарушила Энергети-
ческую хартию и экспроприировала нефтяную 
компанию у ее законных владельцев. Срок начала 
выплат определили на 15 января 2015 года. С 

этого дня России начали начислять проценты 
— до $1 млрд в год.

Фактически для России это означает де-
фолт. Уже сейчас после внесения изменений в 
федеральный бюджет-2015 дефицит превысил 3 
трлн рублей (как раз $50 млрд). Закрыть эту дыру 
собираются за счет средств Резервного фонда. 
Тогда в нем останется менее 2 трлн. Это означает, 
что заплатить бывшим акционерам ЮКОСа будет 
нечем.Впрочем, «мировая» между собственника-
ми Yukos и «Роснефтью» оказывается как нельзя 
кстати. В будущих судебных разбирательствах 
Россия может использовать это решение в ка-
честве прецедента. Новый собственник активов 
ЮКОСа появился неспроста, через посредников. 
Владельцем «Юганскнефтегаза» российская го-
скомпания стала после выкупа этого актива у ни-
кому не известной фирмы «Байкалфинансгрупп», 
предъявить претензии которой невозможно. 
Сейчас Yukos Capital, Yukos International и другие 
истцы, которые выступают под брендом Yukos, 
уже не имеют прямого отношения к его бывшим 
акционерам, из-за которых компания и попала 
в опалу. Тем не менее прецедент может быть 
использован в пользу России — если он будет 
подтвержден, то российское правительство не 
заплатит те самые $50 млрд. И Россия спасется 
от дефолта. Впрочем, эти $50 млрд наша страна 
и так не собиралась платить.

Константин СМИРНОВ, Николай 
МАКЕЕВ.

СПАСЕТ ЛИ 
ЮКОС РОССИЮ 
ОТ ДЕФОЛТА?
Простив $333 млн, опальная 
компания может отказаться 
от остальных $50 млрд



А то, ведь, каждый год все эти выборы-
назначения сопровождаются прямо-таки адовы-
ми муками, зато теперь на кого из уже выбранных 
или возможных полуфиналистов «Главной сцены» 
ни посмотри — не только готовый «Прорыв года» 
премии ZD Awards, но и вполне себе зрелый кан-
дидат на евроконтинентальное ристалище. Та-
лант, харизма, креативность и самобытность — на 
одной чаше весов. На второй — боевое крещение 
и закалка, хоть и невероятно захватывающим, 
красочным и содержательным, но все же до без-
жалостности жестким (если не жестоким) сорев-
нованием. С такой артподготовкой можно смело 
штурмовать чертоги любой Кончиты Вурст (или 
кто там водрузится на евротрон после нее).

Кульминацией «еврокатарсиса» на прошлой 
неделе стала, конечно, Ирина Олифер, певица, 

«спасенная» на конкурсе мудрым и дальновидным 
Максом Фадеевым, и в ответ покорившая в ми-
нувшую пятницу всех наставников-продюсеров 
уже не только «распробованным» ими вырази-
тельным тембром сочного и глубокого голоса, 
но также почти филигранными модуляциями 
и, конечно, роскошной песней I'll Carry On из-
под пера своего наставника, который как вели-
кий музыкальный комбинатор умело миксует-
жонглирует не только актуальными трендами, 
сэмплами и битами, но не забывает и старое. А 
хорошо забытое старое… Вот, и безразмерная 
Ирина (длинное платье скрывало постамент, и 
певица возвышалась над студией как монстру-
озный Петр над крошечной Стрелкой у Кремля) 
унесла не только в нирвану своим чувственным 
пением, но и в спонтанные воспоминания о почти 
культовой евродиве с Мальты Киаре (несколько 
раз осаждавшей тяжелым приступом «Евросонг» 
и однажды чуть не победившей на 2-м месте), а 
также о сколь драматическом, столь и комиче-
ском клинче между Молдавией и Румынией два 
года назад в Мальмё, когда Алена Мун с песней 

О Mie и Цезарь с песней It's My Life одинаково 
«вырастали» до потолка на сцене в своих длин-
ных платьях.

Сентиментальными аллюзиями из «старого 
доброго прошлого» неожиданно порадовал даже 
и наставник команды «Поп-рок» композитор Вик-
тор Дробыш, сочинив для Ксении Павроз сле-
зоточивую балладу «Два крыла надежды», где вы-
разительно слышалось и трепетно прочитывалось 
многогранное богатство ископаемых ресурсов 
отечественной эстрады — от мартыновской «Ле-
бединой верности» до пугачевско-николаевского 
«Озера надежды». Изрядно скептичный (по от-
ношению к российской эстраде и поп-музыке) 
композитор, продюсер и наставник команды 
«Мировой хит» Уолтер Афанасьев (разумеется, 
пропустивший в своей Америке весь «золотой 
век» советской эстрады) ловил ртом воздух, не 
веря, что «мой друг (Дробыш) написал и сочинил 
такую песню!».

Кажется, даже этот «грэмминосец» и му-
зыкальный авторитет мирового масштаба, вол-
шебным образом рекрутированный в наставники 

российского конкурса, начинает ближе к финалу 
пересматривать восприятие российской эстра-
ды, как «зеркала заднего вида» (в противовес 
Америке, где, сидя в машине, наоборот, смотрят 
только вперед, в лобовое стекло). Эту метафору 
он на разные лады повторял то тут, то там и не 
один раз, а вот в минувшую пятницу только и 
делал, что широко раскрывал глаза, показывая 
всем видом, что не верит не только глазам, но 
и ушам. Свыкаться с мыслью о том, что и мы 
не пальцем деланы, г-ну Афанасьеву особенно 
помогали сочинения Макса Фадеева, веером 
которых композитор и продюсер решил в про-
шлую пятницу, кажется, превзойти собственные 
рекорды, достижения и даже устоявшиеся пред-
ставления о его стилистической «многостаноч-
ности». После поп-панкового номера Drugstore в 
бесшабашном исполнении Лии Саркисян Уолтер 
пощипывал себя, пытаясь удостовериться, что 
«не оказался где-нибудь в Лондоне». Он, скорее 
всего, не видел, как отчебучивали Serebro на 
«Евровидении-2007» в Хельсинки! А школа чув-
ствовалась не только благодаря композитору, 

но и Ольге Серябкиной, которая, к удивлению 
многих, раскрылась не только как креативный 
помощник своего патрона и соратника, но и как 
автор текстов песен для участников их команды 
(об ее поэтическом даре сонг-райтерши хоть и 
было известно благодаря хитам «Серебра», но 
об этом не очень задумывались).

■ ■ ■
Не было бы счастья, да несчастье помогло. 

Очередной конкурс талантов, который изначально 
должен был стать лишь франшизой одного из за-
падных популярных телеформатов, неожиданно 
пал жертвой международных санкций (вместе с 
депутатами, олигархами и госбанками, что, конеч-
но, крайне иронично), и в результате «Красному 
квадрату» (продюсерской компании, набившей 
руку на многолетней «сантабарбаре» лицензи-
онных шоу) пришлось изобретать собственный 
формат. Вытащив изо всех шкафов все, что было 
нажито годами непосильным трудом, они сумели 
собрать не только новую модель веселенького 
велосипеда, но и, кажется, все восторги телекри-
тиков, на которые те способны. «Главная сцена» 
действительно оправдала название, превратив 
банальный уже и привычный формат не просто 
в очередной конкурс талантов, а в неожиданный 
аттракцион новых ощущений! Устроив фактически 
саммит сливок отечественного шоу-бизнеса, они 
разожгли нешуточный азарт от соперничества 
именитых продюсеров и композиторов, наравне 
с битвой самих конкурсантов, которая совсем не 
ушла в тень. Уолтер Афанасьев, Игорь Матви-
енко, Константин Меладзе, Максим Фадеев, 
Виктор Дробыш, каждый из которых — история и 
«отдельная песня», сидя теперь друг возле друга 
в ряд, не только оценивают номера участников, 
царственно милуя или казня, но и строчат для них 
один за другим оригинальные вирши, чего прежде 
ни на одном контесте не случалось! А еще и Юрий 
Антонов, Жанна Рождественская, Сергей 
Чиграков, блиставшие в жюри! А плюс жемчуж-
ное ожерелье из помощников в широчайшем 
авангардном диапазоне — от модного музыканта 
Антона Беляева до «прародительницы» t.A.T.u. 
Лены Кипер! И вся эта ослепляющая рябь в глазах 
замешана в густой бульон бурлящего творческого 
процесса, за которым приходится следить с не 
меньшим, однако, напряжением, чем за самим 
«Евровидением»! 

К тому же на вершине этой вавилонской 
башни нависает мощной гирей музыкаль-

ного авторитета Григорий Лепс! Кстати, 
спешите видеть в последний раз. Хотя 

мэтру как человеку творческому на-
блюдать за процессом и его участни-
ками «очень интересно», а относятся 
к нему там, «как к полубогу», в роли 
ведущего он чувствует себя непри-
вычно. «Решил попробовать и славно, 
— признался г-н Лепс в разговоре с 
«МК». — Думаю, на этом эксперимент 
закончился, я не ведущий, я певец». 

Что касается конкурсантов, то Григо-
рий, оставаясь «над схваткой», выразил 

особую симпатию («при том, что все на-
ставники работают очень здорово») Кон-

стантину Меладзе и его «неоклассической» 
команде, а также отмечает «Афанасьевскую» 

Ксению Дежневу с недюжинным кроссовер-
ным потенциалом, симпатизирует группам Kersy, 
«Моя Мишель» («одно из главных открытий про-
екта»). Признается, что «некоторых людей при-
гласил бы к себе в команду». «Мысли такие есть, 
я уже беседы проводил, — признался г-н Лепс. 
— Думаю, что продюсеры все равно не смогут 
осилить всех, кого они выбрали, а у меня есть 
свой продюсерский центр, хотя он и существует 
пока больше номинально». Один из главных на 
сегодня артистов страны уверен, что и к роли 
продюсера наверняка когда-нибудь придет, хотя 
на предположение: «Ждать ли телеконкурса «Хочу 
к Лепсу!» — с испугом в голосе воскликнул: «Не 
дай Бог!».

Максим Фадеев, со своей стороны, ком-
ментируя итоги первого полуфинала, обрисовал 
«ахиллесову пяту» «всех конкурсов», когда на 
кастинги «приходит огромное число странных 
людей, и получается, как в песне: «Из того, что 
было, то и полюбила». «На самом деле, — объ-
яснил г-н Фадеев, — надо делать все системно, 
ехать самим по городам, по стране — с миссией 
собрать хороших исполнителей, групп, потому что 
многие талантливые и стильные люди на кастинги 
не ходят принципиально».

— Было бы идеально, если бы государство 
выделяло на это деньги, — унесла вдруг Макса в 
заоблачную даль шальная мысль, — чтобы потом 
развивать этих людей. Почему на кино дают, на 
театр дают, на спорт дают, миллионы долла-
ров какой-нибудь хоккейной или футбольной 
команде, а на шоу-бизнес никто ничего не дает?! 
Ни грантов, ни даже кредитов! Мы все рискуем 
собственными деньгами! Берем человека, начи-
наем вкладывать в него. Это же нужно и нашему 
государству, чтобы наши ребята представляли 
интересы страны и за рубежом. Мы могли бы быть 
гораздо сильнее (на международной сцене), если 
бы у нас было какое-то финансирование...

Впрочем, не дожидаясь финала конкурса и 
будущих государственных миллионов, наставник 
Фадеев сообщил, что с его самым экзотическим 
протеже Арсеном Мукенди через пару недель 
они уже едут в Америку снимать клип на песню 
Love, «которую запустят по всему миру». Так что 
соперничество продюсеров на конкурсе выходит, 
похоже, на международную орбиту, ибо и Уолтер 
Афанасьев не забыл про свою главную миссию 
— найти на «Главной сцене» артиста из России, 
который станет «подлинной звездой в мире», тем 
более что после не самой легкой социокультурной 
акклиматизации он стал-таки замечать «контуры 
будущего» на нашей эстраде. До финала тем 
временем остаются считанные дни.

Артур ГАСПАРЯН.

ТВ
Как у фаната единственного 
конкурса песни — «Евровидение» 
(Филипп Киркоров меня поймет) 
— уже после первого полуфинала 
«Главной сцены» в прошлую пят-
ницу от души отлегло. Стало ясно, 
что чем бы ни закончилось самое 
главное (на сегодня в стране) кон-
курсное «телесражение» сезона 
(завтра — второй полуфинал, а 17 
апреля — финальная коронация 
победителя), уже есть целый вагон 
и маленькая тележка потенци-
альных делегатов на следующее 
«Евровидение», отвечать за кото-
рое от России в будущем году по 
ротации будет собственно телека-
нал «Россия 1».

«ГЛАВНАЯ СЦЕНА» ЗАПУТАЛА 
АМЕРИКАНЦА АФАНАСЬЕВА

В «зеркале заднего вида» 
замелькали контуры будущего
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ВВП в России упадет на 4–5%. Как минимум. 
Это факт. Самые смелые государственные про-
гнозисты, в том числе из Минэкономразвития и 
ЦБ, говорят об этом. Более того, правительство 
утверждает, что безработица обещает вырасти на 
68%. Неужели рынок труда ожидает масштабная 
катастрофа?

И да и нет. В конце 2014 года количество без-
работных составляло 950 тыс. Сейчас числен-
ность россиян, не способных трудоустроиться, 
перешагнула за 1 млн. По самым скромным про-
гнозам, к концу 2015 года только количество за-
регистрированных на бирже труда вырастет до 
1,6 млн человек, то есть более чем на две трети 
по сравнению с 2014 годом. Существуют и более 
пессимистичные прогнозы, в соответствие с кото-
рыми работу рискуют потерять до 2,4 млн.

Бедствие может постигнуть каждого: тру-
женик села, последняя дойная корова которого 
пойдет под нож, или кадровик, которому придется 
резать по живому и увольнять вполне работоспо-
собных исполнителей.

По кому ударили  
санкции?
На каких профессиях сильнее всего ска-

зался кризис? Кому стало легче дышать, а кто 
задохнулся?

Что бы ни говорили соискатели, как мало 
стало вакансий, как бы ни сетовали работодатели 
на финансовые трудности или на нехватку кадров, 
ясно одно: в 2015 году на рынке стало больше как 
резюме, так и вакансий. Только первые предлагают 
одно, а вторые — совершенно другое. Однако 
все-таки прирост числа вакансий стал бо-
лее заметным. В декабре 2014 года 
вакансий было на 22% больше, 
чем в декабре 2013 года.

Работа на рынке труда 
есть. Но кем быть? И как 
себя организовать при всех 
необходимых конструктив-
ных способностях, чтобы 
не оказаться в итоге у 
разбитого корыта?

Прирост резю-
ме показывает, что 
люди, способные и 
готовые работать, 
на рынке существу-
ют. Осталось познако-
мить эти кадры с теми, кто 
предоставит им не только теплые 
кресла, но дать надежду, что эти места не 
отнимут.

Место греет, а жизнь 
продолжается
В сентябре число безработных было больше, 

чем год назад, на 23%. Впрочем, разница на рынке 
труда не обязательно отражает оживление. По 
данным Росстата, доля соискателей, которые ищут 
работу через Интернет, неуклонно растет, тогда 
как количество предложений снижается.

Работодатели — люди более непредска-
зуемые: когда предложат и будут ли предлагать 
работу по Интернету, либо найдут нужного чело-
века через знакомых — уравнение со многими 
неизвестными. 

Наиболее показательно рассматривать 

соотношение вакансий 
и резюме. Возьмем коэффициент 
— соотношение числа резюме к числу вакансий, 
главный показатель конкуренции на рынке труда. 
Нормальным для рынка считается коэффициент от 
3 до 6: при этом соотношении конкуренция между 
соискателями умеренная. У всех есть выбор.

Коэффициент меньше трех свидетельству-
ет, что в сегменте может ощущаться нехватка 
работников. Компаниям приходится бороться за 
соискателей.

Коэффициент больше шести означает, что 
ситуация для данной сферы или профессии на-
пряженная и найти работу трудно.

Если в 2013 году общий по рынку коэффи-
циент на протяжении года почти не менялся, то 

в 2014-м он демонстрировал тенденцию к росту. 
Если отмести обязательные сезонные колебания, в 
среднем в 2014 году этот показатель увеличивался 
на 0,05 пункта каждый месяц. То есть каждый ме-
сяц — плюс 0,05 соискателя на одну вакансию.

Кем быть, когда Крым наш?
Снижение спроса на сотрудников происходит 

практически во всех сферах. Но неравномерно. 
Сильнее всего кризис сказывается на госслужа-
щих, сотрудниках транспорта, логистики, добычи 
сырья, закупок, бухгалтерии, финансов, управле-
ния персоналом.

В наименьшей степени кризис затронул сфе-
ру IT-технологий, медицину и фармацевтику вместе 

взятые, а также продажи и рабочий персонал.
Сотрудники кадровых агентств признаются, 

что в зоне риска находится административный 
персонал, управленцы, бухгалтеры, сотрудники 
индустрии развлечений, работники науки и об-
разования. Особенно это касается начинающих 
карьеру сотрудников — поиск работы для них стал 
очень сложным.

Сотрудники инвестиционно-банковской сфе-
ры продолжают оставаться в зоне особого риска, 
причем для них кризис занятости сейчас лишь 
усилился, поскольку он перманентно продол-
жается уже с 2008 года. В наименьшей степени 
безработица угрожает рабочим, которые даже 
при потере места работы относительно легко 
могут найти новое.

Если говорить про рынок труда в целом, то там 
ситуация менее критична. Это может объясняться 
как меньшим масштабом кризиса, так и накоплен-
ным опытом: компаниям, в спешке сократившим 
персонал в 2008 году, через короткое время при-
шлось его вновь набирать, неся издержки. Похоже, 
работодатели усвоили уроки ошибок.

Профессиональная переподготовка, которую 
рекламирует правительство, имеет и сильные, 
и слабые стороны. Поэтому вынужденная сме-
на профессии не является лучшим вариантом. 
Сотрудник более эффективен, когда делает, что 
ему нравится, что он сам выбрал. Вынужденная 
профпереподготовка заведомо ограничивает 
свободный выбор. Как следствие, работник после 
переподготовки вряд ли достигнет того же уровня 
эффективности производительности, которые у 
него были по прежней профессии.

С другой стороны, задумываться о профес-
сиональной переподготовке приходится не са-
мым эффективным в своей первой профессии 
работникам (эффективные найдут новое рабочее 
место). Поэтому такая переподготовка позволяет 
уменьшить дисбалансы, которые накопились в 
структуре рабочей силы. Если долгое время всем 
казались столь привлекательными профессии 
банкиров, экономистов, финансистов, юристов или 
«просто менеджеров», то кризис вынуждает трезво 
переоценить востребованность таких профессий 
и перепрофилироваться на более востребованную 
экономикой профессию. Поэтому у идеи профес-
сиональной переподготовки безработных, по сути, 
альтернативы нет — текущий кризис окажется 
затяжным и его не удастся «переждать».

Кто лечит и кого лечить
В период кризиса достаточно уверенно себя 

чувствует сфера медицинских услуг, так как сей-
час открывается много новых центров, в кото-
рые инвестировано большое количество денег. 
Коммерческая медицина — молодая индустрия, 
продолжающая набирать обороты.

Улучшается ситуация на страховом рынке, 
активно развивается аграрно-промышленный 
комплекс, особенно российские производители 
продуктов питания, неплохо себя чувствует фар-
мацевтический рынок. Не самые утешительные 
прогнозы в 2015 году для рынка девелопмента и 
строительства.

Если говорить о повышении заработных плат 
в 2015 году, то оно будет проходить очень точечно, 
практически индивидуально, и будет направлено 
на то, чтобы удерживать лучших сотрудников. При 
этом нужно понимать, что индексация будет со-
всем незначительной, максимум до 5%, то есть она 
не будет соотноситься с курсом доллара и евро.

Индексировать в этом году будут скорее 
бонусы, нежели фиксированный оклад. В итоге 
совокупный доход сотрудника может увеличиться 
в сравнении с 2014 годом, если он выполнит план, 
но для этого придется приложить усилия. Соот-
ветственно, по итогу 2015 года можно будет легко 
измерить эффективность сотрудников.

Впрочем, представители разных профессий 
чувствуют себя на рынке по-разному. Для дирек-
торов и руководителей отделов продаж ситуация 
почти не изменилась. Для главных инженеров она 
даже стала более благоприятной, чего не скажешь 
о руководителях интернет-проектов. Наиболее 
сильному стрессу подверглись такие профессии, 
как экономист, инженер и бухгалтер.

Водителям, официантам и системным адми-
нистраторам в конце 2014 года было тяжелее, чем 
в 2013 году. А вот спрос на продавцов и кассиров 
вырос.

Исходя из данных за предыдущие годы, в 
первые месяцы 2015 года найти работу будет по-
прежнему трудно, а подобрать сотрудника — легче. 
К маю ситуация должна слегка выправится. Все 
остальное зависит от течения кризиса в России 
и экономики.

Не «где», а у «кого»
На самом деле службы занятости обладают 

практически неограниченными возможностями по 
увеличению или уменьшению регистрируемой без-
работицы. Если им дают больше средств на без-
работных, они могут удлинять сроки пребывания 
в регистре, ослаблять критерии безработицы — и 
регистрируемая безработица растет. Именно по 
этой причине регистрируемую безработицу нельзя 
считать информативным показателем ситуации.

Будущее рынка труда целиком зависит от 
того, что будет происходить в нашей экономике. 
Если будет продолжаться стагнация, которая на-
блюдается последнее время, то на рынке труда 
не будет происходить ничего особенного: без-
работица будет колебаться в тех же пределах, 
что и в прошлом году (от 4,8% до 5,6% по данным 
Росстата).

Если будет умеренный спад экономики — 
например, на те 3,5%, которые прогнозирует 
Минэкономразвития, ситуация станет хуже, но 
не катастрофически. Наконец, если экономиче-
ское падение будет сопоставимо с тем, что было 
в 2008–2009 годах, то безработица, возможно, 
вырастет.

Что касается спроса и предложения, то, воз-
можно, какие-то группы окажутся под давлением. 
Если будет стагнирующий рост или небольшой 
спад, то ничего такого, что было бы заметно в 
масштабах страны, на рынке происходить не будет. 
Возможны некоторые локальные очаги напряже-
ния, но они и так были возможны.

Займи себя делом
Проводить дни напролет в поисках подхо-

дящих вакансий эффективно только на первый 
взгляд. Поиск работы — занятие интересное, но 
непростое. Время поиска работы отлично под-
ходит для формирования или корректировки 
целей. Не цепляйтесь за то, что уже устарело, — 
зрелая личность в состоянии признать тот факт, 
что определенная часть целей потеряла актуаль-
ность. Возможно, для нового места работы стоит 
получить необходимые знания и навыки, пройдя 
курсы, что поможет вам не только успешно тру-
доустроиться, но и положительно скажется на 
вашей карьере. Сделайте работу над ошибками, 
чтобы на новое место работы не перекочевали 
старые проблемы.

Фриланс на время поиска постоянной рабо-
ты отчасти решит материальные проблемы. По-
добная форма занятости может стать и хорошим 
козырем на собеседовании, если рекрутер решит 
поинтересоваться, что вы делали во время пере-
рыва в работе, особенно если поиск подходящего 
работодателя затянется.

После выхода на новую работу уже не будет 
времени бегать по врачам, поэтому позаботьтесь 
о себе заранее. Работодатели не очень-то жалуют 
сотрудников, имеющих проблемы со здоровьем, 
поэтому, приведя себя в порядок, вы сделаете еще 
один шаг навстречу идеальной работе.

Рекрутер вряд ли оценит, если вы придете 
на собеседование уставший и невыспавшийся, 
потому что всю ночь откликались на вакансии. 
Поэтому выделите для себя пару-тройку часов в 
день на отклики, а в остальное время займитесь 
тем, чем давно хотели заняться, но на что не хва-
тало времени из-за работы. Например, навестите 
родителей, прочтите книгу, сходите на занятие по 
рисованию, съездите отдохнуть хотя бы на пару 
дней. Это поможет вам пребывать в хорошем 
эмоциональном состоянии, что положительно 
скажется на поиске работы.

Николай МАКЕЕВ.

НАЙТИ РАБОТУ — 
ЕЩЕ НЕ РАБОТА

КОШЕЛЕК

«Теплое место» не греет, а морозит

Экономика России должна упасть на 4–5%. Так обещают чиновники, этим гро-
зят независимые эксперты. Очевидно, что резко вырастет безработица. Уже 
сейчас, по словам министра труда Максима Топилина, число тех, кто сидит без 
работы, превысило миллион. К концу года этот показатель обещает вырасти до 
1,6 млн. Кого же сократят в первую очередь? Менеджеров, которых развелось 
в неистребимом количестве, их не считают, а увольняют пачками. Или работни-
ков реального сектора, не протирающих штаны в кабинетах, а занятых на произ-
водстве. Исследования показывают, что рабочие руки нужны. Правда, не всегда 
там, где их предлагают. «МК» проанализировал наиболее востребованные про-
фессии. Как выяснилось, дело не в объеме знаний, которыми 
обладает соискатель, а как он ими может воспользоваться и 
добиться необходимых результатов. Каждый должен быть 
сам за себя и не пенять на начальника-идиота.

Весьма суровый приговор вынес в 
среду Мещанский суд Москвы по скан-
дальному делу руководства Шереме-
тьевского профсоюза летного соста-
ва. Напомним, активистов обвинили в 
покушении на мошенничество на 100 
миллионов рублей. Стоит заметить, 
что дело ШПЛС появилось вскоре по-
сле того, как Мосгорсуд (иск в кото-
рый подали активисты профсоюза) 
обязал авиаперевозчика выплатить 
всем работникам летного состава бо-
лее 1 млрд рублей за работу в ночное 
время и вредные условия.

По версии следствия, исполнительный ди-
ректор профсоюза Алексей Шляпников, вице-
президент профсоюза Валерий Пимошенко и 
бывший командир Ил-96, экс-депутат Можай-
ского района Подмосковья Сергей Кнышов 
вымогали взятку у летного директора «Аэро-
флота» за благополучное решение вопроса о 
перерасчете зарплат летчиков и прекращение 
акции протеста пилотов. Они также угрожали 
распространением в СМИ компрометирую-
щих сведений о деятельности авиакомпании, 
утверждает обвинение.

Интересно, что ранее, выступая в суде, 
Сергей Кнышов пояснял:

— На протяжении нескольких лет я да-
вал комментарии по развитию гражданской 
авиации в России и безопасности полетов, 
а также по положению дел в авиации... Как 
эксперт в авиации выражал свое личное мне-
ние — и за все время мне не предъявили ни 
одного иска.

Экспертные оценки, утверждает Кнышов, 
не всегда были лестными для руководства 
авиакомпании, поэтому его неоднократно про-
сили, мягко говоря, замолчать.

Кнышов также пояснил, что не мог вести 
с Чаликом (летный директор «Аэрофлота», у 
которого якобы и вымогали деньги) никаких 
переговоров по поводу выплат летчикам задол-
женностей, так как тот в авиакомпании не был 
причастен к решению финансовых вопросов.

Также суд не принял во внимание доводы 
защиты о том, что собранные следствием ма-
териалы о прослушке (имеющиеся в деле акты 
и протоколы) и предоставленная мобильным 
оператором детализация — фактически разные 
документы. Хотя переговоры фигурантов были 
одним из существенных доказательств. Но в 
судебном заседании эти акты и протоколы не 
исследовались.

«Вина подсудимых нашла свое подтверж-
дение в ходе судебного следствия, вина под-
тверждается показаниями свидетелей и пись-
менными доказательствами», — было сказано 
в приговоре.

Согласно приговору, Шляпников получил 
6,5 лет колонии, Пимошенко — 6, а Кнышов — 
5,5 лет. Обвиняемые были взяты под стражу 
в зале суда.

Дмитрий ПОПОВ.

ПРОФСОЮЗ 
НАПРАВИЛИ  
НА ПОСАДКУ
Активисты, отсудившие 
миллиард для 
летчиков, теперь сами 
получили приговор  
за мошенничество
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— Знаю вас очень давно и слежу за вами. 
Скажите, пожалуйста, как можно работать на 
государственном канале в отделе политики и 
оставаться при этом приличным человеком? 
Ну, сохранять лицо.

— Это в значительной степени проблема 
самого человека и его лица, то есть проблема 
целеполагания. Если задачей является сохранить 
внутренний стержень, то на самом деле, если это 
не режим абсолютно тоталитарный, людоедский, 
когда стоит вопрос жизни и смерти, то в более 
мягких ситуациях (а у нас сейчас ситуация не-
сомненно более мягкая) сохранить лицо можно 
всегда. Главное, была бы поставлена перед со-
бой такая задача. Даже не задача, а скорее цель, 
которая сидит в самом человеке, она даже не 
формулируется. Если присутствует такое обяза-
тельное условие жизни и работы — сохранение 
позиции, сохранение лица, сохранение чувства 
собственного достоинства, — то оно и сохранит-
ся. Человек, как правило, вообще добивается в 
жизни того, чего он хочет. А если он этого не до-
бивается, значит, он не очень этого хотел. 

— Понимаю, но хочу добавить. Мне ка-
жется, чтобы сохранить лицо, нужно сейчас, в 
наше непростое время, числясь на госканале, 
не появляться там, не сверкать, уйти в тень. 
Что вы успешно и делаете.

— Ну, я больше занимаюсь, конечно, до-
кументальным кино, в основном историческим. 
Потому что документальное кино на современ-
ную тему — это уже политика. Мне достаточно 
успешно удалось совместить две свои специаль-
ности — историка и журналиста. Надо сказать, 
здесь несомненную роль сыграл руководитель 
ВГТРК Олег Борисович Добродеев, потому что он 
также историк и журналист. То есть в этом плане 
он меня прекрасно понимает. 

— Безусловно, но сохранить лицо в той 
или иной степени хотят практически все. Но 
получается-то только у вас. То есть вы — белая 
ворона, а с другой стороны — «попутчик», как 
это называлось при Сталине.

— Но я не готов ответить, чей именно я по-
путчик. А что касается белой вороны… Наверное, 
в силу уже постепенно изменившейся возрастной 
категории я, пожалуй, могу себе позволить быть 
белой вороной, то есть быть самим собой. Если в 
данный момент цвет мой идентифицируется как 
белый — ну, значит, пусть будет белый. Просто я 
остаюсь при своем собственном цвете.

— Тем не менее от ваших коллег по по-
литическому вещанию вы не чувствуете к 
себе какого-то особенного отношения? Мо-
жет, немного и завидуют в чем-то, а может, 
наоборот, думают: «Вот, делает вид, что… а 
на самом деле?»

— Я этого не чувствую, говорю абсолютно ис-
кренне. Как были ровные отношения с коллегами, 
так и остались. С кем-то они более приятельские, 
с кем-то более вежливые, но они никак не из-
менились за последние годы.

— Но вы согласитесь, что за последние 
15 лет (это знаковая сейчас цифра) тоже ме-
нялись. В политическом смысле.

— Наверное, вы правы, только мне трудно 
это отследить. Человек же не кусок железа — он 
меняется со временем, даже железяка ржавеет. 
Естественно, меняются его взгляды, так как ме-
няется то, на что он смотрит. Разумеется, я, как 
всякая живая тварь, подвержен изменениям. 
Конечно же!

— Вы тоже были председателем ВГТРК. 
Может, потому вас сохраняют на канале, что 
вы когда-то получили этот статус пожизнен-
но, ну, как президент.

— Честно говоря, я не могу сказать, в чем 
мое положение здесь такое уж особое. Я хотел 
бы думать, что мои нынешние позиции на канале, 
а они действительно в достаточной мере авто-
номны, связаны не с тем, что я сто лет назад чуть 
больше года был председателем ВГТРК, а просто 
с моими профессиональными достижениями. 
Потому что прежде все я, конечно, не начальник, 
а действующий журналист и историк. А то, что я 
был какое-то время большим начальником, — это 
эпизод в моей биографии. Поставленная в жизни 
галочка, которая, несомненно, психологически 
для меня определенную роль играет. Это позво-
лило мне впоследствии уже не думать о каких-то 
карьерных успехах, а только о профессии.

■ ■ ■
— Да, я помню вас как начальника: ничего 

не изменилось ни тогда, ни сейчас, ни до, ни 
после. Но давайте вернемся немного назад, 
прокрутим какие-то вещи, может быть, и 
знаковые. Скажите, вы не жалеете, что в свое 
время, будучи этим самым начальником, 
«ушли» Светлану Сорокину?

— Да, это старая тема. Но поскольку Света 
всегда в отличие от этой темы молода и пре-
красна, то я готов вернуться. Действительно, это 
оказалось достаточно болезненно, потому что мы 
со Светой были и остаемся друзьями. Решение 
принималось трудно, но я напомню детали: я не 
увольнял Светлану Сорокину с канала. Я принял 
решение о том, чтобы снять ее с программы 

«Вести», где она была ведущей. 
Мне казалось, что она по своему 
статусу, по своей жизненной по-
зиции, по почерку, по весу, если 
так прилично говорить о красивой 
женщине, переросла ведение «Ве-
стей» на тот момент. Я предложил 
ей любую авторскую программу, но 
Светлана решила сделать другой 
выбор и ушла на НТВ.

— Это правда, но не вся. Там 
были к ней вопросы со стороны ру-
ководства, то есть с вашей стороны, 
по ее ведению, что называется.

— Вероятно, какие-то вопросы 
были, но это было без малого 20 лет 
назад. Да, Света тогда со мной не согла-
силась, поскольку приросла к программе 
«Вести», она еще на меня и обиделась. 
Ее уход я воспринял очень болезненно. 
Но так было.

— В свое время вы сделали докумен-
тальный фильм об Эдуарде Лимонове, 
смешав его с… Понимаю, вы это делали от 
души, вы так думали. Тогда еще Лимонов 
был реальный отвязанный оппозиционер, 
ну а вы его разоблачали, не кривя душой. Но 
было впечатление, что вы тогда выполняли 
некую деликатную просьбу свыше. Другое 
дело, что сейчас все поменялось, и Лимонов 
выступает на вашем канале гораздо чаще, 
чем вы, то есть вас там нет, а он — есть.

— Да, конечно, это было согласовано. Но 
я ни разу в жизни на телевидении не говорил 
и не делал того, что было бы противно моему 
естеству. Да, я не делал многое из того, что хотел 
бы сделать, но то, что я делал, соответствовало 
моей позиции всегда. И фильм о Лимонове, вы 

абсолютно правы, полностью соответствовал 
моей позиции. Я не верил Лимонову — ни когда он 
был оппозиционером, ни когда он поддерживает 
власть, я не верю ему ни в каком случае. Тогда я 
был абсолютно убежден, что он тянет молодежь 
на убой. Мне это никогда не нравилось, с какой бы 
политической позицией это ни было бы связано. 
А потом у меня была неоднократно возможность, 
так же, как и у всех, убедиться в его абсолютном 
цинизме. Сейчас, я думаю, по прошествии уже 
стольких лет, этот фильм о Лимонове я сделал 
бы гораздо жестче, чем тогда. Но, честно говоря, 
я не думаю, что Лимонов — это достойная тема 
для нашего разговора.

— Все-таки большой писатель. Или вы 
так не считаете?

— Я считаю его талантливым писателем, 
во всяком случае, в прошлом. Но мало ли было 

талантливых 
писателей, которые 

в других областях своей дея-
тельности абсолютно не были талантливы 

и позитивны?! Просто политика и литература — 
это разные сферы деятельности. 

— Когда к власти пришел Путин, вы если 
не проповедовали, то декларировали го-
сударственничество, в открытую об этом 
говорили. Несмотря на то что не приняли 
старый-новый гимн. Вы тогда наводили мо-
стик к Владимиру Путину, как мне кажется. 
Сейчас вас по-прежнему можно назвать 
государственником? По вашим нынешним 
высказываниям так уже не скажешь.

— Знаете, я в значительной степени государ-
ственник. Другой вопрос, что понимать под этим. 
Я считаю, что государство должно быть сильным 
и эффективным, и по-другому в России быть не 
может. Другой вопрос: что, если государство не 
сильное, а подавляющее, если оно демонстри-
рует не эффективность, а жестокость, — это 
совершенно разные вещи. Если оно берет на 
себя функции, совершенно ей несвойственные, 
и отнимает их у общественных, гражданских или 
государственных же институтов, то этим государ-
ственная деятельность только ослабляется. И 
тогда я перестаю быть государственником. Про-
сто государство не должно быть везде и во всем, 
нельзя слышать голос государства из каждого 
утюга. Это позиция не государственническая, а 
нелепая и абсурдная. Мне она несвойственна.

■ ■ ■
— После ареста Ходорковского в 2003 

году от Путина откололась первая часть ли-
бералов во власти — Касьянов, Волошин… 
Вас тоже можно сюда причислить?

— Первые вопросы у меня стали появляться 
после принятия сталинского гимна. Это мне было, 
конечно, поперек натуры. Но тогда я решил для 
себя: ну, ладно, бог с ним, музыка и музыка. Мно-
гие люди ее принимают. Это сделано для того, 
чтобы эмоционально успокоить тех, кто привык 
именно к такой мелодии, а дальше направлять 
свои, нужные для государства дела совершенно в 
другом направлении. Но гимн стал для меня пер-
вым щелчком, когда я немножко так ухо поднял. 
А следующий, конечно, большой очень щелчок 
и жесткий — это был арест и посадка Михаила 

Ходорковского, несомненно.
Как всякий человек, привыкший 

анализировать окружающую дей-
ствительность, я понимал, что здесь 

много составляющих. Но все равно, даже 
складывая все эти составляющие вместе, я не 
понимал, как подобный очень резкий жест может 
быть эффективным, насколько необходимость 
жестко поступить с Ходорковским может пере-
весить обязательные негативные последствия 
для общества, для страны. И это, конечно, на 
меня повлияло.

— Помню, мы встречались у вас на ВГТРК, 
в вашем кабинете. Вы тогда только начинали 
делать свои «Исторические хроники». По-
казалось, тогда вы себя чувствовали как бы 
на обочине и говорили примерно так о своих 
коллегах по политическому вещанию: ну да, 
они-то ходят в Администрацию Президента, 
а меня уже не зовут. Чувствовалась какая-то 
жалобность в вашей тональности.

— Да, я мог вам это говорить, но абсолютно 
точно, что никакого сожаления у меня не было. Я 
никогда не любил ходить к начальству. Каждый 
поход к начальству был для меня определенной 
проблемой. Я понимал, что если меня началь-
ство приглашает, это не потому, что мне хотят 
предложить что-то приятно, а потому, что мне 
хотят предложить что-то, что для меня может 
быть неприятно. И нужно будет искать варианты 
— соглашаться с определенной потерей лица 
или отказываться с определенными для меня 
практическими негативными последствиями. 
Но в последнее время этих походов у меня не 
происходит. Уже не зовут, и слава богу. 

■ ■ ■
— А вот из недавнего. Митинг на Лубян-

ке у Соловецкого камня. А до этого ночные 
переговоры — разрешить, не разрешить… А 
потом, на следующий день, вы взобрались 
на камень и стали успокаивать народ, чтоб 
сильно не злился. Все-таки власть держит вас 
в каком-то глубоком запасе, рассчитывает, 
что в нужный момент вы ей пригодитесь, 
считает за своего?

— Кто меня держит за своего — это их личное 
дело. Свои, как гласит старая и грубая русская 
присказка, под рубашкой бегают. Я сам по себе. 
В каких-то ситуациях и на каких-то поворотах 
моя позиция может совпадать с той или иной 
позицией власти. Я на все эти митинги, многие 
из которых я внутреннее поддерживал, потому 
что я последовательный либерал по своим жиз-
ненным взглядам…

— …Вы же сказали, государственник?

— Одно другому не мешает. Так вот, на все 
эти митинги, на Болотную в том числе, я ходил в 
качестве наблюдателя от Общественной палаты, 
а потом — от Совета по правам человека. На том 
митинге, о котором вы говорите, ситуация была 
очень жесткая, нервная. Собралось очень много 
народу возле Соловецкого камня. Я видел на-
строение правоохранительных органов. И я, на 
мой взгляд, сделал то, что должен был сделать. 
Поскольку я видел, что люди проходят, остаются, 
толпятся, много молодежи, нервничает полиция, 
это может просто плохо кончиться, моей задачей 
как наблюдателя было сделать все возможное, 
чтобы предотвратить насилие, прямой физиче-
ский контакт между собравшимися и полици-
ей. Поэтому, когда мне один из руководителей 
силовиков предложил залезть на камень и об-
ратиться со словами, успокаивающими… Даже 
не успокаивающими — я, собственно, никого не 
лечил, кто я такой, чтобы кого-то лечить. Про-
сто обратиться к людям, чтобы определенным 
образом организовать движение. А уж как это 
было воспринято… Среди собравшихся было 
много разного народу, в том числе и лимоновцы, 
и, естественно, моя рожа у многих из них не вы-
зывала большой приязни.

— Да просто проклятья звучали в ваш 
адрес!

— Я не знаю, кем надо быть, чтобы все тебя 
любили. Кроме тысячерублевой купюры я ника-
кого другого варианта предложить не могу.

— Ну, вы продешевили. Тысячерублевая 
купюра — сейчас это не тот случай.

— Наверное, да. Пусть это будет малень-
кая любовь такая, привязанность. Но я точно не 
тысячерублевая купюра. Поэтому я сделал то, 
что считал должным в этом случае сделать. Но, 
слава Богу, тогда все обошлось. И если бы люди 
в большом количестве стали получать дубинками 
по голове, то это была бы тогда моя вина, если 
бы я отказался влезть на этот камень.

■ ■ ■
— А что это за время, которое мы сейчас 

с вами переживаем? Скажите мне как исто-
рик. Алексей Венедиктов сравнил Путина 
с Николаем I. А вы? «Россия во мгле» — как 
говорили в начале прошлого века?

— Я согласен с Венедиктовым, тем более что 
он тоже историк, как известно. У меня нынешний 
период идеологический очень здорово ассоции-
руется именно с периодом николаевской России. 
Это не значит, что Путин похож на Николая, они 
очень разные люди. Известно, чем закончилось 
правление Николая I. Оно закончилось очень 
сильным, болезненным, страшным поражением 
в Крымской войне, которая вынудила его сына 
Александра II пойти на крестьянскую реформу. 
Николай всячески хотел этого избежать, боялся 
реформ, уходил от них, замораживал страну, 
противопоставлял Россию с ее духовностью За-
паду с его либерализмом и конституциями…

— Но теперь господин Зорькин, пред-
седатель Конституционного суда, говорит, 
что отмена крепостного права была главной 
нашей ошибкой того времени.

— Но это проблема уважаемого господина 
Зорькина. А возвращаясь к нынешней ситуации, 
— меня она, как любого человека, у которого 
голова существует не только для того, чтобы за-
пихивать туда бутерброды, конечно, беспокоит. 
Меня беспокоит сочетание агрессивной атмос-
феры нетерпимости, неприятие чужого мнения, 
протофашизма, такого радостного воинственного 
подросткового милитаризма, с одной стороны, и 
с другой — реального, как я вижу, непонимания 
того, что нужно сделать со страной в практиче-
ском, экономическом смысле. Меня беспокоит 
изоляция от мира, в которой мы оказались, от 
наиболее развитой его части. Меня беспокоит 
готовность трясти ядерным оружием по пово-
ду и без. Поэтому сейчас я настроен спокойно 
пессимистически. Спокойно потому, что я во-
обще стараюсь соблюдать спокойствие. В нашей 
стране нервничать вредно.

— Да, я знаю, у вас очень хорошая 
психика…

— …А пессимистически оттого, что к опти-
мизму меня ситуация не склоняет.

— Но Крым уже не вернешь? Фарш не-
возможно провернуть назад?

— Да, невозможно. Во всяком случае, в 
обозримом будущем этого не будет, и потому 
решение по Крыму необратимо. На мой взгляд, 
это было решение, до конца не обдуманное, во 
многом импульсивное.

— Слушайте, а может, вы просто умнее 
их, тех, кто за «стенкой»? Нет? Хотя там рабо-
тают, без сомнения, очень умные люди.

— Вы мне льстите. Там действительно мно-
го умных, очень опытных людей, очень хитрых 
людей, и быть умнее их как индивидуально, так 
и коллективно, невозможно. Абсолютно! Вы 
мне льстите, и в данном случае для этого нет 
оснований. 

— Нет, есть основания. Это ваш 
юбилей.

Александр МЕЛЬМАН.

“Московский коМсоМолец”    
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Ерощенко неоднократно отмечал, что он 
всегда открыт для граждан и трудовых коллек-
тивов, работающих на общие цели. И с ними он 
готов вести диалог и достигать договоренностей. 
На сегодняшний день договориться удалось как 
минимум с тремя десятками компаний, которые 
хотят приносить дивиденды региону, а не только 
себе. Эти договоренности закреплены более чем 
30 соглашениями о социально-экономическом 
сотрудничестве, в том числе с Иркутским авиаза-
водом, «Роснефтью», «Полюс Золотом», «Высо-
чайшим», Сбербанком, РЖД, Иркутской нефтяной 
компанией, «Евросибэнерго», «Транснефтью», 
«РУСАЛом». Соглашения подписаны практически 
со всеми компаниями, которые формируют ре-
гиональную экономику. Предприятия участвуют 
в развитии социальной сферы региона, а власть 
обеспечивает благоприятные условия для их 
работы. Бизнес получает возможности для на-
ращивания мощностей и увеличения прибыли, 
область — новые рабочие места, дополнительные 
доходы в бюджет и частные инвестиции для реа-
лизации общественно полезных проектов.

— Для устойчивого экономического роста 
и создания благоприятного инвестклимата пра-
вительство области проводит комплексную по-
литику, — говорит губернатор. — Мы выстроили 
конструктивный диалог с федеральными орга-
нами власти и добились благоприятных условий 
для новой индустриализации.

Газ тронулся
Законы о предоставлении налоговых льгот 

предприятиям нефтегазохимии позволили компа-
ниям активизировать геолого-разведывательные 
работы, увеличить объем добычи ресурсов. 
«Предприятия, получая льготы, имеют возмож-
ность развиваться, наращивать объемы. Когда 
мы идем навстречу ответственному бизнесу, 
мы получаем от него гораздо большую отдачу, 

— подчеркивает глава региона. — Например, 
мы предоставили преференции «Транснефти», 
и предприятие на 1,5 млрд рублей увеличило 
отчисления в областной бюджет».

В 3,2 раза объем налогов и платежей в бюд-
жеты увеличила за последние четыре года Иркут-
ская нефтяная компания, которая, несмотря на 
негативные тенденции в экономике, продолжает 
реализацию проекта по газификации Усть-Кута 
и строительству газохимического комплекса. В 
2014 году размер налоговых платежей в бюджеты 
и внебюджетные фонды по группе компаний ИНК 
составил 47,9 млрд рублей, в том числе в бюджет 
Иркутской области — 4,9 млрд. ИНК наращивает 
объемы добычи углеводородного сырья и в этом 
году планирует добыть порядка 6 млн тонн, что на 
50% больше показателя прошлого года.

— Областное правительство поддержи-
вает проекты развития нефтегазовой отрасли 
региона, предоставляет преференции по на-
логам. В ответ компании кратно увеличивают 
инвестиции в производство, размер отчислений 
в региональную казну, создают новые рабочие 
места, — говорит генеральный директор ИНК 
Марина Седых. — Проекты, которые реализуются 
в Усть-Куте, позволят ускорить экономическое 
развитие области, ее социальной и транспортной 
инфраструктуры.

Там же в Усть-Куте в прошлом году при-
ступил к работе единый логистический центр 
Газпрома по приемке и доставке оборудования 
и материалов, необходимых для обустройства 
Чаяндинского месторождения в Якутии и строи-
тельства газопровода «Сила Сибири». Чаянда 
является основой создания Якутского центра 
газодобычи, а Иркутский центр газодобычи, 
газ которого также пойдет через «Силу Сиби-
ри», будет создаваться на базе Ковыктинского 
газоконденсатного месторождения. Его ввод в 
промышленную эксплуатацию запланирован на 
2021—2022 годы.

Благодаря облегчению жизни инвесторов 
происходит сдвиг в вопросе газификации При-
ангарья. Ожидается, что за реализацию еще 
одного проекта в области газохимии возьмется 
«Роснефть» на промплощадке в Усолье-
Сибирском, где недавно прекратило существова-
ние недостроенное производство поликремния 
группы «Нитол».

На земле и в небе
Одним из крупных инвестпроектов в сфере 

транспорта, который реализуется в том числе 
и на территории Приангарья, является модер-
низация БАМа и Транссиба. В декабре 2014 
года начальник Восточно-Сибирской железной 
дороги Василий Фролов на встрече с Сергеем 
Ерощенко сообщил, что при реализации про-
екта, рассчитанного на 2014—2017 годы, ВСЖД 
будет ежегодно перечислять в бюджет Иркутской 
области около 1,5 млрд рублей налогов. Со сто-
роны областного правительства прозвучало, что 
железная дорога всегда может рассчитывать на 
участие власти в разрешении возникающих в 
работе предприятия проблем.

Кроме того, в регионе начата работа по 
созданию машиностроительного кластера. Осно-
вой проекта является производство новейших 
образцов гражданской авиации со всеми со-
путствующими видами бизнеса.

— Такие масштабные проекты следует рас-
сматривать в формате комплексного развития 
территории, что позволяет находить баланс 
между интересами государства и бизнеса, — 
отметил Сергей Ерощенко.

В состав кластера войдут технопарк, центр 
инжиниринга, центр сертификации и испытаний, 
центр субконтрактации.

Ответные действия
Не планируют сокращать инвестпрограм-

мы с объемами производства и предприятия 
«РУСАЛа», работающие на территории области. 
Как рассказали в пресс-службе компании, в 2015 
году на алюминиевых заводах Приангарья продол-
жаются экологические мероприятия, параллельно 
«РУСАЛ» занимается расселением в Братске 
поселка Чекановского, который находится в 
санитарно-защитной зоне БрАЗа. Осуществляет 
модернизацию своих лесопромышленных ком-
плексов и Группа «Илим», которая вместе с этим в 
Усть-Илимске принимает участие в реконструкции 
городского аэропорта. А энергетики Приангарья 
пошли навстречу региону и согласились с пред-
ложением два года не повышать тарифы на тепло 
для населения.

Объем благотворительного финансирования 
социальных мероприятий частными инвесторами 
в рамках соглашений о социально-экономическом 

сотрудничестве составляет почти 1 млрд рублей. 
Средства направляются на поддержку учрежде-
ний здравоохранения, образования, социальной 
защиты, на помощь пенсионерам и ветеранам, 
детям-сиротам, детям-инвалидам, на развитие 
детского спорта. 

При участии предприятий реализуются и 
инфраструктурные проекты. В Иркутске Газпром 
строит бассейн, в Бодайбо золотодобывающие 
компании приняли участие в строительстве стан-
ции водоподготовки, реконструкции бассейна, 
строительстве 16-квартирного жилого дома для 
бюджетников и физкультурно-оздоровительного 
комплекса. Иркутская нефтяная компания на 
этот год запланировала 42 млн руб. социальных 
инвестиций, на эти средства будет приобретено 
оборудование для школ, детских садов, больниц, 
домов культуры. Компания выделит средства на 
покупку 18 автомобилей для охраны обществен-
ного порядка, окажет помощь общественным 
организациям.

Синергетический эффект
От развития и благополучия якорных пред-

приятий областной экономики напрямую зависит 
уровень жизни в регионе, его способность обе-
спечить свои обязательства перед гражданами. 
Когда власть принимала решение о введении на-
логовых льгот, скептики не верили, что это будет 
эффективным инструментом. Однако в результате 
произошел рост ВРП — до 836 млрд рублей. За 
прошлый год рост составил почти 7%. За про-
шедшие три года увеличили ВРП на 25%.

Параметры областного бюджета тоже на-
глядно говорят о правильности действий прави-
тельства. Бюджет Приангарья вырос до 100 млрд 
рублей и тенденция роста доходов продолжается. 
Только по итогам первых двух месяцев этого года, 
по данным управления Федеральной налоговой 
службы по Иркутской области, прирост доходов 
составил 1 млрд 117 млн рублей, по сравнению с 
тем же периодом 2014-го.

Теперь пессимисты критикуют областное 
правительство за наличие якобы большого гос-
долга. Но они забывают, что несколько лет назад 
госдолг в разы превышал тот уровень, на котором 
он находится сейчас. По состоянию на 1 января 
2015 года он равен 11 млрд 768 млн рублей, или 
14,4% от объема доходов бюджета без учета без-
возмездных поступлений, тогда как в 2009 году он 
достигал 31,4% от доходов.

По словам члена Совета Федерации Феде-
рального собрания РФ Виталия Шубы, Приангарье 
выгодно отличается от многих российских субъек-
тов по объемам дефицита регионального бюджета 
и госдолга. Сенатор отмечает, что дефицит не 
превышает порог, установленный Бюджетным 
кодексом РФ, а госдолг и вовсе в разы меньше, 
чем разрешает законодательство.

Столичный политолог Михаил Виноградов в 
свою очередь подчеркивает, что наличие долгов 
в умеренном количестве — это лучше, чем если 
их нет совсем, ведь тогда это будет означать, что 
власть не занимается развитием региона. Эксперт 
также отмечает, что были времена, когда Иркутская 
область становилась заложником интересов круп-
ных корпораций, но сейчас сказать такого нельзя. 
«Очевидно, что Сергею Ерощенко удалось консо-
лидировать бизнес-элиту в регионе», — говорит 
Виноградов. Такого же мнения придерживается его 
коллега Дмитрий Орлов, который отмечает, что у 
иркутского губернатора сложились конструктив-
ные отношения с представителями корпораций, 
и конфликтов между ними нет.

Светлана ЛАТЫНИНА.

РЕГИОНЫ
В экономике Иркутской области, впрочем, и всей России, произошло зна-
ковое событие — Иркутский авиазавод по объемам производства обогнал 
советский период. Эта новость стала одним из подтверждений того, что 
фундамент Приангарья в лице промышленных гигантов не просел под 
натиском кризиса, а имеет запас прочности. Массового замораживания 
инвестпроектов в регионе не произошло, наоборот, многие из идей про-
должают воплощаться в жизнь. Укрепление опор областной экономики 
стало одной из базовых задач губернатора Сергея Ерощенко, который 
сумел добиться потепления местного инвестклимата, чтобы поправить 
самочувствие бизнеса. В ответ был получен рост поступлений в бюджет и 
повышение социальной отдачи предпринимательства.

ЭКОНОМИЧЕСКАЯ ОТТЕПЕЛЬ
Иркутские нефтяники благодаря 
налоговым льготам увеличивают 
мощности и отчисления в бюджет.

Власти Приангарья 
пробивают дорогу вперед 
социально ответственным 
инвесторам

   Николай СВАНИДЗЕ: 
« Я не знаю, кем надо быть, чтобы все тебя 

любили. Кроме тысячерублевой купюры, 
никакого другого варианта  
предложить не могу»

Николаю Сванидзе было всего 35, когда его голос зазвучал 
в закадровых комментариях информационной программы 

«Вести». Тогда все еще только начиналось, ну а он, 
соответственно, стоял у истоков. Затем оппозиционный, 
лихой, задиристый канал РТР превратился в солидный, 

государственный… «Как это все с нами случилось?» — может 
теперь вопрошать Николай Карлович. Он, конечно, тоже 

менялся, но не с линией партии. Ошибался. Падал, но 
вставал. К своему 60-летию Сванидзе пришел человеком 

цельным, независимым, оставшимся самим собой. Он просто 
так себя поставил, вот и все…

БЕЛАЯ ВОРОНА

С женой Мариной.

С Алексеем Венедиктовым.

Дядя Николая Второго, Николай Николаевич 
(младший), был главнокомандующим Российской 
армии и флота в начале Первой мировой войны, 
в 1914–1915 годах. В 1919 году вместе с семьей 
великий князь эмигрировал, жил в Каннах, а по-
сле смерти в 1929 году там же был и похоронен. С 
просьбой о перезахоронении к г-ну Нарышкину об-
ратились племянники Николая Николаевича. Пере-
говоры велись и на президентском уровне, между 
Владимиром Путиным и Франсуа Олландом.

Первый этап церемонии пройдет в Каннах, 
в Михаило-Архангельском храме, где покоятся 
великий князь и его супруга. Второй — в Париже, 
где состоится торжественное экуменическое бо-
гослужение в базилике Дома инвалидов. А третий 
— в Москве: великого князя и его супругу Анаста-

сию Николаевну по-
хоронят в часовне в 
честь Преображе-
ния Господня, на 
Братском воинском 
кладбище у метро 
«Сокол». 

Государствен-
ный герольдмей-
стер Георгий Вилин-
бахов доложил, что 
за основу сценария 
взят сценарий пере-
носа в 2006 году из 
Дании в Петербург 
праха императрицы 
Марии Федоровны. 
Изучалось и под-
робное описание 
похорон Николая 

Николаевича в 1929 году в Каннах (хоронили его 
с воинскими почестями, так как Россия в годы Пер-
вой мировой была союзником Франции по Антанте, 
а великий князь входил в верховный совет военного 
блока). Не исключено, сказал г-н Вилинбахов, что 
удастся договориться об использовании во время 
церемонии реликвий, хранящихся в парижском 
Казачьем музее: экспонатами музея, в частности, 
являются фуражка, китель, ордена Николая Нико-
лаевича (младшего) и знамена казачьих полков. 

В Москве практически все готово, доло-
жил глава столичного департамента культуры 
Александр Кибовский: «Часовня подключена к 
теплоснабжению, электросети, сигнализации, 
завершаются интерьерные работы».

На прошлом заседании рабочей группы, в 
декабре 2014 года, председатель Отдела внеш-
них церковных связей Московского патриархата 
митрополит Волоколамский Илларион предупре-
дил о сложностях, которые могут возникнуть в 
Каннах. Дело в том, что крипт храма Архангела 
Михаила в Каннах является объектом судебного 
спора между тремя церковными юрисдикциями. 
Одна из них — эмигрантская Русская православная 
церковь за границей, которая с 2007 года стала 
самоуправляемой частью Русской православ-
ной церкви. Храм сейчас закрыт, богослужения 
в нем не совершаются. Впрочем, ответственный 
секретарь Российского исторического общества 
Андрей Петров сообщил корреспонденту «МК», 
что «российский МИД и посольство при боль-
шом содействии французской стороны решили 
коллизию в юридическом русле, есть решение 
муниципалитета Канн». 

В торжественной церемонии в Париже примут 
участие французские и российские официальные 
лица. Спикер Сергей Нарышкин во Францию на-
верняка не поедет. Его график на апрель-май очень 
напряженный, к тому же нельзя сбрасывать со 
счетов санкции, которые позволяют ему въезд в 
страны ЕС только по приглашению международных 
организаций. Российскую сторону, видимо, будет 
представлять в Париже или министр культуры 
Владимир Мединский, или замминистра обо-
роны Николай Панков, или советник президента 
по культуре Владимир Толстой — все они входят 
в рабочую группу.

Марина ОЗЕРОВА.

РОМАНОВЫ 
ВОЗВРАЩАЮТСЯ
Николая Николаевича 
перезахоронят  
на родине уже весной
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Осталось совсем немного 
времени до переноса из 
Франции и захоронения 
в России праха великого 
князя Николая Николае-
вича (младшего) и его 
супруги, сообщил спикер 
Госдумы Сергей Нарыш-
кин. По сведениям «МК», 
церемония состоится еще 
весной — в конце апреля 
или мае.
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Часовня 
Преображения 
Господня на 
Братском воинском 
кладбище.



Хронические пробки на въезде в го-
род, переполненные школы и детские 
поликлиники, очереди в детские сады 
— проблемы для Подмосковья доволь-
но типичные, но в городе Видное они 
достигли уже практически точки ки-
пения. Вместе с тем Ленинский район 
Московской области считается одним 
из самых динамично развивающихся 
в регионе: ежегодно сюда переезжает 
порядка 30 тысяч новых жителей. Как 
представители власти должны реаги-
ровать на все вызовы, которые ставит 
перед ними жизнь, объяснял на личном 
примере губернатор Подмосковья Ан-
дрей Воробьев в ходе рабочего визита 
в Ленинский район.

«Мы сегодня целый день ходим с главой 
по улицам, общаемся с жителями, и то, что его 
узнают, большой прорыв, — сообщил Андрей Во-
робьев журналистам. — 26 апреля в Ленинском 
районе пройдет важное событие — выборы главы 
района. У нас была задача проверить, насколько 
эффективно идет работа по обращению граждан, 
насколько быстро решаются вопросы, которые 
задают люди власти. Хочу отметить, что Олег 
Хромов, который сейчас исполняет обязанности 
главы района, много успел сделать за прошед-
шие месяцы», — похвалил губернатор. 

Однако жители подмосковного Видного 
не столько благодарили чиновников за уже ре-
шенные проблемы, сколько обращали их вни-
мание на еще не выполненные обещания. Вот, 
например, средняя школа в шестом микрорайоне 
города. Она здесь одна и работает в две смены. 
Проектная загрузка — 550 человек, а факти-
ческая — 940. Классы загружены до предела, 
поэтому более пятидесяти детей вообще вы-
нуждены учиться в другом микрорайоне горо-
да. И это при том, что заселено не более 40% 
сданного жилья.

Новую школу, на 1000 мест, районные власти 
обещали построить еще в 2012 году. Однако 

в прошлом году уже и разрешение на строитель-
ство устарело — пришлось продлевать, а школы 
как не было, так и нет. Правда, губернатор об-
надежил жителей: «Сегодня глава компании-
застройщика подписал бумагу, дорожную карту. 
1 января 2016 года школа должна быть уже за-
пущена. А набор детей, благоустройство, набор 
преподавателей будет вестись в летние месяцы», 
— сказал он.

Еще одна проблема в этом же районе-
новостройке — застройщик сдает жилье очень 
низкого качества, да еще нарушает сроки сда-
чи как жилых домов, так и соцобъектов. Бла-
гоустройства дворов вообще никакого. Хотя 
здесь строят очень востребованные на рынке 
столичной недвижимости малоэтажные дома. 
Однако во многих квартирах жить невозможно 
— такие там недоделки!

«Город растет, район растет, здесь идет 
большая застройка, поэтому нужно своевремен-
но реагировать на жалобы жителей, решать мак-
симальное количество проблем и с транспортом, 
и с детскими садиками, и с врачами, — наставлял 
руководство района Андрей Воробьев. — Вот 
сейчас поедем на железнодорожную станцию. 
Там тоже проблем хватает, начиная с туалета 
и заканчивая качеством наземного пешеходного 
перехода».

Про врачей глава Подмосковья вспомнил 
неспроста: жители города Видного пожалова-
лись Воробьеву на то, что часами вынуждены 
стоять в очередях с больными детьми на прием 
к докторам, потому что в детской поликлинике 
не хватает порядка 15 узких специалистов.

«В прошлом году нам удалось привлечь 
в область примерно 2 тыс. врачей. Как мы их при-
влекаем — в Москве зарплата 60–80 тыс. рублей, 
у нас, соответственно, пониже; муниципалитеты, 
региональные власти дают дополнительный 
стимул — как правило, это жилье. В 2015 году 
мы должны закрыть потребность по специали-
стам — это приоритетная задача», — заявил 
губернатор.

Елена БЕРЕЗИНА.
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Многоквартирный дом №4 на улице 1-я 
Лесная в Химках стоит недостроенным 
вот уже больше года. Полгода обма-
нутые дольщики, какими себя считали 
покупатели квартир, заваливали пись-
мами с обращениями все возможные 
инстанции. Однако стройка так и за-
стряла на одном месте. В итоге, сослав-
шись на всероссийский экономический 
кризис, застройщик вообще исчез в не-
известном направлении, заявив напо-
следок, что денег на подвод коммуни-
каций к многоэтажке у него нет. 

Объединившись, жильцы — а таких собра-
лось порядка 300 человек — поставили себе 
цель: во что бы то ни стало добиться того, чтобы 
дом был сдан в срок. В итоге буквально на днях 
они всем миром прорвались на прямую линию 
с губернатором. Узнав о проблеме, Андрей Во-
робьев в прямом телеэфире дал распоряжение 
администрации города Химки взять проблем-
ный дом на контроль. В итоге работы закипели 
уже на следующий же день. Чиновники обещают 
в кратчайшие сроки сдать объект. 

Район Химок Подрезково — одна строитель-
ная площадка. Новые многоэтажки всех мастей 
растут как грибы после дождя. Некогда умираю-
щая деревня Подрезково — теперь современный 
спальный район. Панельный типовой дом №4 
на улице 1-я Лесная сплошь окружен элитными 
монолитными домами из красного кирпича. Это 
единственный дом в районе, который строит кон-
кретно этот горе-генподрядчик. И единственный, 
где до сих пор ни в одном окне нет света. 

В договорах, которые заключали с застрой-
щиком покупатели квартир, указана конкретная 
дата заселения — 30 сентября 2014 года. Но  воз, 
как говорится...

— То, что мы не заедем в свои квартиры 
в срок, стало ясно уже давно, — рассказывает 
один из покупателей Андрей Куцаенко. — Фак-
тически работы на стройплощадке остановились 
еще в декабре 2013 года. Само здание к тому 
моменту было готово. Но к нашей многоэтажке 
не была подведена ни одна коммуникация! В доме 
не было ни света, ни отопления, ни канализации. 
Представители горе-застройщика тогда объ-
яснили нам, что просто не успели договориться 
о подводе теплотрассы, в квартирах холодно 
и продолжать работу невозможно. Мы были уве-
рены, что весной стройка возобновится. Однако 
этого не произошло.

Квадратный метр в доме — самый деше-
вый в районе. Совершенно обычных, отнюдь 
не богатых жителей Химок привлекло обещание 
строителей к моменту выдачи ключей сделать 
в квартирах муниципальный ремонт, оснастив 
их всем необходимым — сантехникой, электро-
плитой, электросчетчиками. Большинство квар-
тир куплено по ипотеке.

— Многие мои соседи, так же как и я, вы-
нуждены снимать жилье поблизости, — вздыхает 
Андрей. — То есть каждый месяц мы платим и в 
банк, и арендодателю. А сейчас кризис, сами 
понимаете. Знаю, что четыре человека вообще 
не дожили до счастливого момента получения 
ключей. У Лены Ивановой, например, старенький 
папа недавно умер. А мама в лежачем состоянии. 
Ютятся они все в маленькой «двушке». Когда 
семья несколько лет назад покупала квартиру 
в этом доме, они надеялись дать родителям по-
жить друг с другом в тишине и покое в новом 
доме. Но видите, как вышло.  

Активные жители несколько раз ходили 
на прием и к бывшему главе города (тогда 

этот пост занимал г-н Шахов), и в областной 
минстрой. 

— Везде только рукам разводили, — рас-
сказывает Андрей. — Как же, говорят, вы уму-
дрились купить квартиры у этого застройщи-
ка. Он уже не первый дом со сроками засадил. 
Идите, говорят, в суд. Тем более, как показали 
проверки, у застройщика деньги на счету есть, 
значит, должен застроить. Но мы-то видели, что 
на стройплощадке конь не валялся. 

Пришла осень, стройка окончательно 
встала. 

— Мы потеряли всякую надежду чего-то 
добиться от застройщика.  Ясно было, что с таки-
ми «коммуникациями» наш дом никто и никогда 
в эксплуатацию не примет. 

26 марта 2015 года, в четверг, состоялся пря-
мой телеэфир губернатора Московской области 
Андрея Воробьева. Жители дома №4 по улице 1-я 
Лесная буквально взорвали Твиттер телепереда-
чи. И достучались-таки. Прямо в прямом эфире 
губернатор распорядился немедленно взять 

строительство проблемного дома под контроль 
городской администрации Химок. 

Уже в понедельник, 30 марта, на стройке 
был руководитель химкинской администрации 
Владимир Слепцов. Он познакомил жильцов — 
на встречу пришли обманутые дольщики целыми 
семьями — с новым генподрядчиком, который 
по заказу администрации закончит в доме все ра-
боты. Проведет электрику, сделает ремонт в квар-
тирах, запустит лифты, благоустроит двор. 

– На все про все у строителей есть месяц, – 
заявил собравшимся Владимир Слепцов. –  Дом 
должен быть сдан к 1 мая 2015 года. 

Ситуацию «МК» попросил прокомменти-
ровать начальника территориального управ-
ления микрорайона Подрезково Алексея 
ГОРШКОВА:

— Вообще-то на сегодняшний день юриди-
чески дом №4 на улице 1-я Лесная не является 
долгостроем. Разрешение на строительство 
продлено до 30 марта 2015 года. Вся проектная 
и сметная документация на подключение комму-
никаций согласована. Но застройщик обанкро-
тился и не оплатил работы. По идее, дольщикам 
прямая дорога была в суд, но администрация 
городского округа, чтобы не оставлять жителей 
один на один с недобросовестным застройщи-
ком, взяла на себя обязательства достроить этот 
дом в самые сжатые сроки. В понедельник же на 
стройку заехали строители, около 100 человек. 
Устранена первым делом течь в канализации, 
завезены электросчетчики, работа закипела. 
Представитель генерального подрядчика Денис 
Семернин обещает, что на следующей неделе 
еще 200 рабочих придут на стройплощадку.

Андрей Горшков рассказал «МК», что дом 
на Лесной — единственный проблемный объ-
ект во всем городском округе. Успеют ли генпо-
дрядчики выполнить все работы действительно 
к 1 мая? Активисты осторожно говорят: «Поживем 
— увидим». Чтобы следить за выполнением работ, 
Слепцов распорядился создать оперативный 
круглосуточный штаб. Он расположен в этом 
же доме в одной из квартир. Жильцы установили 
вахту и приходят в штаб ежедневно. 

Дина КАРПИЦКАЯ. 

СТРОЙ-КА!

Страшилки встречаются не только 
в фильмах ужасов, но и в отечественной 
периодической печати. Например, жи-
тели подмосковного Звенигорода вдруг 
узнали, что живут по соседству не с пси-
хоневрологическим интернатом, а… 
с тюрьмой Гуантанамо, что обитатели 
ПНИ мало чем отличаются от узников 
зловещих застенков. 
 «МК» отправился в Звенигород.

 — До 2009 г. наше учреждение было домом 
престарелых, — рассказывает замдиректора 
ПНИ Дмитрий Панин, — в один день его пере-
профилировали под психоневрологию. С тем 
же коллективом, который прежде никогда не имел 
дела с таким контингентом. К нам приезжают 
профессора и доценты, читают лекции. Учимся 
на ходу.

Вот по коридору корпуса Б нам навстречу идет 
высокий, благообразного вида старик, ростом под 
два метра. Вполне респектабельный, с аккуратно 
подстриженной седой бородой: ни дать ни взять 
обычный московский пенсионер.

— Сколько вам лет? — спрашивает его 
по имени-отчеству медсестра.

— 888! — бодро отвечает тот. 
Такой здесь контингент. На реабилитацию 

в Звенигородский ПНИ направляются больные 
с диагнозами «шизофрения», «паранойя», «орга-
ничное поражение головного мозга», «умственная 
отсталость». Кому-то слышатся голоса, которые 
им приказывают что-то сделать, — и они это не-
пременно сделают, если их вовремя не остано-
вить. Некоторые не контролируют прием пищи 
— могут есть и есть. Не приведи господь…

Больше 60% с психическими диагнозами 
сюда поступают из детских домов. Остальные па-
циенты — из психбольниц, института Сербского, 
в том числе с тяжкими уголовными статьями. 

 — Обратите внимание, — предлагает стар-
шая медсестра, — на этажах вывешен график 
курения, раз в два часа, в отведенном месте. 
Он касается в том числе и персонала интерната. 
Сигареты выдаем строго по расписанию.

Оказывается, даже с курением тут целая 
история. На каждого недееспособного куриль-
щика, которым сигареты покупают санитары, 
заведен отдельный журнал, где фиксируется, 
когда и по какой цене приобретен табак, сколько 
сигарет проживающему выдано за день. В общем, 
все как в аптеке.

Ограничения связаны с тем, что, в силу своего 
состояния, некоторые способны выкурить целый 
блок за 2–3 часа, не ведают, что творят…

■ ■ ■
Вместе с Дмитрием Паниным, руководите-

лем Звенигородского управления соцзащиты 
населения Ириной Удаловой и группой медра-
ботников поднимаемся на 2-й этаж корпуса Б. 
Здесь 16 колясочников, 25 лежачих, 23 человека 
с тяжелыми поражениями нервной системы — 
у них атрофированы нижние конечности, они 
даже не в состоянии зафиксироваться в инва-
лидной коляске. В самом корпусе завершился 
евроремонт, много света, воздуха, в холлах новые 
ковры, кресла и диваны. По части уюта и удобств 
корпус может поспорить со многими платными 
московскими клиниками. 

Тем тяжелее на фоне этого блеска видеть 
людей, которые не говорят и не шевелятся. Им 
каждое утро чистят зубы, кормят с ложечки по 6 
раз в день, стригут ногти, раз в неделю купают 
и меняют белье. При такой нагрузке здесь рады 
помощи добровольцев, на всех проживающих 
рук не хватает. 

Мне рассказывают, что договор о «взаи-
модружбе» между ПНИ и благотворительным 
фондом «Милосердие» был заключен в 2010 г., 
хотя никакими законами такие тесные контакты 
с общественными структурами не регламенти-
рованы. «Взаимодружба» кончилась, когда в СМИ 
стали появляться «скандальные разоблачения», 
одно серьезнее другого. 

В результате в минувшем году в ПНИ по-
бывало 16 проверяющих комиссий: из прокура-
туры, следственного комитета, Росздравнадзо-
ра, регионального минсоцзащиты населения, 
Общественной палаты РФ, Комиссии по правам 
человека... Впрочем, никакой «запредельной же-
стокости» они не выявили.

— Мы не считаем, что там все идеально, 
— признается Ирина Фаевская, министр соцза-
щиты населения Подмосковья. — Но ситуация 
постоянно контролируется, меняется к лучшему. 
В прошлом году там сменились три директора, 
сегодня интернат возглавляет Сергей Овдин, 
из Егорьевского ПНИ, лучшего в области. Он сумел 
укрепить дисциплину, создать деловой климат. 
Только про изменения в лучшую сторону не пишут, 
ищут сенсации.

При новом руководителе изменился статус 
обитателей интерната, они стали именоваться 
не клиентами, как раньше, а проживающими. 
Казалось бы, что в данном случае означает слово? 
Ведь от перемены мест слагаемых сумма не из-
меняется. Но атмосфера в учреждении действи-
тельно стала более теплой, домашней.

Внутри штатного расписания увеличилось 
количество соцработников — с 2 до 10, внимание 
недееспособным проживающим уделяется зна-
чительно больше. В тренажерном зале появились 
бильярдный и теннисные столы, а вместе с ними 
и чемпионаты на кубок интерната. Каждый стре-
мится сразиться с директором и его замом — 
и обязательно победить. И… побеждают!

В коридорах, из комнат дежурных, убрали 

телевизоры и диваны, чтоб те чаще ходили по па-
латам, следили за порядком, а не увлекались 
футбольными баталиями.

Все эти мелочи жизни медленно, но уверенно 
создают иной климат в коллективе.

■ ■ ■
В Звенигородском ПНИ — государственном 

учреждении, входящем в систему минсоцзащиты 
населений МО, — два реабилитационных корпуса, 
А и Б, 418 проживающих, которые, в зависимости 
от диагноза, поделены на разные категории. 9 
отделений милосердия по 25 человек — самые 
тяжелобольные. Среди подмосковных ПНИ это 
самая крупная группа, за которой необходим осо-
бый уход. Еще в интернате отделение социально-
трудовой реабилитации (60 человек), социальной 
коррекции.

Идем в корпус А, о котором написано немало 
зловещих статей. Начиная об «ужасных условиях 
для проживания» (корпус действительно старый) 
и заканчивая таинственной металлической две-
рью карцера, за которой, наподобие «Железной 
маски» Александра Дюма, дирекция ПНИ томит 
неугодных и провинившихся.

Большинство проживающих, несмотря 
на психические расстройства, весьма благо-
желательны, обступают новичка, тянутся  пожать 
руку, сообщить о какой-то своей радости. 

— А я сегодня в магазин с санитаркой ходил! 
— гордо докладывает один проживающий, лет 
50. — Там видел…

— А я снег во дворе разбрасывал, вот так! 
— перебивает его другой, тоже далеко не под-
росткового возраста.

— Они же никогда родительской ласки не зна-
ли, — вздыхает Дмитрий Панин. — Дом малютки 
— дом ребенка — детский дом — ПНИ, вся био-
графия. Их нужно подбадривать. Мне постоянно 
звонят с мобильников. Кто-то кошку покормил, 
кто-то еще чего-то сделал…

Замдиректора, что называется, здесь свой. 
Каждого знает по имени, хвалит за хорошее по-
ведение, дружелюбно похлопывает по плечу. 
Впрочем, как и заведующая Звенигородским 
отделом соцзащиты населения Ирина Удалова. 
В интернате она бывает не реже раза в неделю 
и тоже со всеми перезнакомилась. 

После многочисленных проверяющих комис-
сий карцера (как ни странно, к огорчению прожи-
вающих) уже нет. Со слов сотрудников интерната, 
в эту комнату временно помещали тех, кто нахо-
дился под приступом немотивированной агрессии 
или в попытке суицида. Приступы снимали меди-
каментозными методами — человек возвращался 
в палату. Все это разрешалось законом, никакой 
«инициативы» со стороны персонала.

Ну так вот, теперь в случаях ЧП необходимо 
вызывать «скорую помощь», отправлять прожи-
вающего в психиатрическую больницу. 

— Весь этаж, бывает, собирается, если кого-
то увозят в психбольницу, — поясняет Панин. — 
Просят оставить, говорят, что он хороший, что 
приступ пройдет. Мы и сами знаем, что хороший, 
но просто обязаны его изолировать.

Теперь об «ужасных условиях корпуса А». 
Да, здесь, в отличие от соседнего здания, нет 
широких окон с европакетами, красивых пледов 
и кожаных диванов. Обшарпанные стены коридо-
ра, пятнами зияющий линолеум в палатах — все 
это выглядит мрачновато по сравнению с кор-
пусом Б. Капитальный ремонт — в ближайшей 
перспективе. Пока марафет собственными руками 
наводят сами проживающие — они дееспособные 
и, по заверению дирекции, «всегда рвутся в чем-
то участвовать». 

Рабочих рук в интернате не хватает, и вполне 
дееспособные жильцы по закону могут устраи-
ваться здесь дворниками, уборщиками и на другие 
должности. Соответственно, получая офици-
альную зарплату. Это еще и трудовая терапия, 
которая способствует лечебной.

Заходим в одну из палат: две кровати, 
большой, под потолок, холодильник, телевизор, 
микроволновка. Все это хозяйство явно не госу-
дарственная собственность.

— Я купил, за свои деньги! — радостно 
сообщает проживающий, назовем его Федо-
ром. — Работаю дворником уже 15 лет, скопил 
деньги.

— А как сюда попал? — спрашиваю его.
— После яхромского детдома,— отвечает 

он. — Мамка меня сразу отдала в дом малютки, 

потом дом ребенка, потом детдом — и вот я уже 
15 лет в интернате…

По большому счету, Федор мог бы жить «на 
гражданке» самостоятельно. Он работящий, умеет 
читать и писать, знает, сколько на счету денег, 
знает им цену. Если работает дворником здесь, 
то почему не может убирать подъезд обычно-
го жилого дома? По жестам и выражению лица 
видно, что у него «проблемы». Но он в состоянии 
самостоятельно работать, собирает деньги, что-
бы жениться, обзавестись семьей. Есть у таких 
шанс вырваться на волю, так сказать, в свободное 
плавание?

— Практически очень маленький, — отве-
чает Ирина Удалова. — Только если их заберут 
родители, которые от них когда-то отказались. 
Но такое бывает крайне редко. А просто их вы-
писать в никуда мы не имеем права.

Спрашиваю, почему администрация ин-
терната упорно, как сообщают СМИ, не желает 
признавать дееспособными тех проживающих, 
которые поправили и укрепили свою психику? 
Судя по публикациям, таких в ПНИ немало. Но за 
последние три года в Звенигороде недееспо-
собными было признано 15 человек. А так, чтобы 
наоборот, дееспособными — ни одного. Есть 
место для фантазий и домыслов.

 — Недееспособными, как и дееспособными, 
признаем не мы, а судебные органы — на основе 
экспертизы независимых психиатров, — отвечает 
замдиректора. — Мы только готовим документы 
на таких кандидатов. Сами суды неохотно при-
знают дееспособность. Заключения экспертов 
составляются таким образом, что суд не уверен:  
выздоровел пациент или нет? Шизофрения, как 
и любое другое психическое расстройство, слож-
ная болезнь, скорее всего, суды не хотят брать 
на себя ответственность. Сейчас мы готовим 
документы на признание дееспособности трех 
наших проживающих. Чем завершится эта исто-
рия, не знаю.

■ ■ ■
Улучшение условий содержания, надле-

жащий уход за проживающими в таких скорб-
ных учреждениях вряд ли был бы возможен без 
общественного контроля. Нам всем, общими 
усилиями, удалось снять с них гриф секретности, 
ведь в советское время вход на такие объекты 
был категорически запрещен. Любая проверка, 
пускай и с пристрастием, в конечном итоге дает 
положительный результат. Это касается и Зве-
нигородского ПНИ. 

Свой пост на днях оставила зам. по меди-
цинской части. Коренным образом обновился 
попечительский совет учреждения. Раньше в его 
составе было 4 члена, двое из которых являлись 
сотрудниками. По закону это не запрещалось, 
но «глас народа» подозревал, что администрация 
контролирует сама себя. Сегодня в совете 9 чле-
нов — представителей бизнеса, общественных 
организаций. Уже найден спонсор на строитель-
ство дорожек на территории интерната, беседок. 
Из «забытья» подняты две большие теплицы, 
впервые за много лет (!) нынешней весной в них 
высадят рассаду — ее на собственных подокон-
никах взращивали сами проживающие. 

Наверное, рано или поздно эти события 
свершились бы в эволюционном порядке. Для 
этого совсем не обязательно сравнивать ПНИ 
с Гуантанамо, стращать публику «отвратительным 
беззаконием». Согласитесь, в светской жизни, где 
все при галстуках и в трезвом рассудке, их бывает 
куда как больше и отвратительнее. 

Контракт с волонтерами, группой мило-
сердия «Преображение», в феврале нынешнего 
года решено продлить. Закупориться интернату 
от внешнего мира, во-первых, никто не позволит. 
А во-вторых, зачем давать повод к новым, еще 
пущим страшилкам в свой адрес?

— Ситуация в ПНИ становится лучше, — при-
знались «МК» сестры милосердия, когда мы их по-
встречали в интернате в одной из палат.

Может, начинается новая эра милосердия 
— проверяй, но доверяй?!

Владимир ЧУПРИН.

ЗВЕНИГОРОДСКИЙ ПАЦИЕНТ

КАК В ПОДРЕЗКОВЕ 
СРОКИ ПОДРЕЗАЛИ
Превратить долгострой 
в скорострой помог 
жителям подмосковного 
района Твиттер 
губернатора 

Мифы 
и реальности 
одного 
специнтерната

ПОДСЛАСТИТЬ ЖИЗНЬ 
ТЕПЕРЬ МОЖНО 

ДЕШЕВЛЕ 
На 16,4% выросли в Подмосковье потреби-

тельские цены за год, если сравнивать март 
2014-го и март 2015 года. Однако по сравнению 
с февралем 2015 года индекс потребитель-
ских цен увеличился незначительно — всего 
на 1,3%. 

Как рассказали «МК» в Мособлстате, самое 
существенное подорожание в минувшем марте 
«пережило» подсолнечное масло — на 4,8%. 
Стоимость макаронных изделий увеличилась 
на 3,9%, рыбы и морепродуктов — на 3,1%, пло-
доовощной продукции — на 2,7%. Зато на 3,5% 
дешевле стал сахар!

Среди продуктов питания, не входящих в ми-
нимальный набор, в первый месяц весны 2015 
года более доступными ценами радовали све-
жие помидоры (цена на них снизилась на 6,6%), 
гречка (на 2,3%), кулинарные изделия из птицы 
(на 1,4%).

А вот первый друг и помощник в деле про-
филактики вирусных заболеваний чеснок об-
ходится теперь дороже на 29,2%. Заморожен-
ные овощи поднялись на 7,8%, йодированная 
пищевая соль — на 7%, манная крупа — на 5,9%, 
оливковое масло и кофе — на 5,6%. К слову, рост 
цен на отечественное пиво составил 2,1%. 

Стоимость минимального набора продуктов 
питания в среднем по Московской области в кон-
це марта достигла 3887,42 рубля, увеличившись 
по сравнению с февралем на 2%. 

Что касается непродовольственных това-
ров, то на 4,9% поднялись цены на моющие 
и чистящие средства, на 2,3% — на медикамен-
ты, на 2,1% — на обувь (кожаную, текстильную, 
комбинированную). А вот за покупку ткани при-
ходилось платить всего на 0,3% больше, чем 
раньше, тогда как одежда и белье подорожали 
на 1,7%, трикотаж — на 1,6%. Если тенденция со-
хранится, то, возможно, скоро станет выгодней 
шить наряды самим, чем покупать. 

БРОНЗОВЫЕ ЛАДОНИ 
СОХРАНЯТ ПАМЯТЬ 

О ХИМКИНСКИХ 
ВОИНАХ

Уникальный мемориал, увековечивающий па-
мять всех воинов, призывавшихся в годы Вели-
кой Отечественной войны на фронт из Химкин-
ского военкомата и павших на полях сражений, 
появится в подмосковных Химках к 70-летнему 
юбилею со Дня Победы. 

Как рассказал «МК» пресс-секретарь Объеди-
ненной дирекции парков городского округа Кон-
стантин Рубанский, мемориальный комплекс 
установят напротив Аллеи Героев и Вечного 
огня. Автором проекта выступил скульптор 
Игорь Бурганов. По замыслу автора, централь-
ная часть композиции представляет собой две 
бронзовые ладони, символизирующие собой 
свободу, мир и жизнь. Над ними располагает-
ся георгиевская ленточка, под ними — цветы, 
тоже из бронзы. А по бокам мемориала стоят 
плиты из черного гранита (по шесть с каждой 
стороны), на которых высечены фамилии 2389 
человек. Это все, кто с 1941 по 1945 годы при-
зывался на войну военкоматом Химок и погиб 
на фронте, скончался от полученных ран или, 
попав в плен, нашел смерть в концентрационных 
фашистских лагерях.

Пока у химчан есть только утвержденный 
эскиз проекта, однако городские власти обе-
щают, что успеют построить мемориальный 
комплекс к началу мая, чтобы приурочить его 
открытие к юбилейным торжествам в честь Дня 
Победы. 

ТРАНСПОРТНАЯ 
КАРТА БУДЕТ ПОХОЖА 
НА ШКОЛЬНУЮ ДОСКУ

Дизайн еще трех единых транспортных карт 
«Стрелка», предназначенных для использования 
различными категориями льготников, пред-
ставлен жителям Подмосковья. 

Как рассказал «МК» глава минтранса Под-
московья Александр Зайцев, в регионе наряду 
с введенной в обращение в феврале 2015 года 
ЕТК «Стрелка» (картой синего цвета, исполь-
зуемой пассажирами для совершения поездок 
по маршрутам регулярных перевозок) появятся 
в ближайшее время еще три: «Единая транс-
портная карта учащегося», «Единая транспорт-
ная карта учащегося, проживающего в сельской 
местности» и «Единая транспортная карта льгот-
ная». У каждой из них будет свой визуальный 
образ и свое цветовое решение. 

Так, первая ЕТК, «мученика наук», напомина-
ет... школьную доску зеленого цвета, в центре 
которой — более светлый участок с неровными 
краями (будто какой-то ученик попытался сте-
реть написанное мелом задание сухой тряп-
кой), а по краям — различные геометрические 
фигуры, математические формулы, человечки 
и даже незаконченная игра «крестики-нолики». 
На зеленом фоне выделяется красный каран-
даш, в пространство которого и заключен чип 
карты. 

Вторая ЕТК создана специально для тех 
школьников, которые живут в сельских по-
селениях, не имеющих школ, в связи с чем 
вынуждены каждый день ездить за знаниями 
в соседние населенные пункты. Цвет карты — 
голубой. Ее визуальная доминанта — ракета, 
летящая, видимо, в космос, и бело-рыжая жиз-
нерадостная собака, высовывающаяся из ил-
люминатора. Вероятно, здесь обыгрывалось 
название карты, совпадающее с именем одной 
из первооткрывательниц космических далей — 
Стрелки. Возможно, дизайнеры таким образом 
пожелали ребятам удачного старта и высокого 
полета, несмотря на то, что добираться до зна-
ний им изначально труднее, чем сверстникам 
из городов. 

«Единая транспортная карта льготная» рас-
считана в основном на военных пенсионеров. 
Она оформлена крайне лаконично: на желтом 
фоне водяные знаки хохломы, и то не слишком 
бросающиеся в глаза.  

В продажу новые виды ЕТК «Стрелка» должны 
поступить уже в начале мая. 

ЖИТЕЛИ ЛОБНИ СТАЛИ 
РЕКОРДСМЕНАМИ 

ПО ЗАРПЛАТЕ
В лидерах по уровню зарплат по итогам 2014 

года в Подмосковье оказались Лобня и Химки. 
Аутсайдерами стали Зарайский и Лотошинский 
районы.

Как рассказали «МК» в пресс-службе Комите-
та по труду и занятости населения Московской 
области, больше всех в прошлом году получали 
трудоустроенные в Лобне (средняя зарплата 
— 88 063 рубля), Химках (57 263 рубля), Долго-
прудном (55 172 рубля), а также в муниципаль-
ных районах: Красногорском (54 108 рублей) 
и Ленинском (53 486 рублей).

С конца таблицы расположились Озерский 
район (со средней зарплатой в 30 563 рубля), 
Талдомский район (30 037 рублей), городской 
округ Рошаль (29 402 рубля), Лотошинский 
район (27 566 рублей) и Зарайский район (25 
433 рубля). 

Если же брать регион в целом, то среднеме-
сячная заработная плата в Московской области 
в 2014 году составила 39 тысяч рублей. При этом 
у тех, кто работает в крупных организациях, ее 
уровень был выше — 42 937 рублей. По сравне-
нию с 2013 годом в 2014-м зарплата в Московии 
выросла на 8,7%. 

Кстати, по показателю уровня средней за-
работной платы в последние годы область 
стабильно находится на втором месте в ЦФО, 
пропуская вперед Москву, с которой соперни-
чать практически невозможно.  

Долгострой-
скорострой 
на улице 
Лесной.

Праздники в Звенигородском интернате встречают все 
вместе: и кто здесь работает, и кто живет.

Встречу с жителями злополучного 
дома глава администрации городского 

округа Химки Владимир Слепцов 
провел прямо на стройплощадке. 

ВЛАСТЬ

Визит главы 
Подмосковья 

в Видное высветил 
множество городских 

проблем

КОЛИЧЕСТВО УБИВАЕТ КАЧЕСТВО?

АЛ
ЕК

СА
НД

Р 
Щ

ЕМ
ЛЯ

ЕВ

Д
ИН

А 
КА

РП
ИЦ

КА
Я

ПР
ЕД

О
СТ

АВ
ЛЕ

НО
 А

Д
М

ИН
И

СТ
РА

Ц
ИЕ

й 
Г.

ХИ
М

КИ

ПР
ЕД

О
СТ

АВ
ЛЕ

НО
 З

ВЕ
НИ

ГО
РО

Д
СК

ИМ
 П

НИ

ПР
ЕД

О
СТ

АВ
ЛЕ

НО
 З

ВЕ
НИ

ГО
РО

Д
СК

ИМ
 П

НИ

ПР
ЕД

О
СТ

АВ
ЛЕ

НО
 З

ВЕ
НИ

ГО
РО

Д
СК

ИМ
 П

НИ



Автомобильная жизнь во вновь 
появившемся государстве — сплошная 

аномальная зона. Здесь нет дорог, 
автосервисов, ПДД и страховых 

полисов. Но люди ездят, ремонтируются 
и чтут те Правила дорожного движения, 

что создала сама война...
Если забить в поисковике запрос «купить авто 

в Алчевске», то, как и в любом другом населенном 
пункте, появится груда ссылок на соответствующие 
объявления. Другими словами, это автоматически 
подразумевает, что автожизнь в городе присут-
ствует. То же самое касается и автосервисов — 
ссылок тоже более чем достаточно. Только вот 
большинство из крупных ремонтников по адресу 
найти невозможно. Зато вольготно чувствуют себя 
множество мелких частников — они преспокойно 
работают и имеют возможность кормить свои 
семьи. Правда, многим из них пришлось сменить 
профиль и перейти на ремонт военной техники. 

Без страховки
Автосалоны — отдельная тема. Часть из них 

разбомблены — разбитые огромные витрины и 
еще больший развал внутри. Новеньких авто там 
уже давно нет. А уцелевшие просто закрыты. При-
чина проста: хозяева в Киеве и вести здесь дела 
никак не могут. То же самое касается и страховых 
компаний — украинские хозяева не горят жела-
нием выплачивать компенсации «сепаратистам» 
и их приспешникам. То есть обычному мирному 
населению. Именно по этой причине здесь уже за-
были, что такое ОСАГО и каско. Вывесок страховых 
компаний достаточно, а вот сами конторы закрыты. 
Да и денег на полисы у среднестатистического 
небогатого водителя просто нет — бедность ужа-
сающая. Притом что расходы на авто более чем 
существенные. Например, в течение пары недель, 
что я здесь находился, 92-й бензин стоил 18 гри-
вен — 39 с копейками рублей. В Луганске можно 
было купить дешевле. Сейчас уже 28 гривен — это 
примерно 61 рубль. И цены растут. А ведь боль-
шинству тут просто нечего кушать: зарплаты не 
платят, пенсии — заморожены. 

Тачанки по-лугански 
Сами ополченцы зачастую ремонтируют 

свои авто самостоятельно — среди них немало 
умельцев, чьи творческие способности востре-
бованы на войне как нельзя кстати. Поэтому про 
автопарк ополченцев стоит сказать особо. Здесь 
наблюдается две крайности. Или это совсем раз-
валюхи, которые буквально рассыпаются на ходу, 
либо не совсем новые иномарки. Которые в свою 
очередь в рекордные сроки также становятся раз-
валюхами. Причина метаморфоз понятна — езда 
по разбитым дорогам под обстрелами ни к чему 
хорошему не приводит. 

Так что же представляют собой когда-то мир-
ные авто, которые превратили в военную технику? 
Самый интересный, на мой взгляд, вариант — 
это переделанный ЛуАЗ. Некогда один из первых 
легких советских джипов так бы и остался на за-
дворках истории, если бы не война. А так к нему 
приваривается сзади пулеметная турель и обычной 
арматурой проваривается корпус. Получается 
вполне агрессивная «малютка», которая неплохо 
носится и по разбитым городским дорогам, и 
по бескрайним степям. Также востребованными 
оказались «каблучки» типа Peugeot Partner или 
Citroёn Berlingo. 

Образцов с пулеметной турелью я не встречал, 

но мне рассказывали, что таковые имеются. Зато 
для перевозки военных в полной амуниции они 
подходят идеально — при мне в некогда двухмест-
ный коммерческий «Партнер» поместились семь 
человек в полном вооружении и с боекомплектом. 
И это еще не предел. Кстати, попался интересный 
экземпляр коммерческой малолитражки «Таврии»-
пикап. Увы, местные на них жалуются — качество 
сборки не выдерживает нагрузок на автомобиль-
чик. А общественный транспорт здесь представля-
ют «Газели» с наваренным квадратным «стоячим» 
кузовом. Этот «тюнинг» делается здесь в про-
мышленном масштабе. 

Формула выживания
У автомобилей ополченцев есть одна осо-

бенность. В силу обстоятельств они, как правило, 
недоукомплектованы. Например, вполне работаю-
щий, хоть и простреленный джип может ездить на 
летней резине. Просто зимнюю раздобыть негде. 
На тот момент, а это была середина февраля, 
стоял гололед — и трудно представить, как на 
ней ездить во время обстрела по замерзшему 
и ледяному проселку. Даже на полном приводе. 
Чуть позже мне самому пришлось перемещать-
ся на подобной технике на передовую у станции 
Дебальцево-Сортировочная. Это был старый-
старый Volkswagen Transporter года эдак «семь-
десятпоследнего». И на лысой летней резине. 
Выезд за сельскую околицу сразу же обернулся 
юзом, а о поворотах на скорости говорить во-
обще не приходилось. И иногда он вообще не мог 

тронуться с места — колеса просто проскальзы-
вали. Обледенелая колея — чуть больше ширины 
микроавтобуса. Мало того, идет под уклон: одно 
неверное движение — и ты в кювете. И на этой 
машине разведгруппа выезжает на задания, а 
потом возвращается! Мне повезло, за «ходки» на 
передовую на этом транспортном средстве под 
обстрел ни разу не попали (хотя гул пролетаю-
щих снарядов — вполне привычный фон). Зато 
несколько раз уходили в занос. Что бы было под 
обстрелом, остается только гадать. Или надеяться 
на высшие силы. Посему здесь уместно рассказать 
о технике езды в зоне боевых действий. 

«Они медленно ехали»
Любой местный водитель может потягаться 

в профессионализме с гонщиком. Особенно по 

части маневрирования среди выбоин и воронок 
от мин и снарядов. Медленно ехать — опасно для 
жизни: в мчащуюся машину тяжелее попасть. 
Если на обочине видны скелеты обгорелых ма-
шин, то можно смело ставить рядом надпись: 
«Они ехали медленно». Но, как правило, такие 
машины быстро попадают в пункты сбора лома. 
Сбор которого подчас единственный доход мест-
ного населения. Там же, кстати, можно по дешевке 
купить запчасть или деталь кузова — целые груды 
изувеченной техники. Помню, у одного из таких 
пунктов лежали два обгорелых скелета «Газелей». 
Мужики-приемщики поясняют, что когда-то они 
были школьными автобусами: водители с детьми 
ехали медленно… Посему «технология» езды тут 
крайне простая: проехал блокпост — разогнался 
до максимума, увидел блокпост — притормозил. 
А поскольку не ясно, по какой конституции здесь 
живут, то ПДД здесь предельно просты: уступать 
дорогу колоннам военной техники и не ездить 
после 23 часов — комендантский час. 

Дороги украли до боев
Ну и теперь про дороги. Они разбиты до-

нельзя. Поскольку все познается в сравнении, 
то замечу, что теперь для меня российские на-
правления далеко не плохие. Ближайший аналог, 
с чем я могу сравнить дорожное покрытие Дон-
басса, это Якутия. Точнее, та ее часть, где еще в 
советские времена проложили асфальт, а теперь 
приходится ездить по тому, что осталось. Пона-
чалу думал, что дороги разбиты бронетехникой. 
Но местные водители рассказали, что так было и 
до войны. Киевские власти всегда расценивали 
юго-восток как сырьевой придаток — зачем же 
тогда вкладывать в благоустройство и дороги? 
Кстати, если провести мониторинг довоенных 
новостей из этого региона, то можно прочесть 
множество отчетов чиновников о сделанном до-
рожном ремонте и астрономических суммах, 
которые на него потрачены. 

Константин ГУСЕВ, 
фото автора.

“Московский коМсоМолец”    
2 апреля 2015 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Документ, где про-
писаны права и обязанности сторон. 4. Рабочий, 
занимающийся простой обработкой дерева. 10. 
Отличница, которая учит наизусть параграфы из 
учебника. 11. «Профессия» папы Антона Мар-
тынова в сериале «Универ. Новая общага». 13. 
Останки, развеянные над морем. 14. Театраль-
ная «гостиная». 15. Работник вокзала, помогаю-
щий тащить чемоданы и баулы пассажирам. 16. 
И ядовитая австралийская змея, и коварная 
язва. 18. Магазин, где работает провизор. 20. 
Врач, диагностировавший близорукость или 
дальнозоркость. 22. Тюремный ужин в мечтах 
Василия Алибабаевича в фильме «Джентль-
мены удачи». 23. Неподписанная кляуза. 24. 
Кровельный картон, пропитанный битумом. 27. 
Родительская «сходка» в школе. 30. Пламенный 
«скальпель» медвежатника. 32. Почтительная 
дрожь перед кумиром. 34. Светская дискус-
сия о погоде и политике. 35. Боевой «грим» 
индейца. 36. Восточный огурец на ткани. 38. 
Моргающая «деталь» глаза. 39. Первая часть 
трилогии Льва Толстого. 40. Кратковременный 
всплеск электрического напряжения или силы 
тока. 41. «Остепеняющая» двойка в математике. 

42. Титул фаворитки французского короля Лю-
довика XV.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Экран мобильного 
телефона. 2. Часть топора, которую плетью не 
перешибешь. 3. Служба, встающая очень рано. 
5. Наука о законах и формах мышления. 6. Удо-
брение в рассадных горшочках. 7. «Кормилец» 
топки. 8. Перерыв между учебными четвертями. 
9. Заведение, редко посещаемое здоровыми 
богатырями. 10. Процесс получения локонов. 
12. Сериальный доктор Быков по типу темпе-
рамента. 17. Налет вооруженных грабителей 
на банк. 19. То, что облегчает свежее дыхание 
в известной рекламе. 20. Миссия защитников 
крепости. 21. Духовая музыкальная труба с «не-
поседливой» кулисой. 25. Сосед бора и азота в 
таблице Менделеева. 26. Прибор, разоблачаю-
щий лжецов. 27. Единодушие, которого нет у 
товарищей, чье дело не идет на лад. 28. Женское 
неравнодушие к чужим проблемам. 29. «Футляр» 
с горошинами. 31. Название среды  Масленич-
ной недели. 33. Рыба с вкусной печенью. 34. 
Ручной гранатомет в вооруженных силах США. 
37. Набег полицейских на злачные места города. 
38. Упакованная поклажа на спине ослика.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 31 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Тревога. 4. Ловушка. 10. Куратор. 11. Радикал. 13. Квас. 14. Сумо. 

15. Изгнанник. 16. Интерн. 18. Игуана. 20. Оптовик. 22. Запевала. 23. Картошка. 24. Защитник. 
27. Конфорка. 30. Единица. 32. Сорняк. 34. Жадина. 35. Артистизм. 36. Джаз. 38. Дело. 39. 
Жилетка. 40. Лауреат. 41. Кивание. 42. Пиранья.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Трактир. 2. Вкус. 3. Графин. 5. Опилки. 6. Ужас. 7. Ажиотаж. 8. Брю-
нетка. 9. Броневик. 10. Картина. 12. Лунатик. 17. Репетиция. 19. Голодовка. 20. Обаяние. 21. 
Коронка. 25. Абордаж. 26. Критикан. 27. Кристалл. 28. Комитет. 29. Всадник. 31. Калория. 
33. Качели. 34. Жмурки. 37. Зима. 38. Дача.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 1 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Забрало. 4. Истукан. 10. Джакузи. 11. Баламут. 13. Ложь. 14. Саке. 

15. Оранжерея. 16. Тамбур. 18. Доклад. 20. Возница. 22. Провизия. 23. Аттестат. 24. Овертайм. 
27. Точность. 30. Торпеда. 32. Стекло. 34. Вьюнок. 35. Буденовка. 36. Брак. 38. Стая. 39. Не-
веста. 40. Клевета. 41. Кассета. 42. Прихоть.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Заплата. 2. Рожь. 3. Лектор. 5. Снаряд. 6. Укус. 7. Надежда. 8. Гим-
назия. 9. Облепиха. 10. Джемпер. 12. Таблица. 17. Универсал. 19. Опасность. 20. Возраст. 21. 
Аптечка. 25. Ветеран. 26. Мармелад. 27. Трещотка. 28. Теснота. 29. Особняк. 31. Октябрь. 33. 
Объект. 34. Варвар. 37. Кейс. 38. Стих.
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БРАВО, 
БАРРЕТТ!

ОХОТОМОРСКИЕ 
СТРАДАНИЯ

ШКУРНЫЙ 
ВОПРОС

МИР ДИКОЙ ПРИРОДЫ И ОХОТНИЧЬИХ ПРИКЛЮЧЕНИЙ

www.ohotniki.ru
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куплю

 автовыкуп 
т. 8-903-742-33-90

❑ автовыкуп 
т. 8-925-147-44-48

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ ЧАСЫ, ЗНАЧКИ, 

ОТКРЫТКИ 
т. 8-495-723-19-05

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-340-44-31
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-967-087-43-91

предлагаю
❑ изготовление

книг и брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг 
т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

ОРГАННЫЕ КОНЦЕРТЫ

(499) 409 97 05, (495) 979 38 99
www.belcantofund.com

Кафедральный собор Петра и Павла
6+

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои.
Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

предлагаю

предлагаю

www. volga-teplica.ru
+7(499)390-26-59

ВОЛЖСКИЕ ТЕПЛИЦЫ
из ПОЛИКАРБОНАТА
Низкие цены!
Удобрения в подарок!

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

❑ книги б/у. Выезд 
т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ женюсь 

т. 8-916-072-78-22
приглашаю
❑ сваха вечера! 

т. 8(495)518-14-78

предлагаю
❑ ремонт холодильников 

т. 8-495-510-76-81

предлагаю
❑ переводы  

т. 8-915-311-96-72

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы, ПП3, СП, 
К52, реле.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ КМ, ПП3, микросхемы. 
т. (499)126-02-60

сдаю
❑ квартиры на сутки. 

т. 8-926-736-68-61
сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ адвокат — бесплатные 

консультации 
т. 8-926-33-444-80

 переезды. Дешево 
т. 8-495-225-54-71

предлагаю
❑ ясновидящая

София 
т. 8-925-030-71-56

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

8(495)502-47-51

НАНА
Снятие порчи и сглаза,
предсказание судьбы.

Восстановлю мир в семье. 
Удача в бизнесе.

предлагаю
❑ отдых  

т. 8-916-904-21-19
❑ ОТДЫХ 

т. 8-963-963-33-24
❑ отдых 

т. 8-964-582-57-55
❑ расслабление 

т. 8-915-051-04-21
❑ отдых!

Любой район Москвы 
т. 8-906-740-97-06

❑ ОТДЫХ 
т. 8-925-368-98-53

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ антистресс 
т. 8-968-522-42-75

❑ ваш отдых 
т. 8-903-128-45-45

❑ ваш отдых 
т. 8-926-802-19-35

❑ отдых
г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

 расслабление 
м. "Планерная" 
т. 8-965-221-69-71,  
м. "Тушинская" 
т. 8-968-719-42-44

❑ расслабляющий отдых 
т. 8-963-969-71-77

❑ расслабляющий релакс 
т. 8-495-646-86-91 
м. "Китай-город"

❑ релакс 
м. "Выхино" 
т. 8-919-962-47-18

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

ищу
❑ у нотариуса г. Москвы 

Балакиревой И. М.
открыто наследственное 
дело к имуществу 
умершего 10.02.2012 г. 
Сиснева Виссариона 
Ивановича, проживающего 
по адресу: Москва,
ул. Тверская, д. 6 стр. 1,
кв. 90. Наследникам 
следует обратиться
в нотариальную контору
по адресу: 123154,
г. Москва, ул. Берзарина, 
д. 17, корп. 2, каб 10.
т. (499)192-72-77

❑ отдых 
м. "Аэропорт", 
м. "Дмитровская" 
т. 8-985-204-77-03.

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
м. "Сокол" 
т. 8-495-642-52-31

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-916-324-79-95

❑ отдых 
т. 8-963-682-47-63 
м. "ВДНХ"

❑ отдых 
т. 8-964-775-70-11

❑ отдых 
т. 8-968-858-12-10

 отдых! 
м. "Беговая",  
м. "Сокол" 
т. 8-915-200-48-12.

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. (495) 790-40-30, 
м. "Таганская" 
т. (495) 500-92-33

❑ отдых! 
м. "Царицыно",  
м."Новоясеневская" 
т. 8-925-039-82-11

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП

АВТОВЫКУП

Автовыкуп

АВТОВЫКУП
(НЕ САЛОН)

Автовыкуп. Автосервис. 
Продажа Авто.

Автосалон 
«Авторесурс XII»

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

АБСОЛЮТНО ВСЕ АВТОМОБИЛИ: 
АВАРИЙНЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ. 

ДОРОГО. ВЫЕЗД, ОЦЕНКА, СНЯТИЕ 
С УЧЕТА, ЭВАКУАЦИЯ БЕСПЛАТНО. 

ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

Автомобилей всех марок, в любом 
состоянии (подержанные, аварийные). 

Оформление в течение 20 минут. 
Москва, МО, регионы. 

Выезд, оценка бесплатно. Куплю дорого!

АВТОМОБИЛИ ВСЕ! ПОДЕРЖАННЫЕ, 
БИТЫЕ, ЛЮБЫХ МАРОК. КУПИМ ДОРОГО, 
В ДЕНЬ ОБРАЩЕНИЯ РАСЧЕТ НА МЕСТЕ! 

ВЫЕЗД ОЦЕНЩИКА, ЭВАКУАЦИЯ,
СНЯТИЕ С УЧЕТА БЕСПЛАТНО!

Автовыкуп срочно.
Машины в любом состоянии. Расчет сразу.

Жестяные и слесарные работы.
Честность и порядочность гарантируем

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

8 (495) 641-72-66,
8-926-447-83-33. 
КРУГЛОСУТОЧНО!

8-925-147-44-48

8 (495) 664-45-62, 
8 (962) 914-29-75, 

avtovikyp2005@yandex.ru
24 часа

8 (495) 211-01-55,
8 (926) 915-28-45,
8 (499) 195-00-64, 

avtoresurs12.ru

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

«ОРУЖИЕ»
Браво, Барретт! — тестиру-
ем винтовку Barret 98. 
Шопинг д ля ма льчи-
ков —  чем порадовала  
IWA’2015.
Холодный этикет —  кинжа-
лы придворной охоты.
«ПРИРОДА»
Двойной Нельсон — за ана-
кондой в Венесуэлу.
Что русскому хорошо, то 
немцу... — охотоморские 
страдания.
Незакрытая лицензия — ро-
мантика весеннего тока.
«ТРОФЕИ»
Фартовый заяц — вспоминая 

зимние охоты.
Долгожданный вальдшнеп 
— отправляемся на весен-
нюю тягу.
Шкурный вопрос — почем 
нынче соболь.
«ГАРАЖ»
Приключения китайца в 
России — тестируем Chery 
Tiggo 5. 
«РЫБАЛКА»
Три толстяка — карп, карась 
и линь по первой открытой 
воде.
Читайте, подписывай-
тесь, делитесь с нами 
впечатлениями!
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ЧИТАЙТЕ В АПРЕЛЬСКОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «ОХОТА И РЫБАЛКА XXI ВЕК»

На каких машинах 
воюют и по каким ПДД 
ездят в Луганске

МОТОРЫ 
ВОИНЫ

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
2 апреля с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 15.00
р-н Богородский, ул. Краснобогатырская, д. 13
р-н Марфино,  
ул. Ботаническая, д. 39, у к/т «Рига»
р-н Капотня, 4-й квартал Капотни, д. 3,  
у м-на «Пятерочка»
р-н Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 76
3 апреля с 8.00 до 20.00
4 апреля с 10.00 до 16.00
р-н Восточный, пос. Восточный, ул. Главная, д. 21
р-н Северный, пос. Северный, 9-я Северная линия,  
д. 5, у управы района Северный
р-н Некрасовка, ул. 1-я Вольская, д. 17, к. 1,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Тушинская», пр-т Стратонавтов, д. 5

ПОДПИСКА НА «МК» В КИОСКАХ «МК» И «ПРЕССА»
по будням, с 10.00 до 17.30, обед с 14.00  
до 15.00, суббота с 10.00 до 14.00
м. «Ботанический сад»,  
у выхода на ул. Вильгельма Пика
м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Чистые пруды»,  
у выхода к Моспочтамту, на ул. Мясницкая
м. «Крылатское», выход к ул. Осенний б-р, д. 18, к. 1,  
у авт. ост. «Дом быта»
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Октябрьское поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 (киоск «Пресса»)
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1 А (киоск «Пресса»)
м. «Павелецкая»-радиальная,  
ул. Кожевническая, влад. 6 (киоск «Пресса»)
м. «Смоленская», у выхода из метро (киоск «Пресса»)

м. «Преображенская площадь»,  
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Сухаревская»,  
у выхода к пл. Б. Сухаревская (киоск «Пресса»)
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»

м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
р-н Орехово-Борисово,  
у автобусной остановки «ул. Шипиловская, д. 18»
р-н Южное Медведково, проезд Дежнева, д. 20,  
от м. «Бабушкинская» до остановки «Улица Полярная»

РЕ
КЛ

АМ
А 
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Приглашаем всех выгодно подписаться на «МК» в редакционных подписных пунктах: 
«Московский комсомолец» по будням (5 раз в неделю) — 570 рублей;

«Московский комсомолец» по будням и субботам (6 раз в неделю) — 650 рублей;



ТРОФЕЙ НЕДЕЛИ
ВОЛЕЙБОЛ

Казанский «Зенит» снова  
лучший в Европе

Конечно, до 9-летней гегемонии итальянцев 
в главном континентальном клубном турнире 
еще далеко, но теперь есть к чему стремиться. 
Казанский «Зенит» под руководством тренера 
золотых олимпийцев-2012 Владимира Алек-
но выиграл Лигу чемпионов. Причем сделал 
это методично и красиво, одержав победу в 
трех сетах над польской «Ресовией». Стоит 
напомнить, что именно Казань претендовала 
на проведение «Финала четырех» этого года по 
случаю юбилея клуба. Европейская конфеде-
рация волейбола (ЕКВ) распорядилась иначе, 
отдав решающую фазу Берлину, но команда из 
столицы Татарстана все равно сделала себе по-
дарок. Кроме того, из германской столицы бело-
голубые везут еще 4 индивидуальных трофея: 
самым полезным признан Вилфредо Леон, он 
же — лучший доигровщик; Максим Михайлов 
признан сильнейшим среди диагональных, а 
Теодор Салпаров — лучшим либеро. 

Российская Суперлига 4-й год подряд вла-
ствует в мужском Кубке чемпионов. Все началось 
в 2012 году с «Зенита», затем на площадке в 
Омске выиграл новосибирский «Локомотив» 
(де-юре он выступал дома), год назад пришел 
черед «Белогорья», и вот — круг замкнулся. По-
здравляем чемпионов и надеемся, что традиция 
будет продолжена! 
Диагональный «Зенита» и сборной России 
Максим МИХАЙЛОВ: «Первую победу в Лиге 
чемпионов помню ярче, но эта — не менее 
ценная»

— Спасибо за поздравления. Мы очень 
устали, только сейчас пришло осознание успеха, 
так что в плане интервью вы удачно позвонили! 
Знаете, хорошо, что по сетам мы справились 
максимально быстро, хотя по накалу страстей 
это был матч, достойный финала. Много зрите-
лей, красивый волейбол... И сама организация 
достойна упоминания. Я не про условия прожи-
вания, а про спортивную составляющую. Все во 
Дворце спорта было на высшем уровне.

— Осенью ходили разговоры: мол, «Фи-
нал четырех» Лиги чемпионов должны отдать 
Казани за заслуги перед волейболом и в 
честь юбилея клуба. Но этого не произо-
шло. Не жалеете?

— Да, в общем, нет. Победа же достигнута 
— это самое главное. Конечно, не только Казань, 
но и вся волейбольная Россия заслужили этот 
праздник. Зрителям должна представиться та-
кая возможность. Надеюсь, нам дадут провести 
этот турнир в ближайшем будущем. 

— Итальянский рекорд побьем?
— 9 побед? Это будет очень трудно. В от-

личие от тех лет сейчас Россия сильна, но такого 
доминирования, какое было у итальянцев, все-
таки не наблюдается. Уровень нивелировался, 
сейчас много богатых клубов, которые могут по-
зволить себе набрать нужный им состав из миро-
вых звезд, не выращивая собственных. За Лигу 
чемпионов борются уже не 2–3, а 7–8 команд, в 
равной степени заслуживающих наград. 

— Это Турция, Польша, Азербайджан (в 
основном в женском волейболе) — верно?

— Да. Недостачу своих игроков многие 
клубы компенсируют выгодными покупками. 
И выходят на первые роли. 

— Какая из побед в Лиге для вас персо-
нально ценнее?

— Первая, наверное, запомнилась лучше, 
именно потому, что она была первой. Это была 
невероятная атмосфера: выиграли у польско-
го клуба СКРА у них дома. Вопреки всему. Но 
нынешняя не менее ценная. Просто эмоции 
чуть-чуть другие. Тогда мы не ехали главными 
фаворитами, а теперь картина поменялась на 
180 градусов.

— Впереди еще борьба в чемпионате 
страны. Хватит ли сил? 

— Командный дух после побед поднима-
ется. Никто расслабляться не планирует. Это 
будет очень интересно — правда, все зависит 
от того, в какой форме мы подойдем к решаю-
щим играм. Но у нас есть возможность вос-
становиться: будет пауза, и мы ею постараемся 
воспользоваться. 
Мужчины. Лига чемпионов. 

«Финал четырех»
Финал. «Зенит» (Казань, Россия) — «Ре-

совия» (Жешув, Польша) — 3:0 (25:22, 25:23, 
25:21)

«Зенит»: Апаликов (5), Сивожелез (1), Леон 
(18), Ащев (5), Кобзарь (2), Михайлов (13), Сал-
паров (либеро), Андерсон (13).

Матч за 3-е место. «Берлин» (Германия) 
— СКРА (Белхатов, Польша) — 3:2 (25:21, 
19:25, 25:20, 26:28, 23:21). 
Победители Лиги чемпионов последних  
10 лет
2006 — «Сислей» (Италия)
2007— «Фридрихсхафен» (Германия)
2008 — «Динамо-ТТГ» (Казань, Россия)
2009–2011 — «Тренто» (Италия)
2012 — «Зенит» (Казань, Россия)
2013 — «Локомотив» (Новосибирск, Россия)
2014 — «Белогорье» (Белгород, Россия)
2015 — «Зенит» (Казань, Россия). 

СОБЫТИЕ НЕДЕЛИ
ГАНДБОЛ

У женщин будет новый чемпион

Вечного, как известно, ничего нет. По итогам 
3-матчевой серии четвертьфинала чемпионата 
страны в женской Суперлиге круг соискате-
лей золотых наград покинуло волгоградское 
«Динамо-Синара». Команда, на протяжении 6 
лет никому не отдававшая лидерства в женском 
гандболе. И вот решающий матч в низовьях 
Волги завершился уверенной победой «Астра-
ханочки» — 23:19. 

Если говорить о причинах, то их несколько. 
Волгоград (будем объективны) разоружила борь-
ба на два фронта: кроме внутреннего первенства 

команда Виктора Рябых продолжает кампанию 
в Лиге чемпионов, где со 2-го места преодолела 
групповой этап и за выход в «Финал четырех» 
поборется с румынским «Байа Маре». 

Не будем сбрасывать со счетов и укрепле-
ние позиций астраханского ручного мяча, по 
крайней мере у женщин. Тот самый случай, когда 
инициатива исходит сверху. Губернатор области 
Александр Жилкин — настоящий поклонник 
гандбола, и успехи стали приходить постепенно. 
Здесь будет готовиться национальная сборная, 
здесь же пройдет игра за выход на чемпионат 
мира с Германией. В составе укрепившегося 
астраханского клуба — бывшие подмосковные 
гандболистки Виктория Калинина, Полина 
Кузнецова, самая яркая представительница 
молодежи Анна Вяхирева, а также опытней-
шая Ольга Горшенина, одна из сильнейших 
воспитанниц волгоградского гандбола Кари-
на Ёжикова, ныне выступающая за сборную 
Белоруссии. 

Постоянный эксперт «МК», спортивный те-
лекомментатор Сергей Приголовкин считает, 
что Волгоград погубила вторая игра, где побе-
дитель выявился только в серии пенальти. 

— 80 минут напряжения не могли не ска-
заться. Скамейка у «Динамо» коротковата, а вся 
тяжесть легла на плечи Кочетовой, Левиной и 
юной Дмитриевой. К тому же Дарья рано схло-
потала удаление. Что касается Астрахани, то 
блестяще сработала как вратарь Аношкина, так и 
младшая Вяхирева, что лишний раз доказывает 
правильность ее задействования на позиции 
правого полусреднего. Она периодически сме-
щалась на место разыгрывающего, тоже весьма 
удачно. Полагаю, для Евгения Трефилова это 
еще одно наглядное доказательство того, что 
Аня — преимущественно игрок задней линии, 
где ее КПД гораздо выше...   

Трудно сказать, как бы завершилась эта 
серия, проводись она по утвержденной осенью 
формуле до 3 побед. Она была сокращена до 
2. Много слов сказано о том, что систему по 
ходу чемпионата менять несправедливо, но 
вместе с тем главные российские специалисты 
признали, что ради сборной (чтобы хоть как-то 
разгрузить девушек) и на такие средства можно 
закрыть глаза. 

Так или иначе, чемпион новый, но кто им 
станет — пока угадать трудно. В остальных се-
риях потребовались только две встречи. Вполне 
предсказуемо продолжают борьбу «Ростов-Дон», 
«Лада» (Тольятти) и звенигородская «Звезда». 
Женщины. Суперлига. 

Четвертьфиналы
«Университет» (Ижевск) — «Ростов-Дон» 

(Ростов-на-Дону) — 25:41, 23:38
«Луч» (Москва) — «Лада» (Тольятти) — 

20:33, 24:42
«Кубань» (Краснодар) — «Звезда» (Зве-

нигород) — 27:33, 25:27.
«Динамо-Синара» (Волгоград) — «Астра-

ханочка» (Астрахань) — 24:23, 40:41 (в серии 
послематчевых пенальти), 19:23. 

Интерес к физике у студентов 
вырастили голливудские фильмы 
и мировые СМИ

Обнаружена устойчивая  
к антибиотикам супербактерия

— Что, ждешь принца на белом 
«Лексусе»? 
— Да нет... Главное, чтобы че-
ловек был хороший. А какого 
цвета «Лексус» — неважно. 

Роддом. Медсестра: 
— Молодой папа, прыгайте! У 
вас тройня! 
Тот (после короткой паузы): 
— Прыгать? А смысл? Здесь 
же первый этаж. 

Жена, страшно раздосадо-
ванная тем, что муж отказал-
ся купить ей норковую шубку, 
говорит:
— Своим отказом ты можешь 
довести меня до смерти. И 
мои похороны обойдутся тебе 
намного дороже! 
— Да, — соглашается муж, 

— но я потрачусь только один 
раз. 

Встречаются двое друзей:
— Привет, что такой грустный?
— Зуб болит.
— Так сходи к стоматологу!
— Да боюсь я их.
— Ну, тогда иди на станцию, при-
вяжи нитку к зубу и к поезду. По-
езд дернет — и нормально!
Через пару дней встречаются 
опять:
— Ну, как дела? Как зуб?
— Сесть стук оторвал!
— Шесть зубов?!
— Не, сесть вагонов. А субы мне 
все масынист повыбивал!

Русские любят лето за то, что 
можно заснуть пьяным на улице 
и не умереть.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ (на 02.04.2015):
1 USD — 58,3536; 1 EURO — 62,7476.
По курсу ММВБ (на 01.04.2015):
1 USD: спрос — 57,66; предложение — 
58,56.  1 EURO: спрос — 62,05; пред-
ложение — 63,03.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Андерсен Ханс Кристиан (1805–1875), 
литератор, сказочник
Золя Эмиль (1840–1902), писатель (эпо-
пея «Ругон–Маккары»), публицист («Я 
обвиняю!»)
Казанова Джованни Джакомо (1725–
1798), авантюрист
Крайслер Уолтер Перси (1875–1940), 
основатель корпорации Chrysler
Лифарь Серж (1905–1986), артист ба-
лета, балетмейстер
Сванидзе Николай (1955), тележур-
налист, экс–глава ВГТРК, член Обще-
ственной палаты РФ
Серов Анатолий (1910–1939), летчик–
истребитель, герой гражданской войны 
в Испании, Герой Советского Союза, 

первый муж киноактрисы Валентины 
Серовой
Штернберг Павел (1865–1920), астро-
ном, революционер, создатель Красной 
гвардии в Москве, инициатор артобстре-
ла Кремля

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня в Москве и Подмосковье облач-
но. Ночью мокрый снег, местами слабый 
гололед, на дорогах гололедица, тем-
пература в Москве 0...+2°, по области 
-3...+2°, днем небольшие осадки, тем-
пература в Москве +3...+5°, по области 
+1...+6°. Ветер южной четверти, 5–10 м/с, 
местами порывы до 15 м/с.
Восход Солнца — 5.59, заход Солнца — 
19.09, долгота дня — 13.10.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, геомагнитная обста-
новка будет меняться от спокойной до 
слабовозмущенной.

ДАТСКИй УГОЛОК

   День единения народов Беларуси 
и России.

Меж дународный день детской 
книги.
Всемирный день распространения 
информации о проблеме аутизма.
1990 г. — в СССР принят Закон «Об 
усилении ответственности за посяга-
тельства на национальное равноправие 
граждан и насильственное нарушение 
единства территории Союза ССР».
2005 г. — скончался Папа Римский Ио-
анн Павел II.
2014 г. — Высший суд Австралии офици-
ально признал возможность людям опре-
делять свой пол как неопределенный.
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СПОРТ

— Пульс выше нормы. Почему так трясет 
— не знаю, — говорил Леонид Ярмольник, по-
лучая награду. Вспоминал своего покойного 
отца — профессионального военного, выпол-
нявшего приказ в 1968 году, въезжая на танке 
в Чехословакию. — Большую часть фильма мы 
снимали в Чехии. И Герман в шутку говорил че-
хам: «Будете плохо работать — мы снова въедем 
на танках». Понимаю, что это только отчасти 
моя «Ника». Она — больше Германа. Многим 
из тех, кто досмотрел фильм до конца, он по-
казался скучным и грязным. Но есть те, кому 
он кажется гениальным. Мир можно спасти, не 
воюя, а что-то меняя в головах людей, — это 
умел делать Герман… 

Почти все награды получали вдова Алек-
сея Германа Светлана Кармалита и ее сын — 
Алексей Герман-младший. Он вспоминал, как 
мучительно отец шел к этой картине. Лежал в 
больнице под капельницей, а потом ехал на 
съемочную площадку. А вручавший награду 
президент Киноакадемии Андрей Кончалов-
ский сказал: 

— Единственное, о чем я сожалею, — что 
не могу вручить награду ему лично.

Светлана Кармалита была счастлива в тот 
вечер:

— Я такого не помню на «Нике». Если ты по-
лучил за режиссуру, то «Лучший фильм» тебе не 
светит, — и, обращаясь к Ярмольнику, добавила: 
— Леня, ты на сто процентов заработал свою 
«Нику» сам. Я это видела и подтверждаю. 

Лучшей актрисой второго плана стала 
Дарья Мороз в «Дураке». За «Лучшую сценар-
ную работу» отметили Юрия Быкова, который 
перестал бывать на награждениях, потому что 
картина «Дурак», как правило, ничего не полу-
чает либо награждается за сценарий, а этого 
режиссеру Быкову явно мало. Вот и Алексей 
Айги зашел случайно — и получил «Нику» в 
номинации «Лучшая музыка в фильме» — в 
«Испытании» Александра Котта. Он заметил: 
если появится на церемонии — ему ничего не 
светит, а стоит ее проигнорировать — что-то 
непременно перепадает. 

Если накануне церемонии многие не со-
мневались: «Ясно, что победит «Левиафан», — 
то после награждения только и слышалось: «За 
что Звягинцева прокатили?!» Обсуждали так, 
будто это не киноакадемики сделали выбор, а 
руководство «Ники».

Самое нелепое, что и без того мрачного 
Звягинцева на сцене вовлекли в скучнейшую 
игру с участием литовских иллюзионистов. 
Режиссер должен был ответить, сколько карт 
в покерной колоде, и назвать одну из них. Звя-
гинцев выбрал даму пик, после чего на сцене 
появился артист Владимир Долинский, и из 
сундука извлекли фото одной из номинанток 
в грудничковом возрасте — Елены Лядовой. 
Она как исполнительница лучшей женской роли 
да Роман Мадянов как исполнитель лучшей 
мужской, но второго плана, оказались среди 

награжденных из группы «Левиафана». Итог 
такой: «Трудно быть Богом» собрал 7 наград из 
своих 10 номинаций, у «Левиафана — 2 из 11. 

Сюрпризов на этой церемонии было много. 
Одна из ее ведущих — актриса Лиза Арзама-
сова — на наших глазах превратилась в воз-
душную гимнастку и летала под колосниками 
с цирковым артистом Александром Волковым. 
Причем на фоне кадров из фильма «Испытание», 
где производится взрыв атомной бомбы. Но 
самым забавным оказалось вручение «Ники» 
за «Честь и достоинство» актрисе Лии Ахед-
жаковой. Вручали награду Наина Ельцина с 
Инной Чуриковой. Чурикова вспоминала, как 
впервые увидела свою подругу в ТЮЗе, где та 
играла мальчика. Да так живо, что Чурикова 
усомнилась: актриса ли это? 

— Она умеет радоваться как никто, любой 
ерунде. Ребенку, собаке, кошке… Всех животных 
любит, цветы. Она — скорая помощь. Ее заботит 
здоровье даже незнакомых людей… — остано-
вить Инну Михайловну было невозможно. 

Лия Ахеджакова в ответном слове вдруг 
начала прощаться с коллегами:     

— Наверное, в последний раз я выхожу 
перед моим сообществом. Какие сильные се-
годня номинанты представлены! Я потрясена. 
Скоро мы придем к дзен-буддизму, метафорам, 
в каком-то особом соусе будем подавать свои 
работы, чтобы прорваться к зрителю. Актер — 
исполнитель. Важно, кто тебя заказал. Скажи, 
кто твой режиссер, и я скажу, кто ты… 

Из других важных нюансов — в номинации 
«Лучший фильм стран СНГ и Балтии» победило 
«Племя» Мирослава Слабошпицкого из Украи-
ны. И это скорее политическое решение. Были 
работы и мощнее — тот же «Кукурузный остров» 
Георгия Овашвили. Но и грузинский режиссер, 
скорее всего, не приехал бы получать награду по 
тем же «понятным причинам», как было сказано 
на церемонии. «Племя» представлял единствен-
ный русский актер — Александр Сидельников, 
говоривший при помощи сурдопереводчика. 
Ведь почти все герои «Племени» — глухие. 

 Вручая «Нику» «За вклад в кинематогра-
фические науки, критику и образование» осно-
вателю Музея кино Науму Клейману, Федор 
Бондарчук назвал его великим. А Клейман в 
ответ призвал киноакадемиков заботиться о 
Музее кино, директором которого он уже не 
является, ради потомков.

Спецприз Совета академии «За выдаю-
щийся вклад в отечественный кинематограф» 
вручили заочно питерскому кинодраматургу 
Юрию Клепикову, написавшему сценарии к 
фильмам «История Аси Клячиной...», «Пацаны», 
«Не болит голова у дятла», «Восхождение». Сам 
Юрий Клепиков не смог приехать из Петербурга 
по семейным обстоятельствам. А может, за-
стеснялся, поскольку, как заметил Кончалов-
ский, он — серьезный, застенчивый и чистый 
человек. А это, по мнению президента «Ники», 
— не лучшие качества для успеха. 

Светлана ХОХРЯКОВА. 

То, что «Лучшим игровым фильмом» на 28-й «Нике» 
станет картина покойного Алексея Германа «Трудно 
быть Богом», стало понятно с первых же минут. 
Объяснить это сложно, но общее настроение 
улавливается сразу. Нынешняя «Ника» оказалась 
отчасти мемориальной, отдав дань уважения 
крупнейшему режиссеру. Алексея Германа 
отметили и в режиссерской категории, а его 
соратники собрали урожай «Ник» в других 
номинациях. Лучшим актером признан 
Леонид Ярмольник, которого стоило бы 
отметить уже за долготерпение: работа над «Трудно 
быть Богом» затянулась чуть ли не на десятилетие. 

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

АНДРЕй ЗВЯГИНЦЕВ 
ОСТАЛСЯ С ДАМОй ПИК 

Все главные награды «Ники» получил 
фильм Алексея Германа

Елена Лядова. 

Андрей Звягинцев 
с женой Анной.

Светлана Кармалита 
и Алексей Герман-

младший.

На известном интернет-портале ак-
тивистами градозащитного движения 
Петербурга было найдено объявление о 
продаже балясин с исторического дома, 
где жил русский классик, поэт Миха-
ил Лермонтов. Продавцы (некие Павел 
и Ольга) просили 3 тысячи рублей за 
одну штуку. На торги были выставлены 
41 балясина для ступеней и семь — для 
площадки. В тексте объявления подчер-
кнуто: «XIX век, д. 61 по Садовой ранее 
принадлежал князю Шаховскому. В этом 
доме поэт жил в 1836–1837 гг.».

Лермонтовский дом — единственное, что 
сохранилось в память о классике в городе на 
Неве. Именно здесь он написал знаменитые 
стихи «На смерть поэта». Здание признано 
памятником регионального значения. Однако, 
несмотря на помпезные празднования юбилея 
Лермонтова, особняку князя Шаховского не вез-
ло. Сначала в нем массово жили гастарбайтеры 
из Узбекистана. Под натиском многочисленных 
заявлений в полицию и походов градозащит-
ников в КГИОП (Комитет по государственному 
контролю, использованию и охране памятни-
ков) мигрантов выселили, а дом в прошлом 
году отдали на баланс Мариинскому театру с 
обязательством последующей реставрации и 
открытия в нем гостиницы.

Но рабочие, по крайней мере, не раста-
скивали особняк по частям. А теперь на лест-
нице нет целых кусков «родного» покрытия. 
После того как активисты нашли злополучное 
объявление, они группой поехали на Садовую 
улицу и обнаружили, что на объекте культурного 
наследия идут ремонтные работы — неизвест-
ные люди снимают решетки и водосточные 
трубы. Живущие рядом соседи сообщили, что 

перила и балясины уже вывезли из здания но-
чью. Правда, пропавшие элементы декора из 
дома на Садовой вскоре нашлись. После того 
как неравнодушные петербуржцы подняли шум, 
полицейские изъяли их у мужчины, который и 
разместил странное объявление в соцсетях. 
Собиратель цветного металла получил стол-
бики от… работников ЖКХ. Слава богу, продать 
последнюю партию мужчине так и не удалось. 
Вместе с историческими ценностями изъяли 3 
пары кусачек, а самого Павла задержали для 
дачи показаний. 

«МК» связался по телефону с сообщницей 
мародера Ольгой и услышал от нее ту же вер-
сию, что и от Павла. «Мы ничего не воровали, 
а забрали балясины с разрешения ЖКХ». Мол, 
у того, кто отдал им металлические столбики 
и часть перил, есть даже договор с комму-
нальщиками о том, что те передают ему весь 
металл из дома, где началась реконструкция. 
Ибо новый хозяин намерен все переделать, и 
лермонтовские раритеты ему не нужны.

Наталья ЧЕРНЫХ.

ЛЕРМОНТОВА РАСПРОДАЮТ 
«НАДМЕННЫЕ ПОТОМКИ»

Новому владельцу исторического здания 
раритеты не нужны
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ПО ТУ СТОРОНУ 
ОЛИМПА

Сведут  
ли Ильиных 
и Кацалапова 
вместе?

Когда-то давно услышала от одного 
тренера: «какое … есть, с тем и работаю». 
Про учеников, с которыми дневал и но-
чевал. Прозвучало мерзко, хотя должно 
было выглядеть искренним. 

Цинизм есть в любой профессии. 
Естественно, и во «внутреннем» фигур-
ном катании тоже. Изнутри не то чтобы 
виднее все как есть. Просто идет привы-
кание к тому, что обывателю на трибуне 
кажется шокирующим. Мы же чаще ви-
дим парад, а не подготовку к нему.

Спорт — это та же жизнь, перело-
женная на режим жестких тренировок. 
Анорексия в фигурном катании у дево-
чек? Бывает, как и у манекенщиц на по-
диумах, и просто у девочек, желающих 
быть как кинозвезды. Трагедия, про-
блема подростковых мозгов, которые 
не понимают, что можно и не скелетом 
покорять и побеждать. В спорте это еще 
и проблема тренеров, вовремя не усле-
дивших. И родителей — не проблема, 
а вина.

Но ведь все это не значит, что нужно 
выставлять фото ребенка на всеобщее 
обозрение, а сторонним психологам 
ставить диагноз всему спорту: изверг-
тренер и погоня за деньгами. 

Лишний вес? Тоже проблема. Только 
ленивый, если хочется, не съязвит по по-
воду чьего-то внешнего вида. А это «хо-
чется» еще и разносится по социальным 
сетям. Хорошая фраза — «понимал бы 
чего!». Если ленивый из любительского 
сообщества, бог ему судья.

А если это профессионал, позволя-
ющий себе сказать о партнерше в чужом 
дуэте (хотя та была когда-то своей): мол, 
возникли ощущения, что фигуристка 
шире партнера? Кто ему судья? 

Или если другой профессионал, 
вроде и выражая грусть, смело говорит, 
что «пары не получилось» — притом что 
выигран чемпионат России, и показан 
лучший результат из российских дуэтов 
на чемпионате мира, и работают фи-
гуристы вместе меньше года, а менее 
опытный партнер совершает гигантский 
шаг вперед...

И если еще и добавляет, что внеш-
ний вид партнерши оставил сомнения в 
том, что она приехала на чемпионат мира 
бороться за самые высокие места? 

Корпоративной солидарностью и 
этикой здесь, конечно, и не пахнет. Чем-
то другим.

А что касается лишнего веса — так 
он бывает и не от съеденных конфет. 
Кто знает?

Вопрос, сойдутся ли вновь Ильиных 
и Кацалапов, с новой силой зазвучал по-
сле неудачи в произвольной программе 
на чемпионате мира и занятого Еленой с 
Русланом Жиганшиным итогового седь-
мого места. Этот вопрос, собственно, 
никогда из кулуаров и не выходил.

Понять очередную волну можно — 
всегда велико разочарование, когда 
не получается задуманное. Тем более 
что прорыв Елены с новым партнером, 
Русланом Жиганшиным, происходил 
стремительно, на чемпионате Европы 
лишь падение в произвольном танце 
не позволило подняться на пьедестал. 
Интересно, правда, если бы пьедестал 
в Стокгольме был, сегодня все равно бы 
прозвучало «пара не сложилась»? 

А ведь этот сезон для них сложнее 
олимпийского будет — судьба решает-
ся. Не медалей, их судьба в фигурном 
катании. И есть чему радоваться: они 
уже прыгнули в сезоне выше задуман-
ного, наверное, даже чуть заторопились: 
надо было вычищать, а не усложнять 
программу, показанную на этапе Гран-
при в Москве. Надо было просто довести 
ее до совершенства. Драйв привнес бы 
сам чемпионат мира. И Лена, и Руслан 
умеют ловить это настроение.

Что дальше? Сведут ли внутренние 
рычаги мира фигурного катания бывших 
партнеров, олимпийских чемпионов в 
командных соревнованиях и бронзо-
вых призеров Игр, снова вместе? Нас 
не спросят. Чьи-то чувства, желания, 
заинтересованность оказались после 
Игр сильнее разумного. Могут победить 
и сегодня. 

Хорошо если все у всех из пере-
путанной четверки фигуристов в итоге 
получится. Правда, так не бывает.

…«Жизнь — это то, что идет сейчас, 
пока мы строим планы на будущее», — 
сказала героиня фильма, просмотренно-
го в самолете Шанхай — Москва. Руслану 
Жиганшину группа отъезжающих жур-
налистов, не сговариваясь, пожелала 
большой удачи.

ИНТРИГА НЕДЕЛИ
БАСКЕТБОЛ

«Химки» в погоне за армейцами

Похоже, круг потенциальных победителей 
регулярного первенства Единой лиги сузился 
до двух команд. Нетрудно предположить, что 
это столичный ЦСКА и подмосковные «Химки». 
Но 4 апреля «ежикам» предстоит сложный вояж 
в Казань к УНИКСу, в то время как красно-синие 
6-го играют дома с «Нижним Новгородом». 
Чем закончится заочное противостояние — 
скоро в «МК». 

ПЕРВАЯ ВОСЬМЕРКА: ПОЛОЖЕНИЕ 
КОМАНД НА 1 АПРЕЛЯ
 И В П %
1. ЦСКА 27 24 3 88,9
2. Химки 25 22 3 88,0
3. Нижний Новгород 25 18 7 72,0
4. Локомотив 25 18 7 72,0
5. Зенит 23 16 7 69,6
6. УНИКС 26 15 11 57,7
7. Автодор 25 13 12 52,0
8. Калев 26 12 14 46,2

КАК ВЗЯТЬ БЕРЛИН?

Анна Вяхирева.
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Так выглядит искалеченный 
вандалами лестничный пролет 

дома Лермонтова.


